
Звезда «Страны глухих» 
и «Острых козырьков» 
Дина Корзун: Как я пришла 
в сознание и вернулась 
в Россию

ВЛАСТЬ Владимир Путин принял участие в коллегии Генпрокуратуры

Президентский надзор

Владислав Куликов

П
равительственный зако-
нопроект предлагает раз-
решить рассылать уве-

домления о налогах через пор-
тал госуслуг. Сейчас инициати-
ва готовится в Госдуме ко второ-
му чтению. Причем правитель-
ство предложило ускорить 
вступление в силу новых пра-
вил: предполагается, что нормы 
заработают уже с 1 июля ны-
нешнего года.

Принципиальный момент: 
принудительного перевода на 
электронный формат не будет. 
Для того чтобы система зарабо-
тала, гражданину надо будет за-
регистрироваться в личном ка-
бинете на сайте Федеральной 
налоговой службы. Кто не хочет 
этого делать, будет получать 
старые добрые квиточки в бу-
мажном виде.

«В настоящее время уведом-
ление о начисленных налогах 
направляется либо в личный ка-
бинет гражданина на сайте нало-
говой службы, либо обычной по-
чтой. Причем электронное уве-
домление в личном кабинете на-
логовой службы не дублируется 
в личном кабинете гражданина 
на госуслугах, — прокомменти-
ровал председатель правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев. Иными сло-

вами, тот, кто пользуется серви-
сом налоговой службы, сегодня 
может зайти в свой кабинет на 
сайте ведомства и узнать, когда 
и сколько должен заплатить. Бу-
мажные уведомления ему уже не 
приходят. Но и на сайт госуслуг 
уведомления не дублируются. За 
информацией надо специально 
заходить в личный кабинет на 
портале налоговой службы.

Владимир Груздев напомнил, 
что если порталом госуслуг че-

ловек, как правило, пользуется 
регулярно, то кабинет в налого-
вой службе обычному граждани-
ну нужен раз в год. Так что есть 
риск, что человек просто забудет 
вовремя заглянуть на сайт. Но 
так как бумажное уведомление 
тому, кто завел личный кабинет 
на сайте налоговой службы, уже 
не придет, то есть риск забыть 
провериться и пропустить срок. 
И риск велик. Если же электрон-
ные уведомления начнут дубли-
роваться на портал государ-
ственных услуг, то больше гаран-
тий, что гражданин вовремя по-
лучит нужную информацию. А 
значит: заплатит, когда нужно. 
Без переплаты. То есть пени.

По информации Минцифры 
России, на Едином портале го-
суслуг с подтвержденной учет-
ной записью ЕСИА за-
регистрировано 86 
миллионов граждан, 

Айсель Герейханова

В
чера президент РФ 
Владимир Путин при-
нял участие в расши-
ренном заседании 
коллегии Генпроку-
ратуры и поставил 
перед надзорным ве-
домством задачи по 
расширению эконо-

мических свобод, борьбе с экс-
тремизмом и взяточничеством, 
а также по контролю за гособо-
ронзаказом. 

В начале своего выступле-
ния президент заявил, что про-
куратура играет огромную 
роль в защите прав и свобод 
граждан, укреплении законно-
сти и правопорядка. Путин от-
метил, что это принципиаль-
ные, базовые условия развития 
России как правового, суверен-
ного  государства .  «В   год 
300-летия российской проку-
ратуры вы многое сделали по 
основным направлениям рабо-
ты. Так, после вмешательства 
прокуроров были восстановле-
ны права более миллиона ста 
тысяч человек, которые столк-
нулись с несправедливостью, с 
нарушением юридических 
норм, ущемлением своих за-
конных прав», — рассказал пре-
зидент.

В условиях специальной во-
енной операции особое значе-
ние имеет защита прав военно-
служащих, участников и ве-
теранов СВО, а также членов их 
семей. «Все участники специ-
альной военной операции 
должны быть своевременно 
обеспечены денежным и иными 
видами довольствия», — пору-
чил глава государства. Путин 
призвал разбираться в каждом 
конкретном случае и неза-
медлительно реагировать на 
все поступающие жалобы. В но-
вых регионах России ситуация 
по-прежнему остается слож-
ной. Путин призвал укреплять 
местные органы прокуратуры 
за счет опытных, решительных 
сотрудников. Он также посове-
товал опираться на местные 
кадры. «На людей, которые де-
лом доказали и свою принципи-
альность, и высокий профес-
сионализм, и преданность на-
шему общему Отечеству», — 
подчеркнул глава государства. 

Говоря о новых условиях эпо-
хи перемен, Путин отметил, что 
против страны была развязана 
настоящая «санкционная агрес-
сия», но Россия ответит на это 
расширением экономических 
свобод. «И важно, чтобы проку-
роры в рамках своей компетен-
ции помогали этой масштабной 
работе, в том числе содейство-
вали ликвидации избыточных 

административных барьеров», 
— сказал президент. Прокуроры 
при этом должны жестко бо-
роться со взяточниками и кор-
рупционерами. «Жду от вас 
большей отдачи на таком важ-
ном участке, как борьба с пре-
ступностью и коррупцией. Про-
куратура — главный координа-
тор правоохранительных орга-
нов в этой работе. Нужно про-
должать вести ее системно и по-
следовательно», — отметил Пу-

тин. Особое внимание здесь 
нужно уделить надзору за за-
конностью в сфере оборонно-
промышленного комплекса. В 
условиях, когда Россия значи-
тельно наращивает выпуск во-
оружений, нужен контроль за 
расходованием средств на эти 
цели. Путин также поручил сле-
дить за своевременным выпол-
нением обязательств по постав-
кам для нужд СВО необходимых 
вооружений, техники, боепри-

пасов, экипировки. «Прокуро-
ры должны вести надзорное со-
провождение модернизации 
предприятий ОПК, в том числе 
наращивания мощностей для 
выпуска дополнительного 
объема вооружений. Работа 
з д е с ь  и д е т  м а с ш т а б н а я , 
большая. Она нам сейчас крайне 
нужна и в будущем пригодится, 
ничего избыточного здесь мы не 
делаем», — отметил президент. 

Более активно прокурорам 

нужно противодействовать и 
экстремизму. «Прошу жестко 
реагировать на попытки деста-
билизации общественно-поли-
тической обстановки в стране», 
— призвал президент. Он напо-
мнил, что количество преступ-
лений в сфере экстремизма зна-
чительно возросло.  

Социальные права граждан 
должны также оставаться в цен-
тре внимания. Президент потре-
бовал последовательно устра-
нять нарушения при выплате 
пенсий и социальных пособий. 
Отдельное внимание Путин в 
своем выступлении уделил за-
щите прав детей-сирот. По его 
словам, в ряде регионов были 
факты задержки с положенными 
социальными выплатами. «Не 

везде должным образом решает-
ся и такая острая, чувствитель-
ная проблема, как обеспечение 
жильем детей-сирот, в том числе 
отмечены факты, когда детям-
сиротам предоставлялись негод-
ные для проживания квартиры. 
Я прошу незамедлительно реа-
гировать на подобные недопу-
стимые ситуации», — рассказал 
президент. Путин подчеркнул, 
что на бюрократические издева-
тельства над людьми и на прямое 
нарушение закона нужно бы-
стро реагировать. •
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АВТОМОБИЛИ Показаний 
алкотестера недостаточно, 
чтобы обвинить водителя 
в нетрезвом управлении

Выдох 
под градусом

Владимир Баршев 

Одних только показаний алкотестера, чтобы обвинить 
водителя в том, что он управлял машиной в нетрезвом 
виде, еще недостаточно. Тем более что водитель был не 
согласен с результатами такого освидетельствования. 
Но прав его все равно лишили. И разбираться в этом деле 
пришлось Верховному суду*. 

Напомним, что правила освидетельствования води-
теля на состояние опьянения закреплены сразу 
несколькими серьезными нормативными актами. Это 
постановление правительства, приказы МВД и мин-
здрава. Как правило, суды только на основании того, что 
один из пунктов правил не был соблюден инспектором, 
оправдывают водителей. 

Напомним, что в соответствии с этими правилами, 
если есть подозрение, что водитель нетрезв, инспектор 
должен оформить протокол об отстранении от управле-
ния. В этом документе он обязан указать свои подозре-
ния. Они четко перечислены в нормативных актах. А 
именно: запах алкоголя изо рта, неустойчивость позы, 
нарушение речи, резкое изменение окраски 
кожных покровов лица, поведение, не соответ-
ствующее обстановке. 

ТОРГОВЛЯ  У аптек должны 
появиться собственные 
курьерские службы

Рецепт 
на доставку

Ольга Игнатова

Росздравнадзор разработал перечень документов, в ко-
торых перечислены требования к аптекам, которые хо-
тят продавать рецептурные лекарства дистанционно. В 
частности, те должны иметь собственные курьерские 
службы.

Среди других требований — у аптечной сети органи-
зации должны быть оборудованные помещения или ме-
ста для хранения сформированных заказов. Речь тут 
идет о холодильниках или холодильных камерах, систе-
мах кондиционирования, вентиляции, термогигромет-
ров (психрометров) или иного оборудования, использу-
емого для регистрации температуры и влажности в по-
мещениях. У аптеки обязательно должен быть сайт или 
по желанию — мобильное приложение. Курьеры должны 
развозить заказы в спецемкостях (термоконтейнеры, 
термобоксы, сумки-холодильники (в том числе меди-
цинские), обеспечивающих поддержание необходимого 
температурного режима для доставки лекарств. У аптек 
также должны быть электронная система платежей и 
(или) мобильные платежные терминалы.

Только после того, как аптека или аптечная сеть 
подтвердит все это документально, она смо-
жет получить разрешение на онлайн-тор-
говлю рецептурными лекарствами.

СЫРЬЕ Запад хочет 
усилить действие санкций 
на нефть из России

Пакет 
с пакетами

Сергей Тихонов

Россия сейчас экспортирует 75% своей нефти, не поль-
зуясь услугами подконтрольных ЕС и США компаний. 
Это касается заключения сделок, их финансового со-
провождения, страховки груза и транспортировки 
нефти. Об этом заявил помощник министра финансов 
США Бен Харрис. 

Статистика весьма неприятная для инициаторов 
санкций против нефтяного экспорта России. Эти циф-
ры означают, что запреты работают только на чет-
верть. Причем доля независимой от Запада торговли 
российской нефтью растет. Еще в конце прошлого года 
говорилось только о 60%.

Весь санкционный режим Запада был построен на 
собственной незаменимости. До 2022 года считалось, 
что международная торговля нефтью в серьезных 
объемах невозможна в обход сервисов и услуг США, 
ЕС, Великобритании или Канады. Но в серой зоне, не-
прозрачной для стран Запада, оказалось почти 20% 
международной торговли нефтью. Кроме России, здесь 
участвуют как поставщики Венесуэла и Иран, а как 
трейдеры и покупатели — ОАЭ, Саудовская Аравия, Ин-
дия, Китай, Сингапур и страны Африки.

Сейчас страны G7 и Евросоюз собирают 
всю возможную информацию о торговых 
сделках с нефтью из России.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 16.03.23

Австралийский доллар 50,6890
Азербайджанский манат 44,5563
Армянский драм** 19,5020
Белорусский рубль 26,7199
Болгарский лев 41,5820

Бразильский реал 14,4561
Венгерский форинт** 20,5596
Вон Республики Корея*** 58,1006
Вьетнамский донг**** 32,0698
Гонконгский доллар* 96,6884

Грузинский лари 29,3009
Датская крона 10,9243
Дирхам ОАЭ 20,6234
Доллар США 75,7457
Евро 80,8763

Египетский фунт* 24,5236
Индийская рупия** 92,2727
Индонезийская рупия**** 49,2495
Казахстанский тенге** 16,5304
Канадский доллар 55,3818

Катарский риал 20,8093
Киргизский сом** 86,6480
Китайский юань 10,9704
Молдавский лей* 40,5252
Новозеландский доллар 47,1896

Новый туркменский манат 21,6416
Норвежская крона* 70,6649
Польский злотый 17,0158
Румынский лей 16,3746
СДР 101,2955

Сербский динар** 69,3585
Сингапурский доллар 56,4424
Таджикский сомони* 69,4081
Таиландский бат* 21,9523
Турецкая лира* 39,9324

Узбекский сум**** 66,1763
Украинская гривна* 20,5096
Фунт стерлингов 92,0007
Чешская крона* 34,1890
Шведская крона* 72,7485

Швейцарский франк 82,4667
Южноафриканский рэнд* 41,5514
Японская иена** 56,2872
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Владимир  Путин призвал прокуро-
ров жестко бороться со взятками 
и коррупционными схемами. 



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
16 марта 2023
четверг № 55 ( 9000)

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ВЫБОРЫ  

Голосовать 
через интернет 
хотят 25 
регионов

ЗАЯВКА 
НА РЕКОРД
Галина Мисливская

Применение дистанционно-
го электронного голосования 
(ДЭГ) на выборах 10 сентября 
этого года обещает быть самым 
масштабным за всю его исто-
рию в России. Центризбирком 
получил заявки из 25 регионов, 
расположенных в семи часовых 
поясах, с общей численностью 
избирателей более 7,5 млн че-
ловек.

Как рассказала глава ЦИК 
России Элла Памфилова, в кон-
це прошлого года она направи-
ла во все регионы письма с во-
просом, готовы ли они наряду 
с бумажным голосованием ис-
пользовать электронное. «На 
данный момент мы получили 
25 заявок», — сообщила она. 
Это регионы, которые могут 
проводить ДЭГ на единой фе-
деральной платформе. Кроме 
того, голосование через интер-
нет, по данным ЦИК, планиру-
ет применить Москва на соб-
ственной платформе.

Среди регионов, желающих 
задействовать электронный 
формат на выборах губернато-
ров, Воронежская, Московская, 
Нижегородская, Псковская, 
Самарская, Омская и Новоси-
бирская область. На основных 
выборах депутатов региональ-
ных заксобраний планируют 
использовать ДЭГ Владимир-
ская и Ульяновская области, 
Забайкальский край, а также 
НАО. В остальных регионах 
онлайн-голосование хотят ис-
пользовать на дополнительных 
региональных выборах и на му-
ниципальном уровне.

В тех 25 регионах, кото-
рые уже обозначили свое же-
лание провести ДЭГ, прожи-
вают 7 596 125 избирателей, 
подтвержденные профили на 
госуслугах, а следовательно — 
возможность голосовать через 
интернет имеют порядка 80%, 
следует из таблицы, представ-
ленной на заседании ЦИК. 
Многие из них будут участ-
вовать в онлайн-голосовании 
впервые. Эти субъекты распо-
ложены в семи из одиннадцати 
российских часовых поясов. 
До сих пор ДЭГ проводилось 
либо только в часовом поясе 
Москвы, либо одновременно в 
двух поясах. Элла Памфилова 
подчеркнула, что количество 
регионов — участников ДЭГ к 
моменту голосования может 
как увеличиться, так и сокра-
титься. Но уже сейчас понят-
но, «что это может быть по 
сравнению с предыдущими го-
дами самое масштабное при-
менение ДЭГ» за всю историю 
его существования в России, 
добавила она. Потенциально 
— если посчитать все регионы, 
в которых пройдут выборы 10 
сентября, — на федеральной 
платформе ДЭГ могут прого-
лосовать 23 млн избирателей 
в рамках 458 избирательных 
кампаний.

Напомним, что впервые он-
лайн-голосование на федераль-
ной платформе прошло в 2020 
году в Нижегородской обла-
сти, когда вносились поправ-
ки в Конституцию РФ. В сентя-
бре того же года через интернет 
голосовали избиратели двух 
округов Курской и Ярослав-
ской областей на довыборах де-
путатов Госдумы. В 2021 году 
формат впервые опробовали 
в Севастополе, Мурманской и 
Ростовской областях. В 2022 
году география ДЭГ расши-
рилась за счет Калининград-
ской, Томской, Новгородской, 
Псковской и Калужской обла-
стей. С 2019 года онлайн-голо-
сование на собственной регио-
нальной платформе ежегодно 
проводит Москва.   

Среди регионов, 
желающих задей-
ствовать электрон-
ный формат 
на выборах 
губернаторов, 
Воронежская, 
Московская, 
Нижегородская, 
Псковская, 
Самарская, 
Омская и 
Новосибирская 
область

Светлана Викторовна Разворотнева 
зампредседателя Комитета Госдумы по строительству и ЖКХ 

Сергей Сергеевич Сохранов
исполнительный директор «ЖКХ Контроль» 
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17 МАРТА В РЕДАКЦИИ «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ» ПРОЙДЕТ «ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ» ПО ВОПРОСАМ 

ОПЛАТЫ ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНЫХ УСЛУГ. СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ПЯТ-
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ПРАВО Игорь Краснов: 
прокуратура выходит за 
рамки привычных функций

Взятка сродни 
предательству

Иван Егоров

«Сегодня, осуществляя надзор, мы во многих случаях 
выходим за рамки привычной и свойственной функ-
ции координации деятельности по борьбе с преступно-
стью», — заявил на расширенной коллегии надзорного 
ведомства после выступления главы государства Гене-
ральный прокурор Игорь Краснов.

«По сути — консолидируем усилия власти, право-
охранительных органов, гражданского общества для 
достижения общих целей обеспечения законности и 
правопорядка», — пояснил он, добавив, что работу в 
этом направлении необходимо продолжить, поддер-
живая постоянный диалог с людьми.

Кроме того, глава надзорного ведомства дал новые 
поручения подчиненным прокурорам исходя из реа-
лий СВО и потребностей войск.

«Надзорные мероприятия в оборонно-промышлен-
ном комплексе планируйте и организуйте исходя из 
фактической обстановки и потребностей войск. Сосре-
доточьте отдельные усилия на вопросах модернизации 
оборонных предприятий, строительстве новых произ-
водств, необходимых для выпуска вооружений и воен-
ной техники», — указал подчиненным Генпрокурор.

Краснов также напомнил, что в прошлом году по его 
указанию территориальными и военными прокурора-
ми был введен особый порядок надзора на предприя-
тиях оборонной промышленности. По его словам, он 
предусматривает, с одной стороны, всемерное содей-
ствие в выполнении 
гособоронзаказа, 
кооперации и им-
портозамещения. А 
с другой — помога-
ет оперативно ре-
агировать на фак-
ты срыва сроков 
выпуска оборонной 
продукции и дру-
гие проявления не-
дисциплинирован-
ности. «По сути мы 
сегодня выступаем 
в роли координато-
ров. Собираем за одним столом заказчиков и произ-
водителей вооружения. Предоставляем каждому воз-
можность высказаться», — отметил глава надзорного 
ведомства.

По его словам, это позволяет из первых рук по-
лучать объективную информацию о возникающих 
проблемах при поставках наиболее востребованной 
продукции, а также решать их без проволочек и пе-
рекладывания ответственности. Игорь Краснов особо 
подчеркнул: от профессионализма прокуроров, прин-
ципиального и оперативного реагирования на наруше-
ния зависит очень многое, включая сохранение жизни 
и здоровья защитников Родины.

В то же время он жестко и однозначно высказался о 
всех коррупционерах и взяточниках в стране, назвав 
их предателями. По его мнению, в сегодняшних реали-
ях проведения специальной военной операции, когда 
миллионы людей даже на свои стипендии и пенсии по-
могают нашим солдатам, любое корыстное злоупо-
требление властью, тем более взяточничество, это не 
просто нарушение уголовно-правовых запретов, а про-
явление высшей степени пренебрежения ко всему, что 
нам дорого.

«В этой связи задача прокуроров заключается в 
обеспечении реализации принципа неотвратимости 
ответственности в отношении каждого такого преда-
теля государственных интересов и принятии всех мер 
для полного возмещения ущерба», — обратился к про-
курорам Игорь Краснов.

В целом, по его данным, за прошедший год прокуро-
рами в суды направлено почти 400 тысяч заявлений на 
сумму, превышающую 580 млрд рублей. При этом за 
прошлый год в доход государства фактически поступи-
ло 7,5 тысячи объектов имущества вороватых чинов-
ников на сумму свыше 90 млрд рублей. Кроме того, от-
метил он, почти 700 млн рублей взыскано с лиц, совер-
шивших административные правонарушения корруп-
ционной направленности.

Игорь Краснов особо остановился и на новых пол-
номочиях прокуроров по возвращению государству 
утраченного имущества.

«По решению суда из-под иностранного контро-
ля выведено пять стратегических предприятий, еще 
по четырем — дела в стадии рассмотрения», — сообщил 
Генпрокурор. Кроме того, по его данным, прокуроры 
добились признания ничтожными договоров с зару-
бежными структурами на добычу биоресурсов стои-
мостью более 5 млрд рублей, а также предотвратили 
отмывание незаконных доходов на сумму свыше 3,5 
млрд рублей. А уже в этом году, по его словам, в казну 
было возвращено 12 млрд рублей преступных доходов. 
Обратил внимание Генпрокурор и на то, что на фоне 
значительного сокращения проверок бизнеса всеми 
контролерами увеличились случаи необоснованного 
вмешательства в предпринимательскую деятельность 
органов полиции. 

«Как известно, такие рейды нередко заканчивают-
ся возбуждением уголовных дел по экономическим со-
ставам, которые затем годами расследуются, зачастую 
без видимых судебных перспектив», — отметил Игорь 
Краснов.

В связи с этим он поставил задачу в кратчайший 
срок завершить полную ревизию таких дел.  

Что нового на рынке 
страховых услуг Беларуси 
и России? / стр. 1,2

В НОМЕРЕ

В прошлом году 
был введен осо-
бый порядок над-
зора на предприя-
тиях оборонной 
промышленности

ВЛАСТЬ Михаил Мишустин выслушал предложения фракций КПРФ
и «Справедливой России — За правду»

Ставка на баланс
Владимир Кузьмин

В
чера премьер-министр Ми-
хаил Мишустин продолжил 
серию встреч с предста-

вителями парламентских фрак-
ций, предваряющих ежегодный 
отчет кабинета министров в Го-
сударственной Думе. Сначала 
состоялась беседа с депутатами 
из КПРФ, а затем — «Справедли-
вая Россия — За правду».

Такого рода диалог, сказал 
Михаил Мишустин на консульта-
циях с КПРФ, позволяет прямо 
обсуждать ключевые инициати-
вы по наиболее важным вопро-
сам, в том числе связанные с про-
ведением специальной военной 
операции. Мишустин напомнил 
слова президента о том, что аб-
солютное большинство граждан 
страны поддержали действия 
по защите Донбасса: «И в этом 

прежде всего проявился насто-
ящий патриотизм нашего обще-
ства».

«КПРФ последовательно при-
держивается этих позиций, по-
стоянно помогает мирным жи-
телям таких регионов, нашим 
защитникам, отправляя туда 
гуманитарные грузы», — отме-
тил премьер. Когда шла работа 
по интеграции новых регионов, 
фракция активно участвовала 
в разработке всех необходимых 
инициатив, за что Михаил Ми-
шустин поблагодарил комму-
нистов.

Лидер КПРФ Геннадий Зюга-
нов признался, что не помнит, 
чтобы за многие последние годы 
обстановка была такой сложной. 
«Мы считаем, что против страны 
идет полномасштабная война, 
которая требует решения трех 
проблем: абсолютной мобили-

зации граждан страны и ресур-
сов, максимального сплочения 
общества для достижения побе-
ды в борьбе против нацизма, фа-
шизма и агрессии, и все сделать 
для того, чтобы освоить новей-
шие технологии», — взял он сло-
во. Во фракции отмечают, что 
диалог с правительством стал 
прагматичнее и эффективнее, 
а отчеты министров более обсто-
ятельными и предметными. «Но 

сама обстановка требует более 
энергичного решения всех на-
зревших проблем», — призвал 
Зюганов. По его словам, невоз-
можно решить проблемы, если 
по-прежнему средние темпы ро-
ста будут в пределах 1%.

В период беспрецедентных 
санкций, заметил в ответ Михаил 
Мишустин, правительству в пер-
вую очередь было необходимо 
удержать экономику и сбалан-
сировать все отрасли. «А мы чем-
пионы мира по количеству санк-
ций, которые когда-либо против 
какой-либо страны применя-
лись», — заявил премьер. В про-
шлом году ВВП снизился всего 
на 2,1%, а с четвертого кварта-
ла начался рост экономики, про-
должающийся сейчас. Инфляция 
на пике доходила почти до 20%, 
за год составила 11,9%. «Сегодня 
она уже у нас меньше 4%», — под-
черкнул Мишустин.

Не осталась без благодарно-
стей за конструктивное взаи-
модействие с правительством 
фракция «Справедливая Рос-
сия — За правду» (СЗРП). Глава 
кабинета министров выделил 
внимание партии к вопросам 
жилищно-коммунального хо-
зяйства и надеется, что ее депу-

таты возьмут под свой контроль 
проекты, которые реализуют-
ся в отрасли. С этого года нача-
та программа комплексной мо-
дернизации всей коммуналь-
ной инфраструктуры страны. 
«Планируется обновить около 
100 объектов и порядка 12 тысяч 
километров сетей. Это должно 
повысить качество коммуналь-
ных услуг примерно для трех 
миллионов человек», — расска-
зал Михаил Мишустин. Уже одо-
брено около 70 проектов регио-
нов, под которые они смогут по-
лучить субсидии. «На их реали-
зацию будет направлено поряд-
ка 142 миллиардов рублей», — 
заявил премьер.

Глава фракции Сергей Миро-
нов по пунктам рассказал, с ка-
кими предложениями он и кол-
леги пришли к правительству. 
Какие-то СЗРП продвигает по-
стоянно. В частности, индекса-
цию пенсий работающих пен-
сионеров. «Есть норма Консти-
туции, и считаю, что эта индек-
сация обязательно должна ре-
гулярно проводиться», — сказал 
Миронов. Настаивает партия на 
отмене Единого государственно-
го экзамена. Глава правительства 
считает, что в этом вопросе надо 
все серьезно взвесить: «Здесь 
и плюсы, и минусы надо посмот-
реть». Премьер абсолютно точно 
уверен в одном: требования к но-
вым специальностям, техноло-
гиям должны быть реализованы 
в поправках к нормативным ак-
там, чтобы дать специалисту воз-
можность правильно и нормаль-
но отучиться, получить классное 
образование и быть востребо-
ванным в отрасли.  

ГЕОПОЛИТИКА Владимир Путин и Башар Асад
провели переговоры в Кремле

На новом этапе дружбы

Айсель Герейханова

В
чера в Кремле про-
шли переговоры пре-
зидентов России и Си-
рии. Это первый ви-
зит Башара Асада по-
сле начала спецопера-
ции на Украине, и си-
рийский лидер сразу 
же подтвердил под-

держку России в борьбе со «ста-
рыми и новыми нацистами». 
А Владимир Путин отметил су-
щественные результаты в борь-
бе с терроризмом в Сирии.

Беседа двух лидеров нача-
лась с участием делегаций двух 
стран, а потом продолжилась 
в рамках рабочего завтрака 
в формате тет-а-тет. В перегово-
рах с российской стороны при-
нимали участие глава минобо-
роны Сергей Шойгу, глава МИД 
России Сергей Лавров, министр 
финансов Антон Силуанов, гла-
ва минстроя Ирек Файзуллин, 
помощник президента по меж-
дународным делам Юрий Уша-
ков. Путин отметил, что отно-
шения двух стран развиваются 
в разных сферах, а сами главы 
государств находятся в посто-
янном контакте. «Благодаря на-
шим совместным усилиям и ре-
шающему вкладу российских 

Вооруженных сил, в Сирии до-
стигнуты существенные ре-
зультаты в борьбе с междуна-
родным терроризмом. Это дает 
возможность стабилизировать 
социально-экономическую, 
внутриполитическую ситуа-
цию», — сказал президент РФ. 
Отношения двух стран развива-
ются и в экономической сфере. 
«За прошлый год зафиксирован 
семипроцентный рост товароо-
борота», — сообщил Путин.

В свою очередь Асад под-
твердил, что встречи на различ-
ных уровнях между РФ и Сири-
ей не прекращаются. «Разные 
перемены, которые происходят 
на международной арене, вы-
нуждают нас все чаще и чаще 
встречаться, чтобы понять, по 
какой рамке будем двигаться 
дальше», — сказал он. По его сло-
вам, этот визит даст старт ново-
му этапу отношений двух стран. 
«Я очень доволен результатами 

встречи разных наших мини-
стерств на протяжении прошед-
ших трех дней, я их оцениваю 
как лучшие встречи, которые 
происходили за прошедшие года. 
И, я думаю, результаты, которых 
обе стороны достигли на этот 
раз, помогут в поддержке наших 
финансовых и экономических 
отношений, реализовать больше 
на практике, а не на уровне ло-
зунгов», — рассказал Асад.

Президент Сирии также вы-
разил поддержку Москве в спе-
цоперации на Украине. «Сейчас 
я хочу повторить сирийскую по-
зицию в поддержку этой спецо-
перации против неонацистов 
и старых нацистов. Я говорю 
«старые» и «новые нацисты», 
потому что Запад как принимал 
старых нацистов у себя на земле, 
(так) сейчас он стал их поддер-
живать, в нынешнее время», — 
сказал он. Асад добавил, что си-
туация в мире нуждается в ста-

билизации. «Мы поддерживаем 
спецоперацию не из-за того, что 
наши страны дружат. Наша пози-
ция исходит из того, что мир сей-
час действительно нуждается 
в стабилизации, иначе он придет 
к краху», — пояснил он.

Отдельно президент Си-
рии поблагодарил российские 
власти за помощь, оказанную 
в рамках ликвидации послед-
ствий недавних землетрясений 
в арабской республике. «Благо-
даря их участию удалось суще-
ственно сократить число жертв 
и масштабы ущерба», — сказал 
он. Путин в свою очередь вы-
разил сожаление в связи с тем, 
что сирийский народ столкнул-
ся с такой катастрофой. «Это, 
конечно, усугубляет ситуацию. 
Но мы, как настоящие друзья, 
пытаемся вас поддержать», — 

сказал он, обращаясь к своему 
коллеге. Российский лидер на-
помнил, что после случившей-
ся катастрофы на территории 
Сирии работали подразделения 
по линии МЧС РФ. Он добавил, 
что представители ВС РФ, нахо-
дящиеся в Сирии, также вносят 
свой вклад в борьбу с послед-
ствиями стихии.

Как ранее анонсировали 
в Кремле, в закрытой части 
переговоров лидеры планиро-
вали обсудить продолжение 
сирийского урегулирования. 
Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков также не ис-
ключал, что будет затронута 
тема сирийско-турецких отно-
шений.  

Президент Сирии Башар Асад заявил, 
что его визит в Москву откроет 
новый этап отношений с Россией.

Михаил Мишустин поблагодарил парламентские фракции за конструктивное взаимодействие с правительством.

А К Ц Е Н Т

В Сирии достигнуты существенные 
результаты в борьбе с международным 
терроризмом

А К Ц Е Н Т

В России уже несколько месяцев наблю-
дается рост экономики, хотя наша страна
чемпион мира по количеству
введенных против нее санкций
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КАДРЫ

Владимир Путин сменил главу Чукотки
Президент РФ Владимир Путин назначил исполняющим обязанности 

главы Чукотского автономного округа Владислава Кузнецова. Вчера гла-

ва государства провел с ним рабочую встречу по видео-конференц-свя-

зи. Об этом сообщил пресс-секретарь президента Дмитрий Песков. 

Прежний глава Чукотки Роман Копин указом президента освобожден 

с этого поста по собственному желанию.

Отметим, что ранее Кузнецов занимал должность первого заместителя 

председателя правительства ЛНР. До этого он работал вице-губернато-

ром Курганской области.
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ПРОВОКАЦИЯ 

ЧТО ДЕЛАЛ ДРОН-РАЗВЕДЧИК США 
НАД ЧЕРНЫМ МОРЕМ
Юрий Гаврилов

О
дна из самых обсужда-
емых сейчас тем — ин-
цидент в Черном море 

14 марта, когда американский 
разведывательный беспилот-
ник MQ-9 Reaper рухнул в воду 
непода леку  от  побережья 
Крыма.

В европейском командова-
нии вооруженных сил США тут 
же заявили, что российский ис-
требитель Су-27 поразил про-
пеллер MQ-9. Это, дескать, при-
вело к его крушению в между-
народных водах Черного моря. 
А незадолго до столкновения 
наш самолет якобы совершал 
«небезопасные» маневры.

Также сказано, что БПЛА вы-
полнял «рутинные операции 
в международном воздушном 
пространстве». В результате ин-
цидента беспилотник оказался 
«полностью потерян».

Ответ Минобороны России 
не заставил себя ждать. При-
ведем его полностью. «Утром 
14 марта т.г. над акваторией 
Черного моря в районе Крым-
ского полуострова средства-
ми контроля воздушного про-
странства ВКС России зафик-
сирован полет американско-
го беспилотного летательного 
аппарата MQ-9 в направлении 
государственной границы Рос-
сийской Федерации, — сообщи-
ли в ведомстве. — Полет беспи-
лотного летательного аппарата 
осуществлялся с выключенны-
ми транспондерами с наруше-
нием границ района временно-
го режима использования воз-
душного пространства, уста-
новленного в целях проведения 
специальной военной опера-
ции, доведенного до всех поль-
зователей международного воз-

душного пространства и опуб-
ликованного в соответствии 
с международными нормами.

С целью идентификации на-
рушителя в воздух были под-
няты истребители из соста-
ва дежурных по ПВО сил. В ре-
зультате резкого маневрирова-
ния в районе 9.30 (мск) беспи-
лотный летательный аппарат 
MQ-9 перешел в неуправляе-
мый полет с потерей высоты 
и столкнулся с водной поверх-
ностью.

Российские истребители 
бортовое вооружение не приме-
няли, с беспилотным летатель-
ным аппаратом в контакт не 
вступали и благополучно верну-
лись на аэродром базирования».

Информация исчерпываю-
щая и, казалось бы, не требую-
щая дополнительных объясне-
ний. Тем более что американцы 
с весны 2014 года под предло-
гом «заботы о нацбезопасно-
сти США» открыто ведут воз-
душную разведку вблизи Кры-
ма. И даже после инцидента 
с MQ-9 прекращать ее не соби-
раются. Это откровенно при-
знал координатор по стратеги-
ческим коммуникациям Белого 
дома Джон Кирби. 

«Мы летаем над этим воз-
душным пространством в про-
должении года. Мы продолжим 
это делать. И нам не нужны под-
тверждения со стороны России, 
чтобы летать над международ-

ными водами. Если они хотят 
послать сообщение о своем же-
лании нас удержать от полетов 
над Черным морем, этого не 
случится», — заявил он.

Столь же откровенно выска-
зался о миссии упавшего в Чер-
ное море беспилотника пресс-
секретарь Пентагона Патрик 
Райдер.

 «Что касается задач MQ-9, 
то он занимался разведкой, на-
блюдением и рекогносциров-
кой», — сказал чиновник. 

Он также признал, что бес-
пилотник MQ-9 может нести на 
борту оружие.

Любопытное, надо сказать, 
уточнение. Получается, что 
к госгранице России летел не 
обычный беспилотник, а воз-
душный объект, напичканный 
разведывательной аппарату-
рой либо оружием, а потому 
представляющий для нас явную 
опасность.

Заметим, что MQ-9 при всем 
желании «голубем мира» не на-
зовешь. Он является основным 
ударным беспилотником, сто-
ящем на вооружении в США. 
Reaper («Жнец») может нести 
до 14 ракет AGM-114 Hellfire 
класса «воздух — земля», ракеты 
класса «воздух — воздух», да еще 
бомбы с лазерным наведением. 
При необходимости MQ-9 ис-

пользуют в качестве разведы-
вательного дрона. Он оснащен 
турбовинтовым двигателем, 
способен развивать скорость 
более 400 км/ч и находиться 
в воздухе целые сутки. 

Летчики поднятой в воздух 
дежурной пары Су-27 эти ха-
рактеристики беспилотника 
США наверняка знали. Остает-
ся только удивляться сдержан-
ности наших пилотов, учиты-
вая все обстоятельства его по-
лета — движение MQ-9 в сторо-
ну Крыма, нарушение им гра-
ниц района временного режи-
ма использования воздушного 
пространства, установленного 
в условиях проведения СВО, вы-
ключенные на дроне транспон-

деры и вероятность нахождения 
на его борту оружия. 

Строго говоря, летчики мог-
ли просто-напросто сбить чу-
жой беспилотник. Для объясне-
ния таких действий очень подо-
шел бы излюбленный амери-
канцами довод — исходя из «за-
боты о нацбезопасности». Не 
США, конечно, России.

Вечером 14 марта нашего 
посла в Соединенных Штатах 
Анатолия Антонова вызвали 
в госдеп. Там дипломату выра-
зили протест в связи с «непро-
фессиональными действиями 
российской стороны» в Черном 
море. Однако сам посол назвал 
произошедшее «настоящей 
провокацией». 

«Вызывает озабоченность 
недопустимая деятельность 
военных США в  непосред-
ственной близости от наших 
границ. Мы прекрасно понима-
ем, с какой целью применяют-
ся подобные беспилотные раз-
ведывательно-ударные аппа-
раты, — отметил Антонов в рас-
пространенном посольством 
РФ комментарии. — Что же они 
делают за тысячи километров 
от США? Ответ очевиден: зани-
маются сбором развединфор-

мации, которая впоследствии 
используется киевским режи-
мом для ударов по нашим Во-
оруженным силам и террито-
рии». 

— Самое главное, что я счи-
таю, что американским само-
летам и кораблям нечего де-
лать вблизи границ Российской 
Федерации, — указал дипло-
мат в беседе с журналистами. — 
Вы можете себе представить, 
что такой самолет, беспилот-
ник, вдруг появится недалеко 
от Нью-Йорка или Сан-Фран-
циско? Вы можете себе пред-
ставить, какая будет реакция 
американских СМИ, Пентагона 
в отношении такого дрона? Это 
многоцелевой ударный беспи-
лотник, который может нести 
1,7 тысячи килограммов взрыв-
чатки.

По мнению депутата Госду-
мы Леонида Слуцкого, инцидент 
с MQ-9 и последующая реакция 
Пентагона, заявившего о наме-
рении продолжать полеты над 
Черным морем вблизи россий-
ских границ, в очередной раз до-
казывают вовле ченность США 
в украинский конфликт. «Раз-
ведмиссия беспилотного ле-
тательного аппарата не то что 
опровергалась, а фактически 
подтверждалась представителя-
ми оборонного ведомства США. 
Безусловно, это провокация, ко-
торая не может расцениваться 
Россией иначе, как враждебные 
действия», — сказал парламента-
рий ТАСС. 

Он также обратил внимание 
на крайне профессиональную 
и выверенную реакцию рос-
сийских летчиков. «Не допуще-
но ни нарушения границ Рос-
сийской Федерации, ни прямо-
го столкновения, ни даже кон-
такта», — указал Слуцкий.

Главный редактор журна-
ла «Национальная оборона» 
Игорь Коротченко в разгово-
ре с корреспондентом «РГ» не 
исключил, что MQ-9 могли ис-
пользовать у побережья Кры-
ма не только генералы Пента-
гона, но и специалисты ЦРУ или 
Агентства национальной без-
опасности США. 

«Каждое из этих ведомств 
имеет собственные беспилот-
ники для ведения стратегиче-
ской воздушной разведки, — на-
помнил эксперт. — Ясно, что по-
лет выполнялся исключительно 
с разведывательными целями. 
MQ-9 осуществлял сбор инфор-
мации об радиоэлектронной об-
становке, вел контроль исполь-
зования специальных радио-
электронных средств, входя-
щих в состав комплекса россий-
ского вооружения и военной 
техники, участвующей в СВО. 
Эти данные США затем пере-
дали бы вооруженным силам 
Украины».  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Расчеты самоходных гаубиц «Мста-С» после выполнения боевой задачи быстро меняют огневые позиции. Обычно это приходится делать по несколько раз в день.

Американский беспилотник MQ-9 Reaper («Жнец») может нести до 14 ракет AGM-114 Hellfire класса «воздух-земля». 

А К Ц Е Н Т

К Крыму летел не обычный дрон, а воз-
душный объект, напичканный развед-
аппаратурой либо оружием, а потому 
представляющий явную опасность 

МИНОБОРОНЫ

УКРАИНСКИХ МОБИЛИЗОВАННЫХ ВЕЗУТ НА ПЕРЕДОВУЮ В НАРУЧНИКАХ

Иван Петров,
Юрий Гаврилов

В 
районе города Ку-
пянска Харьковской 
области зафиксиро-
вано прибытие при-
нудительно мобили-
зованных для служ-
бы украинских муж-
чин. Об этом сообщил 
подполковник Народ-

ной милиции ЛНР в отставке 
Андрей Марочко. «Туда свозят 
украинских мобилизованных, 
которых принудительно вклю-
чили в состав вооруженных 
формирований Украины», — 
сказал он, ссылаясь на данные 
разведки.

По словам Марочко, муж-
чин, по возрасту подходящих 
для мобилизации, доставляют 
в одно учреждение закрытого 
типа. «Привозят их на спецавто-
транспорте, зачастую в наруч-
никах. Также нередки случаи, 
когда их волоком тянут на КПП. 
Многие в домашней одежде либо 
одеты не по сезону», — расска-
зал он.

Позднее мужчины покидают 
упомянутое учреждение, уже бу-
дучи одетыми в военную форму 
украинского образца.

В интернете можно  легко 
найти много видеороликов 
о том, как на Украине проходит 
мобилизация. Мужчин хватают 
прямо на улицах, в банках, ма-
газинах, кафе, после чего силком 
усаживают в микроавтобус и ве-
зут в военкомат, а затем сразу 
в зону боевых действий.

Ранее сообщалось, что на Ку-
пянском направлении киевский 
режим переукомплектовыва-
ет свои подразделения военно-
служащими без боевого опыта 
и обучения. Такой шаг обуслов-
лен большими потерями. 

На днях газета Washington 
Post пришла к выводу, что из-за 
того, что большинство обучен-
ных кадровых украинских офи-
церов уже погибли, провести на-
ступление ВСУ этой весной, как 
ранее анонсировалось, не по-

лучится. Слабообученные и не-
мотивированные мобилизован-
ные попросту откажутся идти 
на верную смерть.

Тем временем в городе Арте-
мовске в ДНР — в самой горячей 
точке спецоперации продолжает 
развиваться сценарий россий-
ских сил. 

Несмотря на то что накануне 
в офисе Зеленского приняли ре-
шение продолжать удерживать 
Артемовск, наши военные регу-
лярно фиксируют попытки укра-
инских военных покинуть город.

«Периодически из Арте-
мовска пытаются отступить ка-
кие-то разрозненные части ВСУ. 
Ввиду того, что дороги контроли-
руются, они пытаются отступать 
проселочными дорогами или по-
лями, через лесопосадки. При 
этом из-за весенней распутицы 

техника не может пройти по гря-
зи и украинским военным при-
ходится отступать пешком. Они 
несут серьезные потери, а тех-
ника становится легкой мише-
нью», — сообщил советник врио 
главы ДНР Ян Гагин.

По его словам, украинские 
войска регулярно предприни-
мают попытки контрнаступле-
ния. Но все они пресекаются, 
и противник несет при этом се-
рьезные потери. 

Об этом в том числе свиде-
тельствует вчерашняя сводка 
Минобороны России. Официаль-
ный представитель ведомства 
генерал-лейтенант Игорь Кона-
шенков рассказал, что на Донец-
ком направлении за сутки были 
ликвидированы до 160 укра-
инских военных, танк, БМП, две 
бронемашины и четыре автомо-
биля. 

«Кроме того, уничтоже-
ны самоходная артиллерий-
ская установка «Акация», гау-
бица Д-20, две боевые маши-
ны РСЗО «Град» и «Ураган», 
а также артиллерийская систе-
ма М777 и самоходная гауби-
ца М109 Paladin производства 
США», — доложил генерал.

Также, по его словам, у Дач-
ного, Галициновки и Новосе-

ловки Первой в ДНР на воздух 
взлетели три вражеских склада 
с боеприпасами.

На Купянском направлении 
подразделения группировки 
войск «Запад» при поддержке 
артиллерии и авиации поразили 
живую силу и технику ВСУ у Гря-
никовки, Степовой, Новоселов-
ки и Тимковки в Харьковской об-
ласти. 

Там было уничтожено до 70 
вражеских солдат, их бронема-
шина, три пикапа, два автомоби-
ля, самоходка «Гвоздика», гауби-
ца Д-20 и польская самоходная 
гаубица Krab. 

В районе Новоданиловки 
в Запорожье области ликвиди-
ровали диверсионно-разведы-
вательную группу ВСУ.

Под Украинском, Новодмит-
ровкой и Красным в ДНР удалось 
вскрыть позиции и ликвиди-
ровать три радиолокационные 
станции украинских зенитных 
ракетных комплексов С-300.

А в небе над Успеновкой в За-
порожской области наши истре-
бители сбили вертолет Ми-8 воз-
душных сил Украины.  

А К Ц Е Н Т

В небе над населенным пунктом 
Успеновка в Запорожской области
российские истребители сбили вертолет 
Ми-8 воздушных сил Украины

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В Минобороны России расска-
зали о подвигах еще троих воен-
нослужащих.

Санитар бригады морской 
пехоты Тихоокеанского флота 
сержант Нурилло Хамидуллох 
оказывал первую помощь ра-
неным в ходе боя за освобожде-
ние одного из населенных пунк-
тов. Рискуя жизнью, он вынес 
с поля боя 25 боевых товарищей, 
сгруппировал их в безопасном 
месте и обеспечил маскировку. 
Тем самым жизни сослуживцев 
были спасены.

После окончания боя Нурил-
ло обеспечил эвакуацию всех 
раненых в полевой медотряд. 
Благодаря действиям сержан-
та удалось выполнить постав-
ленную задачу без потерь среди 
личного состава.

Подразделение, в составе ко-
торого действовал стрелок-мор-
пех рядовой Тимур Кушпенов, 
выполняло боевую задачу по 
обороне одного из поселков. 
Отражая атаки националистов, 

он огнем из гранатомета нано-
сил урон прорывающимся бое-
викам. Враг нанес массирован-
ный артиллерийский удар, по-
сле чего перешел в активное на-
ступление при поддержке бое-
вой техники.

Прицельным огнем из РПГ 
Тимур уничтожил три единицы 
боевой техники и до 10 нацио-
налистов. В итоге боевики от-
ступили. За мужество и отвагу 
рядовой Кушпенов награжден 
орденом Мужества.

Рядовой Андрей Скорбач 
в составе противотанкового ди-
визиона оказывал артподдерж-
ку мотострелковым подразде-
лениям во время обороны од-
ного из населенных пунктов. 
В ходе наблюдения он заметил 
приближение диверсионно-раз-
ведывательной группы. Андрей 
проявил инициативу и вместе 
с экипажем ПТУР открыл огонь 
по врагу

В итоге он смог уничтожить 
два танка и свыше десяти наци-
оналистов. Понеся тяжелые по-
тери, противник отступил.  

Сержант Нурилло 
Хамидуллох вынес 
с поля боя 25 бойцов.

Рядовой Тимур 
Кушпенов из РПГ под-
бил три бронемашины.

Рядовой Андрей 
Скорбач уничтожил 
два вражеских танка.
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ТАНКИ НАТО ЖДЕТ «ТЕПЛЫЙ ПРИЕМ» 

Иван Петров

Р
оссийские военные тща-
тельно готовятся к встре-
че с первыми западными 

танками, которые страны НАТО 
начали активно передавать ки-
евскому режиму. Накануне Ми-
нобороны России опубликова-
ло видео полигонных учений по 
применению переносных проти-
вотанковых ракетных комплек-
сов «Метис».

«Предназначенная для пора-
жения танков и других брониро-
ванных целей ракета в комплекс 
устанавливается очень легко 
и быстро. Во время движения 
она всегда управляется. Даль-
ность стрельбы комплекса — до 
1,5 км, ракета движется на ско-
рости до 60 км/ч», — рассказал 
командир отделения противо-
танковых управляемых ракет, 
добавив, что «Метис» может по-
разить даже вертолеты ВСУ.

Военные не скрывают, что 
возросшая частота учений по 
обращению с комплексом связа-
на с грядущим появлением тяже-
лых танков на Украине. 

При этом сам комплекс да-
леко не нов, хотя по-прежнему 
эффективен. «Метис» разрабо-
тан во второй половине 1970-х 
годов коллективом тульского 
Конструкторского бюро прибо-
ростроения под руководством 
известного оружейника Арка-
дия Шипунова. На момент со-
здания комплекс не имел ана-
логов в мире. Первые «Мети-
сы» поставлялись в сухопутные 
и воздушно-десантные войска, 
а также за рубеж. У первой вер-
сии комплекса дальность со-
ставляла всего один километр, 

и он пробивал только полметра 
брони. 

«Метис-М» поступил на во-
оружение в 1992 году. У него 
была усовершенствована систе-
ма управления и обновлена ра-
кета. У снаряда была повышена 
дальность до полутора километ-
ров, а также мощь боевой части. 

В настоящее время в войсках 
применяют в основном модифи-

кацию комплекса «Метис-М1». 
Он легче своих предшественни-
ков и удобен в обращении. 

В арсенал «Метиса-М1» вхо-
дят два типа ракет калибра 
130 мм. Боеприпас с тандемной 
кумулятивной боевой частью 
приспособлен для поражения 
техники, имеющей динамиче-
скую защиту. Он состоит из ли-
дирующего и основного зарядов. 
Первый снимает защиту, второй 
наносит непосредственное по-
ражение бронетехнике.

Ракета же с термобарической 
боевой частью имеет иной прин-
цип действия и больше подхо-
дит для ударов по инженерным 
укреплениям. Такой заряд об-
разует аэрозольное облако го-
рючего вещества. После дето-
нации огненная смесь способна 
проникнуть в любое укрытие.

Комплекс легко пробивает 
почти метр брони даже за дина-
мической защитой. Расчет ПТРК 
составляет два человека, общая 
масса ракеты в контейнере — 
13,8 кг, дальность стрельбы — от 
80 до 2000 м, скорострельность — 
один-два выстрела в минуту.

Ранее этот комплекс активно 
поставлялся на экспорт. В Рос-
сии его считали слишком лег-

ковесным для противостояния 
современной бронетехнике. Од-
нако позднее военные пришли 
к выводу, что он является эффек-
тивным и многофункциональ-
ным средством поражения в том 
числе тяжелых танков НАТО.

«Метисы» применяли в ло-
кальных конфликтах неодно-
кратно, засветились они и в Си-
рии. В Сети легко найти видео-
кадры поражения американско-
го танка M1 Abrams ракетой 
комплекса «Метис-М». Она про-
била насквозь броню, после чего 
внутри танка начался пожар.  

— Российские военные
в зоне СВО получили новейшие 
снайперские винтовки.
Что надо знать о «Счетчике»
и «Антиматерии»?
rg.ru/art/2508633 

А К Ц Е Н Т

В Сети легко найти видеокадры пораже-
ния танка M1 Abrams ракетой комплекса 
«Метис-М». Она пробила насквозь броню, 
после чего внутри танка начался пожар
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А К Ц Е Н Т

Российские истребители бортовое 
вооружение не применяли, с беспилот-
ным летательным аппаратом в контакт 
не вступали и благополучно вернулись 
на аэродром базирования
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СОЦЗАЩИТА 
Выплата 
из маткапитала 
будет 
перечисляться 
в один день

ЕДИНЫЙ ДЕНЬ 

Ольга Игнатова 

Ежемесячная выплата из мат-
капитала будет перечисляться 
семьям в единый день доставки. 
Об этом сообщает Социальный 
фонд России.

Как уточняется, единая дата 
выплат из материнского капита-
ла на детей до 3 лет будет введе-
на с июня. Деньги будут прихо-
дить 5-го числа каждого месяца. 
Важно отметить, что перечисле-
ния будут производиться не за 
текущий, а за предыдущий ме-
сяц. В первый раз новая систе-
ма будет применена к пособию 
за май, деньги на счет поступят 
семьям 5 июня.

Делается это для удобства 
граждан. Как поясняют в Соц-
фонде, сейчас нет единой даты. 
Так, в ряде регионов деньги из 
маткапитала поступают с 1-го 
по 15-е число, в других — с 16-
го по 25-е. Средства при этом 
поступают за текущий месяц, 
то есть в марте семьи получа-
ют выплаты за март, в апреле — 
за апрель. 

При этом до конца марта 
Соцфонд проведет рассылку 
уведомлений о новых датах по-
лучения выплат. Для других со-
циальных выплат действует еди-
ная дата — 3-го числа каждого ме-
сяца. Если это выходной день, 
деньги перечисляют заранее.  

БРЕНДЫ Перечень товаров
для параллельного импорта
расширили

Автомобили 
и игрушки

Елена Манукиян

Минпромторг расширил пере-
чень товаров для параллельно-
го импорта. В него вошли неко-
торые бренды моторных масел, 
бытовой техники, косметики, 
парфюмерии и игрушек. Приказ 
об этом подписал зампредседа-
теля правительства — министр 
промышленности и торговли 
Денис Мантуров.

Так, например, в перечень 
для параллельного импорта 
включены одиннадцать ма-
рок автомобилей, которые ра-
нее в него не входили. В их чис-
ле Citroen, Dacia, Ford, Genesis, 
Hyundai, Isuzu, Kia, Mazda, Opel, 
Peugeot, Renault.

Также перечень допол-
нен рядом брендов мотор-
ных масел, например Shell 
Helix, Rimula, бытовой техни-
ки (Zanussi, Wahl), космети-
ки и парфюмерии (Kerastase, 
Yves Saint Laurent). Включены 
в список запчасти для сельско-

хозяйственной и судовой тех-
ники марок Caterpillar, Bauer 
Kompressoren.

В перечень включили брен-
ды игрушек и детских товаров, 
например Hasbro, Logitech, 
Nintendo.

Механизм параллельного 
импорта ввели в конце марта 
2022 года. Он позволяет любо-
му импортеру в любой стране 
покупать товары, которые за-
конно введены в оборот, ввозить 
их на территорию России и про-
давать российским потребите-
лям. Этот механизм применяет-
ся к группам товаров и брендам, 
определенных минпромторгом.

Как ранее уточняли в мини-
стерстве, для включения или 
исключения бренда из перечня 
существуют определенные кри-
терии. В список включаются то-
вары в том случае, если компа-
ния-производитель ушла с рос-
сийского рынка, прекратила 
поставки, закрыла свое произ-
водство в России.  

Пакет с пакетами

И весьма вероятно, что 
в  ближайшее время 
они захотят «закрутить 

гайки». Но, по мнению партнера 
практики налогов и права груп-
пы «Деловой профиль» Алек-
сандра Силакова, новые санк-
ции в отношении российских 
нефтяников, которые помо-
гли бы закрыть образовавшие-
ся «прорехи», придумать будет 
очень сложно. На практике чем 
больше вводится ограничений, 
тем большая часть рынка уходит 
в тень, ведь физические объемы 
российской нефти заместить 
просто нечем — Россия слишком 
крупный игрок на рынке. 

То есть речь идет о возмож-
ных вторичных санкциях. 
Правда, не совсем понятно, как 
они будут работать, особенно 
с трейдерами, перевозчиками 
и покупателями нашей нефти, 
которые не связаны с западны-
ми финансовыми институтами. 
Впрочем, варианты возможны.

Даже не присоединяясь 
к санкциям, Индия и Китай пы-
таются оградить финансовый 
сегмент своих рынков от взаи-
модействия с российским биз-
несом, ограничивая кредитова-
ние и инвестиции, отмечает Си-
лаков.

Но пока же в основном ис-
пользуется политическое давле-
ние на страны, закупающие рос-
сийскую нефть, но не присоеди-
нившиеся к потолку цен. В пер-
вую очередь Индию, которая 
стала главным драйвером ро-
ста экспорта российской нефти 
в Азию, и сильнее, например Ки-
тая, зависит от стран Запада.

Еще до 5 декабря 2022 года 
(вступление в силу эмбарго ЕС 
на импорт российской нефти 
и потолка цен) наша страна ста-
ла увеличивать свой танкер-
ный флот для перевозок нефти 
и пользоваться услугами стра-
ховых компаний из России или 
дружественных стран. Запах 
больших денег почувствовали 
также на Ближнем Востоке и в 

Азии, танкеры активно закупа-
ли в ОАЭ и Индии, причем, осо-
бенно не скрываясь, что это де-
лается для перевозок нефти и не-
фтепродуктов из России.

До февраля 2022 года 70% 
всего российского морского 
экспорта нефти осуществлялось 
на танкерах, зарегистрирован-
ных в недружественных стра-
нах, поясняет аналитик ФГ «Фи-
нам» Александр Потавин. Тене-
вой флот России тогда состав-
лял около 18—20%. К февралю 
2023 года оценочная доля фло-
та недружественных стран сни-
зилась до 40%, ОАЭ — 15%, Ки-
тай — 13%, а остальное, то есть 
почти треть, — это теневой рос-
сийский флот или неучтенные 
собственники.

Это косвенно подтвержда-
ет статистика сделок по по-
купке морских судов. По дан-
ным аналитической компании 
VesselsValue, продажи танкеров 
класса Suezmax дедвейтом (гру-
зоподъемностью) в 160 тысяч 
тонн в 2022 году выросли вдвое 
до 102 единиц; класса Aframax 
дедвейтом до 120 тысяч тонн — 
на 30% до 121 единицы, а клас-
са MR дедвейтом до 79,9 тыся-
чи тонн — на 33% до 350 единиц. 
Одновременно с этим вырос-
ло число сделок с «неназванны-
ми» покупателями. Для танке-
ров класса Suezmax с 4 до 14, для 
Aframax — с 6 до 10, а для судов 
класса MR — c 9 до 27. Как сооб-
щил «РГ» источник в отрасли, 
российские порты способны 
обслуживать танкеры преиму-
щественно этих трех типов. 
Например, в порту Козьмино 
ежемесячно происходит около 

30 отгрузок на танкеры класса 
Aframax.

Одновременно с введени-
ем санкций стала увеличивать-
ся перевалка российских неф-
ти и нефтепродуктов с танке-
ра на танкер (STS). В феврале 
2023 года она выросла на 21% 
в сравнении с предшествующим 
месяцем, отмечает Потавин. 
Если в январе 2023 года объем 
перевалки составлял 18,2 млн 
баррелей, то в феврале он уве-
личился до 22 млн баррелей — 
многомесячный максимум. Для 
сравнения: осенью 2022 года, 
до введения эмбарго ЕС, объем 
STS-перевалки российской неф-
ти был равен нулю. STS-перевал-
ка нефти зачастую является од-
ной из разновидностей серого 
импорта нефти.

Такие сделки легко отслежи-
ваются и могут пресекаться, по-
ясняет Потавин. Но пока идет 
переходный период перераспре-
деления нефтяных потоков, стра-
ны Запада закрывают на это гла-
за, ведь российская нефть в пол-
ном объеме и задешево продол-
жает поставляться за рубеж, а фе-
деральный бюджет недополучает 
значительное количество валют-
ной выручки, считает эксперт.

Но уже с апреля схема расче-
та налогов для нефтяных компа-
ний в нашей стране изменится, 
и цена нашей нефти для расчета 
выплат в бюджет будет привяза-
на к цене североморской марки 
Brent. А это означает, что от по-
толка цен на российскую нефть 
поступление налогов напрямую 
зависеть перестанет. В такой си-
туации, даже если потолок цен на 
российскую нефть будет снижен 

до 50 долларов за баррель, как 
предлагают некоторые страны 
ЕС — Польша, Литва и Латвия, по-
ступления в бюджет России это 
не ограничит, а вот по добываю-
щим компаниям может ударить 
весьма сильно. 

С обеспечением сделок ситу-
ация проще. К этому подключи-
лись многие азиатские и россий-
ские банки. А вот со страховани-
ем ситуация другая. Как поясня-
ет Потавин, до февраля 2022 года 
в среднем 75—80% российского 
нефтеэкспорта морем шло через 
страховые компании из юрис-
дикций недружественных стран. 
Сейчас доля такого страхования 
снизилась до 55%. То есть по-
чти половина российского неф-
тяного экспорта танкерами все 
еще идет по правилам ЕС и США, 
а значит, не может быть дороже 
потолка цен (60 долларов за бар-
рель), уточняет эксперт.

Но доля западного страхо-
вания в торговле российской 
нефтью также снижается. Сей-
час российские танкеры пользу-
ются услугами отечественных 
страховщиков, осуществляю-
щих морское страхование гру-
зов в соответствии с междуна-
родными стандартами, отмеча-
ет Силаков. Гарантия своевре-
менности и полноты страховых 
выплат обеспечивается за счет 
передачи рисков в перестрахо-
вание Российской национальной 
перестраховочной компании, га-
рантом по обязательствам ко-
торой, в свою очередь, выступа-
ет Банк России. Порты Турции 
в прошлом году начали прини-
мать суда, застрахованные рос-
сийскими страховщиками.  

На фоне западных санкций 
Россия пока только увеличивает 
экспорт нефти.

А К Ц Е Н Т

Санкционный режим Запада был пост-
роен на собственной незаменимости, 
но торговля нефтью ушла в серую зону

КОШЕЛЕК В минэнерго 
исключили резкое 
подорожание бензина

Цены не газуют

Елена Манукиян

Цена на бензин и дизтопливо 
в этом году будет расти в преде-
лах инфляции. Об этом в Госдуме 
на «правительственном часе» 
рассказал министр энергетики 
Николай Шульгинов.

По его словам, в прошлом 
году минэнерго проводило мо-
ниторинг цен на моторные топ-
лива. В результате стоимость 
бензина почти не изменилась, 
а дизельное топливо подоро-
жало в пределах инфляции  . «В 
2023 году рассчитываем на 
сохранение такой же динами-
ки», — сказал министр.

Он также напомнил, что 
с марта Россия снижает добы-
чу нефти на 500 тысяч баррелей 
в сутки. По его словам, во второй 
половине года это может отра-
зиться на ее рыночной стоимо-
сти, а в дальнейшем позволит со-
кратить дисконт на российские 
сорта нефти.

Кроме того, в ближайшее 
время Россия создаст техноло-
гию по добыче трудной нефти, 
не имеющую аналогов в мире. 
Проект по созданию уникаль-
ной технологии уже запущен 
в прошлом году. Она заключает-
ся в термохимическом воздей-
ствии на нетрадиционные неф-
теносные горизонты. Благодаря 
ей Россия станет лидером в осво-
ении трудноизвлекаемых запа-
сов, с которыми связано буду-
щее нефтяной отрасли. 

В числе первоочередных за-
дач сегодня, по словам Шульги-
нова, — восстановление энерго-
объектов на новых территориях. 
Он отметил, что за четыре года 
планируется вернуть в строй 
оборудование действующих 
объектов тепловой и гидроге-
нерации, за счет чего их мощ-
ность должна увеличится на 
3,5 ГВт. При этом уже сегодня 
у более 200 тысяч потребителей 
восстановлено газоснабжение, 
более 50 тысячам потребите-
лям вернули электроснабжение. 
К восстановительным работам 
привлекались более трех тысяч 
сотрудников энергокомпаний 
и подрядных организаций, в том 
числе местных.

Шульгинов также расска-
зал, что в прошлом году продол-
жился рост производственных 
мощностей угольных компа-
ний, а до 2025 года планируется 
ввод восьми новых обогатитель-
ных фабрик. Он подчеркнул, что 
большой производственный по-
тенциал для реализации уголь-
ных проектов у Дальневосточно-
го федерального округа. Так, 
в Якутии продолжается строи-
тельство горно-обогатитель-
ных комплексов «Денисовский» 
и «Инаглинский» с общим объе-
мом добычи свыше 20 млн тонн, 
а также масштабное освоение 
Эльгинского месторождения 
коксующего угля, добыча на ко-
тором в 2022 году составила 
20 млн тонн в год.  

1

Олег Капранов

Ж
елающие оформить 
карту болельщика смо-
гут сделать это полно-

стью дистанционно. Как расска-
зали «РГ» в минцифры, сервис 
заработал 15 марта в пилотном 
режиме.

Посещать МФЦ для подтвер-
ждения личности владельца 
больше не обязательно. Офор-
мить карту болельщика (Fan ID) 
удаленно можно будет двумя 
способами: с помощью загран-
паспорта на 10 лет и с помощью 
биометрии из Единой биомет-
рической системы (ЕБС).

Для оформления карты он-
лайн нужна подтвержденная 
учетная запись на госуслу-
гах, действительный 10-лет-
ний загранпаспорт (с чипом), 
Android-смартфон с NFC-мо-
дулем и установленные на нем 
приложения «Госуслуги. Кар-

та болельщика» и «Госуслу-
ги Биометрия» (для подтвер-
ждения по биометрии). При 
этом, как ранее проверял на 
своем опыте обозреватель 
«РГ», можно пройти верифи-
кацию на Android-смартфоне 
с NFC-модулем, а далее исполь-
зовать для предъявления смарт-
фон на iOS.

Подтверждение личности 
по биометрии ЕБС также до-
ступно с 15 марта через пор-
тал госуслуг с компьютера. Для 
этого необходимы камера и ми-
крофон. «Для тех, кто не хо-
чет пользоваться дистанцион-
ными услугами, по-прежнему 
сохранится оформление карты 
в МФЦ. 

Сначала нужно подать заяв-
ление в личном кабинете на 
госуслугах или приложении 
«Гос услуги. Карта болельщи-
ка». Затем — подтвердить дан-
ные в МФЦ», — сообщили в мин-
цифры.

Оформить таким образом 
паспорт болельщика можно 
в любом регионе страны.

В ведомстве напомнили, 
что на данный момент кар-
ту болельщика оформили уже 
550 тысяч человек.  

— Банковский кризис 
в США может стать 
разрушителем хрупкого баланса 
на нефтяном рынке — 
подробнее читайте на сайте
rg.ru/art/2515571

№
п/п

Наименование особой 
экономической зоны

Перечень земельных участков
Кадастровый  

номер
Площадь, 

кв. м
1 Туристско-рекреационная особая 

экономическая зона, созданная на 
территориях Джейрахского 

и Сунженского муниципальных 
районов Республики Ингушетия

06:02:0000000:926 79547
06:02:0000000:927 5233597
06:02:0000000:928 180020
06:02:0000000:929 101824
06:02:0000000:930 3277829
06:02:0000000:931 253363
06:02:0000000:932 32432200
06:02:0000000:933 48710974
06:02:0001021:10 111315
06:02:0001021:11 148027
06:02:0001021:12 46558
06:02:0001021:4 167283
06:02:0001021:5 3404311
06:02:0001021:6 3434233
06:02:0001021:7 199286
06:02:0001021:8 14442
06:02:0001021:9 16176
06:02:0001026:4 30170
06:02:0001026:5 142869
06:02:0001026:6 379167
06:02:0001026:7 4865009
06:07:0000000:67 9906161
06:07:0000000:68 3523311
06:07:0000000:71 20288704
06:07:0000000:72 3299092
06:07:0000000:75 40616948
06:07:0000001:63 1769375
06:07:0000004:161 1536493

2 Туристско-рекреационная особая 
экономическая зона, созданная на 

территории Эльбрусского 
муниципального района 
Кабардино-Балкарской 

Республики
07:11:1500000:284 1342768

3 Туристско-рекреационная особая 
экономическая зона, созданная на 

территории муниципального 
образования Алагирский район 
Республики Северная Осетия—

Алания
15:07:0000000:2075 8116
15:07:0000000:2076 971
15:07:0000000:2469 1594

15:07:0000000:2850 15798
15:07:0000000:2851 241
15:07:0000000:2852 776
15:07:0000000:2853 1300
15:07:0000000:2854 1593
15:07:0000000:2860 358
15:07:0000000:2861 27
15:07:0000000:2866 2041
15:07:0000000:2960 25193
15:07:0000000:3040 26522
15:07:0000000:3066 9
15:07:0000000:54 11698
15:07:0000082:1 509
15:07:0030103:24 157044
15:07:0030201:198 1505750
15:07:0030201:203 8166
15:07:0030201:205 4627
15:07:0030201:206 2887
15:07:0030201:212 34946
15:07:0030201:215 889
15:07:0030201:216 527
15:07:0030201:221 23
15:07:0030201:222 84
15:07:0030201:241 161703
15:07:0030201:242 2339724
15:07:0030201:243 37731
15:07:0030201:244 5643
15:07:0030201:256 1837
15:07:0030201:257 405
15:07:0030201:258 691
15:07:0030201:262 39306
15:07:0030201:263 1308
15:07:0030201:264 9050
15:07:0030201:265 890
15:07:0030201:266 1221
15:07:0030201:267 4554
15:07:0030201:27 122494
15:07:0030201:28 29158
15:07:0030201:291 58
15:07:0030201:292 166
15:07:0030201:37 933313
15:07:0030201:39 13779
15:07:0030201:46 96091
15:07:0030201:60 3208
15:07:0030201:82 1795
15:07:0030202:37 18701
15:07:0030202:68 3860
15:07:0030202:81 15642
15:07:0030202:82 28329
15:07:0940101:136 167
15:07:0940101:137 22
15:07:0940101:20 373
15:07:0940101:5 844

Сведения о земельных участках, находящихся  
в государственной и (или) муниципальной собственности, 

расположенных в границах особых экономических зон  
и не сданных в аренду

Акционерное общество «КАВКАЗ.РФ» (АО «КАВКАЗ.РФ»)  
+7 (495) 775-91-22, доб. 408 

сайт АО «КАВКАЗ.РФ» www.ncrc.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Номер  
п/п

Перечень земельных участков
Кадастровый номер Площадь, кв.м.

1 09:05:0030401:82 1906392
2 09:06:0021401:163 20870
3 09:06:0021401:350 56159
4 09:06:0021401:515 27448
5 09:06:0021401:545 109961
6 09:06:0021602:203 25348

Сведения о земельных участках, находящихся  
в государственной и (или) муниципальной собственности, 
расположенных  на территории туристско-рекреационной 
особой экономической зоны, созданной на территориях 

Зеленчукского и Урупского муниципальных районов 
Карачаево-Черкесской Республики, и не сданных в аренду
Акционерное общество «Управляющая компания Архыз» 

(АО «УК Архыз»)  +7 (495) 775-91-22, доб. 408 
сайт АО «КАВКАЗ.РФ» www.ncrc.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей Рос-
сийской Федерации объявляет об открытии вакантных долж-
ностей:

—  заместителя председателя Третьего апелляционно-
го суда общей юрисдикции;

—  2 (двух) судей Третьего кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  5 (пяти) судей Четвертого кассационного суда об-
щей юрисдикции;

—  2 (двух) судей Первого апелляционного суда общей 
юрисдикции;

—  судьи Третьего апелляционного суда общей юрис-
дикции;

—  заместителя председателя Курганского областно-
го суда;

—  заместителя председателя Тверского областного 
суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Рес-
публики Крым;

—  судьи Свободненского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов 
на указанные вакантные должности с понедельника по чет-
верг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 
до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, 
строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 14 апреля 
2023 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются.

А К Ц Е Н Т

Карту болельщика на данный момент, 
по данным минцифры, оформили 
уже 550 тысяч человек

Получить паспорт болельщика теперь можно без визита в МФЦ.
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МВД Иностранным айтишникам 
упростили трудоустройство 

Патент
не нужен

Иван Петров

Для иностранных специали-
стов IT-отрасли (информацион-
ные технологии. — Прим. «РГ») 
и членов их семей значительно 
упростили миграционное зако-
нодательство. Отныне работ-
никам указанной сферы станет 
гораздо легче трудоустроить-
ся в нашей стране. Введены по-
слабления и для работодателей. 
Компаниям для привлечения 
программистов и других спе-
циалистов этой сферы не пона-
добится получать ранее необ-
ходимые разрешения. А родные 
приезжих работников впредь 
смогут в упрощенном поряд-
ке получить вид на жительство. 
Впрочем, как и они сами. 

 «Для иностранных граждан, 
являющихся специалистами 
в сфере информационных тех-
нологий, упрощена процедура 
трудоустройства и получения 
вида на жительство в Россий-
ской Федерации», — сообщила 
вчера официальный представи-
тель МВД России Ирина Волк.

 По ее словам, иностранные 
IT-специалисты теперь впра-
ве заключать трудовой дого-
вор или гражданско-правовой 
договор на выполнение работ 
(оказание услуг) без оформ-
ления разрешения на работу 
или патента. Правда, только 
с IT-организациями, имеющи-
ми документ о госаккредита-
ции. Работодатели же смогут 
привлекать специалистов без 

получения разрешения на при-
влечение и использование ра-
ботников. 

 После трудоустройства ино-
странного специалиста он полу-
чит право на получение в упро-
щенном порядке вида на жи-
тельство в России без срока дей-
ствия. Такое же право возник-
нет у всех членов его семьи.

 Для получения вида на жи-
тельство IT-специалисту, а так-
же членам его семьи надо обра-
титься в подразделение по во-
просам миграции территори-
ального органа МВД России «по 
избранному месту постоянного 
проживания». «Срок рассмот-
рения заявления составит три 
месяца», — уточнили в МВД.

 Помимо основных докумен-
тов, необходимых для подачи 
заявления о выдаче вида на жи-
тельство в РФ, иностранным 
специалистам понадобится до-
полнительно предоставить до-
говор, заключенный с аккреди-
тованной компанией, документ 
об образовании и (или) о ква-
лификации, подтверждающий 
наличие образования и (или) 
квалификации в сфере инфор-
мационных технологий. А так-
же документы, подтверждаю-
щие степень родства — в случае 
подачи заявления о выдаче вида 
на жительство членами семьи.

По словам экспертов, реше-
ние облегчит прием на работу 
высококлассных специалистов, 
которых ранее отпугивали бю-
рократические препоны.   

ГОСУСЛУГИ Оформить карту болельщика 
теперь можно дистанционно

Второй тайм
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
Российские пранкеры 
вызвали на откровения 
главу европейского 
Центробанка

Пилюля 
для Старого 
Света  

Максим Макарычев

Российские пранкеры Владимир Кузнецов (Вован) и 
Алексей Столяров (Лексус) вызвали на откровения 
председателя Европейского центрального банка (ЕЦБ) 
Кристин Лагард. Разговор шел от имени президента 
Украины Владимира Зеленского. Центральной темой 
беседы, запись которой была опубликована в среду в 
соцсетях пранкеров, стала инфляция в Европе. «Зелен-
ский» поинтересовался ростом цен и инфляционны-
ми процессами в Старом Свете и спросил совета у из-
вестного экономиста. Еще недавно Лагард возглавляла 
Международный валютный фонд и охотно поделилась 
своими соображениями. В частности, пояснила, что 
высокий уровень инфляции в Европе «стал неожидан-
ным для многих» и «длится гораздо дольше, чем пред-
полагалось ранее». «Но на данный момент точно ска-
зать не могу, здесь многое будет зависеть от результа-
та наших действий», — сказала она, касаясь мер ЕЦБ 
по снижению инфляции. Она объяснила собеседнику в 
общем-то очевидную вещь, сказав, что в Европе «цены 
сначала росли только из-за повышения стоимости 
энергоносителей, затем постепенно за счет роста сто-
имости удобрений поднялись цены на продукты пита-
ния, а теперь цены растут практически повсеместно».

 «Зеленский» выждал паузу, а Лагард поделилась 
откровением, что на самом деле в прогнозах Евросою-
за инфляция указана на уровне семи процентов, но это 
является «немного заниженным показателем». Тем са-
мым она расписалась в дезинформации общественно-
сти со стороны ЕЦБ относительно официального уров-
ня инфляции в Европе. К «неудовольствию украинско-
го собеседника» Лагард отдала должное действиям 
главы Центробанка России Эльвиры Набиуллиной по 
предотвращению инфляции, особенно при введении 
первых пакетов антироссийских санкций, назвав ее 
«хорошим руководителем центробанка, которого она 
отлично знает». По словам главы ЕЦБ, ограничитель-
ные меры в отношении Москвы «кусаются не так силь-
но, как ожидали все на Западе». Наоборот, отметила 
Лагард, от антироссийских санкций в Европе постра-
дали в первую очередь восточноевропейские страны, а 
также Греция и Италия. Лагард также «расстроила Зе-
ленского» тем, что, по ее словам, Россия сможет обой-
ти ценовой потолок на баррель нефти, установленный 
западными странами на уровне 60 долларов. 

В конце разговора госпожа Лагард немного «под-
сластила пилюлю президенту Украины». Когда пранке-
ры высказали мнение, что экс-президент Петр Поро-
шенко, главный противник Зеленского на выборах, мог 
украсть средства, выделенные Украине Международ-
ным валютным фондом, Лагард косвенно подтвердила 
это предположение.  

ТУРИЗМ Курортные 
платежи хотят заменить 
туристическими

Сборный пункт 

Евгений Гайва

Курортный сбор могут заменить туристическим. За-
конопроект о туристическом сборе в Госдуме  отозва-
ли, но работа над введением платежа продолжается, 
рассказывают представители туриндустрии. Они по-
ясняют, что ввести туристический сбор призывают 
регионы.

«В связи с массовыми запросами со стороны регио-
нов на такой сбор, который был бы внесен в Налого-
вый кодекс и являлся бы налогом, администрировал-
ся соответствующими образом, минэкономразвития 
разрабатывает свой проект», — говорит президент Об-
щенационального союза индустрии гостеприимства 
(ОСИГ)Алексей Волков.  В минэкономразвития на 
запрос «РГ» не ответили.  

Пока никакого туристического сбора в России нет. 
Действует только в порядке эксперимента курорт-
ный сбор. Устанавливать размер сбора регионы могут 
самостоятельно. Средства направляют на строитель-
ство, реконструкцию, благоустройство объектов ку-
рортной инфраструктуры. Взимают сбор в Краснодар-
ском, Алтайском и Ставропольском краях на терри-
ториях, где проводится эксперимент. В Крыму ввели 
мораторий. В декабре 2022 года был принят закон, по 
которому эксперимент продлили и добавили к переч-
ню регионов Санкт-Петербург и федеральную терри-
торию «Сириус». 

Законопроект о наделении уже всех регионов пра-
вом вводить туристический сбор внесли в Госдуму в 
декабре 2022 года. Отзыв проекта был разумным ре-
шением,  говорит вице-президент Российского союза 
туриндустрии Юрий Барзыкин. Это могло негативно 
повлиять на турпоток. 

По словам Волкова, учли замечания туристическо-
го сообщества. Были вопросы, связанные с админи-
стрированием сбора, его размерами. Но есть запрос от 
регионов. Введение туристического сбора поддержали 
все регионы, где по итогам 2022 года вырос турпоток, 
говорит глава ОСИГ.  Среди них, например, Калинин-
градская область, республики Алтай, Карелия.  

Муниципальные  образования не имеют достаточ-
ных бюджетов и надеются получить какие-то дополни-
тельные средства за счет тех, кто едет в гости, отмеча-
ет Барзыкин. Введение туристического сбора может 
только отпугнуть потребителя, считает он.  

Ольга Крупеник

В 
сегменте онлайн-тор-
говли развивается 
противостояние мар-
кетплейса Wildberries 
и владельцев пунк-
тов выдачи заказов 
(ПВЗ), хотя пока поку-
пателей оно сильно не 
затронуло. Предпри-

ниматели ПВЗ недовольны не-
справедливыми, по их мнению, 
штрафами со стороны маркет-
плейса и заявляют о забастов-
ке. В пресс-службе маркетплей-
са отвечают, что пункты продол-
жают работать в штатном режи-
ме, заказы можно получать без 
ограничений.

Накануне предпринимате-
ли всообщили, что 15 марта 
проведут забастовку и прекра-
тят работу 7 тыс. пунктов выда-
чи. В пресс-службе Wildberries 
рассказали, что массовых за-
крытий не произошло, а инфор-
мацию распространяли «жел-
тые Telegram-каналы».

Н е д о в ол ь ст в о  п р е д ста-
вителей ПВЗ вызвали новые 

штрафные санкции и отсутствие 
обратной связи с руководством 
маркетплейса. Но, как рассказа-
ли «РГ» сотрудники нескольких 
пунктов выдачи, ситуация силь-
но раздута. «У наших сотрудни-
ков нет забастовок. Конечно, 
мы недовольны руководством 
Wildberries. Иной раз непонят-
но, за что штрафуют. Деньги спи-
сывают небольшие, от 600 до 10 
тыс. рублей. Узнать причину не-
возможно, канала связи с ними 
нет», — пояснила владелец одно-
го из пунктов.

ПВЗи маркетплейс пытаются 
определить, с кого взыскивать 
штрафы за некачественный, ис-
порченный товар. После того 
как покупатель отказывается от 
товара по причине брака, мене-
джеры пунктов выдачи обязаны 
выплачивать маркетплейсу 20% 
от цены товара, а  если вместо 
выбранной вещи пришел дру-
гой предмет, должны возместить 
полную его стоимость. Чтобы 
этого избежать, в ПВЗ должны 
проверять товар, пришедший со 
склада от поставщика, объясня-
ет сотрудник другого пункта вы-

дачи. Но вернуть товар постав-
щику и взыскать с него штраф 
удается не всегда.

Ситуация в разных точках 
может сильно отличаться. В 
Wildberries нет централизован-
ной связи с курьерами и работ-
никами складов. «Где-то украли, 
потом не приняли от нас брак, а 
потом нам присылают штраф», 
— объяснил владелец ПВЗ. Пред-
ставители маркетплейса заяв-
ляют, что сами недобросовест-
ные покупатели и менеджеры 
ПВЗ подменяли товары на деше-
вые аналоги. Кто победит в спо-
ре, пока не ясно. В Wildberries 
сообщили, что из нескольких 
ПВЗ, прекративших работу, вы-
возят товары, принадлежащие 
маркетплейсу и продавцам-
предпринимателям».

Генпрокуратура РФ поручи-
ла проверить информацию СМИ 
о нарушении трудовых прав ра-
ботников Wildberries. В Госдуме 
допускают возможность изме-
нения законадательства.  

Wildberries вывозит товары из пунк-
тов выдачи «нецивилизованных 
партнеров».

А К Ц Е Н Т

В компании нет централизации между 
курьерами и работниками складов

СИТУАЦИЯ В ГОРОДАХ

Пункты выдачи Wildberries закрылись в нескольких крупных городах 

страны. Только в Иркутске на замке оказались более 20. На дверях ви-

сят однотипные объявления «15.03 пункт закрыт в связи с забастовкой 

по всей стране». В Барнауле не открылся как минимум один пункт. На 

двери филиала в исторической части появилось объявление «Не работа-

ем до тех пор, пока не выплатят зарплату». В Екатеринбурге обстановка 

бурная, но не забастовочная. Еще накануне вечером на информацион-

ных лентах сообщалось о закрытии пунктов в основном в рабочих райо-

нах города. Но вчера бастовать отказались. В Санкт-Петербурге, Махач-

кале, Ростове-на-Дону, Новосибирске пункты работают по графику. 

«Все заказы выдаются в обычном режиме», — сообщил сотрудник одно-

го из ПВЗ в Санкт-Петербурге. О «забастовке» он узнал вечером во втор-

ник от обеспокоенных покупателей, которые интересовались, продол-

жит ли работу пункт. Вопрос о том, довольны ли он и его коллеги взаимо-

действием с маркетплейсом, он переадресовал руководству, которого 

на месте не оказалось. В Краснодаре из трех пунктов выдачи, что посе-

тил корреспондент «РГ», два работали, а один оказался закрыт. На двери 

никаких табличек или записок с объяснениями не оказалось. 

Подготовили Тимур Алиев, Юрий Гень, Ольга Гутман, Екатерина 
Дементьева, Светлана Добрынина, Владислав Краев, Алена Ларина

ЭКОЛОГИЯ Ипотеку 
на «зеленые» дома сделают 
дешевле за счет облигаций

На А с плюсом

Марина Трубилина

Строить энергоэффективное 
жилье и покупать в нем квар-
тиры будет выгоднее. Прави-
тельство включило такие дома 
в перечень «зеленых проектов», 
на которые можно привлечь 
льготное финансирование че-
рез специальные облигации или 
займы. 

Под скорректированные 
критерии проектов устойчи-
вого развития теперь подходят 
многоквартирные дома с клас-
сами энергоэффективности А 
(очень высокий), А+ и А ++ (вы-
сочайшие). Несколько ужесто-
чились требования к эффектив-
ным системам освещения и во-
доснабжения — теперь они долж-
ны снижать потребление энер-
гии или воды более чем на 30% 
(ранее достаточно было более 
20%). Будет поощряться и ис-
пользование в зданиях дожде-
вой воды. Также в числе крите-
риев проектов устойчивого раз-
вития появилось «ипотечное 
кредитование физлиц в целях 
приобретения объектов недви-
жимости». Покупаемые квар-
тиры должны быть в зданиях с 
энергоэффективностью от А и 
выше либо соответствовать на-
циональным «зеленым» стан-
дартам.

«Зеленый» ГОСТ на много-
квартирные дома разработан 
«ДОМ.РФ» в прошлом году. По 
предварительным подсчетам, 
под несколько критериев «зеле-
ного» строительства сейчас по-
падает около 30% строящихся 
многоквартирных домов, а око-
ло 27% будут иметь класс энер-
гоэффективности от А и выше.  

Банки испытывают потреб-
ность в увеличении объемов фи-
нансирования так называемых 
«зеленых» проектов, говорит ди-
ректор Высшей школы финансов 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Констан-
тин Ордов. ESG-трансформация 
бизнеса в мире приводит к сме-
щению акцентов на ответствен-
ное производство. Доходность 
по «зеленым» облигациям может 
быть на 1—2 процентных пункта 
меньше, чем по другим облига-
циям. «Ставки по ипотеке не бу-
дут значимо дешевле, хотя мож-
но рассчитывать на небольшое 
символичное снижение величи-
ны процента, — считает Ордов. — 
«Зеленые» дома, как правило, за-
метно дороже обычных, поэтому 
ажиотажного спроса на «зеле-
ную» ипотеку ждать не прихо-
дится». По росту объемов «зеле-
ных» облигаций можно говорить 
о потенциале от 50% до 200% 
прироста «зеленого» ипотечно-
го портфеля в год на ближайшие 
пять лет, считает Ордов.

Если «зеленые» облигации 
будут востребованы и получит-
ся промотивировать инвесто-
ров, то и «зеленые» ипотечные 
кредиты смогут выдаваться по 
льготным ставкам, сопостави-
мым с сельской или дальневос-
точной ипотекой, считает зав-
кафедрой ипотечного жилищно-
го кредитования и финансовых 
инструментов рынка недвижи-
мости Финансового универси-
тета Александр Цыганов..  

Рецепт на доставку 
С 1 марта 2023 г. до 
1 марта 2026 года в 
Москве, Московской и 

Белгородской областях прово-
дится эксперимент по продаже 
дистанционным способом ре-
цептурных лекарств.

Безрецептурные препара-
ты аптекам разрешили достав-
лять до двери покупателей еще в 
2020 году, в начале пандемии. В 
самих аптечных сетях уже стали 
появляться курьеры. Как пояс-
нила «РГ» исполнительный ди-
ректор Российской ассоциации 
аптечных сетей Нелли Игнатье-
ва, курьеры сегодня могут быть 
и в штате аптеки, и привлечен-
ные по договору с курьерской 
службой. Стоимость достав-
ки по стране — от 250—500 руб-
лей. Например, в сети «Планета 
здоровья» сделать заказ можно 
в аптеке, которая находится не 
далее 6 км от  места, куда курьер 
должен привезти лекарства.  

Теперь в трех регионах и ре-
цептурные лекарства должны 
привозить домой. Как добав-

ляет Игнатьева, механизм в 
рамках эксперимента еще на-
страивается. Сейчас главная 
задача выстроить параллель — 
врач (поликлиника) — аптека — 
курьер — пациент. Как подчер-
кивает директор Института 
экономики здравоохранения 
НИУ «Высшая школа экономи-
ки» Лариса Попович, закон о 
проведении эксперимента обя-
зывает аптеки при доставке ле-
карств подтверждать соответ-
ствие того, кому выписан ре-
цепт и кто получил лекарство. 
Проще говоря, курьеры будут 
спрашивать у человека пас-
порт.  Но как заказчик проверит 
подлинность лекарства, кото-
рое ему привезли? «Если речь 
идет о дорогостоящем препа-
рате, как исключить риски его 
подмены?» - задается вопросом 
эксперт. Еще одна сложность - 
аптеки пока  не могут подклю-
читься к Единой системе в об-
ласти здравоохранения (имен-
но там они должны проверять 
подлинность рецептов).  

У недобросовестных продавцов не останется шансов продать просроченное 
лекарство. 

1

— Кто должен отвечать за отпуск 
лекарств без назначения врача
rg.ru/art/2514723

— Читайте также: Как выглядят 
квартиры в деревянных 
многоэтажках и по какой цене 
они продаются
rg.ru/art/2495711 

Между тем

Минздрав предложил включить 

лекарства в эксперимент по ис-

пользованию маркировки, что-

бы предотвратить  возможность 

продавать товары с истекшим 

сроком годности. Сейчас в экс-

перименте, который начался в 

феврале, участвуют молочные 

продукты, минеральная вода и 

пиво. По мнению главы мин-

здрава Михаила Мурашко, ис-

пользование маркировки  ис-

ключит продажу просроченных 

препаратов. «Разумеется, апте-

ки не должны продавать лекар-

ства с истекшим сроком годно-

сти, они должны вовремя изы-

маться с прилавков, — пояснила 

«РГ» глава Национальной фарм-

палаты Елена Неволина. — Более 

того, провизор обязан, выдавая 

лекарства, сообщать срок год-

ности покупателю. Но наруше-

ния все же бывают. В 2023 году 

на плановые проверки аптек на-

ложен мораторий. И если функ-

ции маркировки расширят, 

включив в идентификационный 

знак еще и сведения о сроке 

годности, это будет хорошей 

подстраховкой для аптечных ра-

ботников». При этом, отметила 

Неволина, конечно же, и сам по-

купатель должен обращать вни-

мание на срок годности, кото-

рый всегда указан на упаковке. 

Тем более что нередко лекар-

ства покупаются с запасом.

Подготовила 
Ирина Невинная
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ТОРГОВЛЯ Маркетплейс и предприниматели спорят из-за штрафов

Товарные отношения 

— Публикацию комментирует 
Андрей Демин
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Законопроект 
о занятости 
населения 
принят в первом 
чтении

ПОМОГУТ 
С РАБОТОЙ
Татьяна Замахина

Госдума приняла в первом чте-
нии новую редакцию закона 
«О занятости населения в РФ». 
Инициатива направлена на 
профилактику безработицы, 
поддержку самозанятых, ин-
дивидуальных предпринима-
телей, молодежи и инвалидов.

Объемный документ был 
внесен группой сенаторов и де-
путатов-единороссов во главе 
с председателями обеих палат 
парламента — Вячеславом Во-
лодиным и Валентиной Матви-
енко. «Действующий закон о 
занятости разрабатывался бо-
лее 30 лет назад, — напомнил 
спикер ГД Вячеслав Володин. 
— Сейчас принципиально иные 
формы занятости, другие вызо-
вы и проблемы. Принятие ново-
го закона о занятости назрело 
давно». 

Глава Минтруда РФ Антон 
Котяков заявил, что правитель-
ство РФ поддерживает редак-
цию проекта и ко второму чте-
нию собирается обсуждать ряд 
позиций по его доработке вме-
сте с депутатами. Он подчерк-
нул, что законопроект особое 
внимание уделяет подготовке 
кадров, будет способствовать 
формированию запроса в этой 
сфере со стороны работода-
телей.

Законопроектом предлага-
ется сделать акцент на предот-
вращение безработицы. В 
частности, благодаря его при-
нятию появятся дополнитель-
ные категории граждан, кото-
рые могут получить помощь 
от служб занятости. Ею смо-
гут воспользоваться не толь-
ко безработные. А теперь еще 
и люди, которые ищут лучшую 
для себя работу, или работни-
ки, находящиеся под риском 
увольнения.

Также в законопроекте ого-
ворены категории тех, кто в 
первоочередном порядке полу-
чает услуги служб занятости. В 
их числе — участники специаль-
ной военной операции и члены 
их семей. Особое внимание уде-
лят и лицам предпенсионного 
возраста. Встать на учет и по-
лучать пособие по безработице 
в максимальном размере смо-
гут не только незанятые наем-
ные работники, но и индиви-
дуальные предприниматели и 
самозанятые. Это относится к 
тем, кто прекратил свою дея-
тельность, но до этого честно 
уплачивал налоги. Как пояс-
нил замглавы фракции «Еди-
ная Россия» Андрей Исаев, но-
вый закон уравняет в правах 
различные категории граждан. 
Предусматриваются также се-
рьезные изменения в назначе-
нии пособия по безработице. 
Минимальный размер пособия 
составит 30 процентов от ве-
личины МРОТ.

В законодательстве впер-
вые будут закреплены такие 
категории как самозанятые и 
платформенно занятые (это, 
например, курьеры, таксисты). 
Большой раздел посвящен за-
щите трудовых прав инвалидов. 
В частности, расширяются нор-
мы квотирования рабочих мест 
для этой категории, при этом 
квоты будут устанавливать-
ся исходя из текущего состоя-
ния экономики того или иного 
региона. 

В законопроекте прописа-
но, что службы занятости будут 
взаимодействовать с образо-
вательными организациями с 
целью обеспечить профориен-
тацию и трудоустройство моло-
дых специалистов. Появляется 
норма о содействии занятости 
учащихся в свободное от уче-
бы время. «Это подработка ле-
том, чтобы службы занятости 
помогли найти им оптимальное 
занятие», — пояснил коллегам 
Исаев.

Фракции представили свои 
идеи по доработке проекта. 
Пособие по безработице в ре-
зультате принятия закона под-
нимется с нынешних 1500 
до почти 5000 рублей, а нуж-
но довести его до величины 
МРОТ, считают в «Справедли-
вой России — За правду». Там 
же предложили прописать кво-
тирование рабочих мест для 
выпускников учебных заведе-
ний, предпенсионеров.  

Законопроектом 
предлагается 
сделать акцент на 
предотвращение 
безработицы

Медиацентр сообщает
ПРИЧИНЫ И НЕОЧЕВИДНЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ 
ПОЖАРОВ НА ОБЪЕКТАХ СОЦИАЛЬНОЙ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ 
В среду, 22 марта, в 12.00 на площадке «РГ» состоится круглый стол, 
в ходе которого эксперты в области пожарной безопасности, предста-
вители юридического сообщества, медицинских учреждений, страхо-
вой организации и строительной отрасли обсудят причины пожаров, 
особенности противопожарной защиты объектов с массовым пребы-
ванием людей и опасные факторы, повышающие риск для здоровья и 
жизни пострадавших в результате пожаров.

Аккредитация СМИ для участия в пресс-конференции осуществляется по 
электронной почте: mc@rg.ru или по телефону :+7 (903) 171-81-99  
до 21 марта 18.00 мск. Адрес медиацентра «РГ»: Москва, ул. Правды,  
д. 24, стр. 4, 2-й подъезд, 9-й этаж (м. «Савеловская»).
При публикации материалов и цитировании участников, ссылка на меро-
приятие и «Российскую газету» как организатора — обязательна.
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СКАНДАЛ 

Японского 
депутата 
лишили 
мандата 
за прогулы

ВРЕМЯ 
ХАРАКИРИ?
Александр Ленин

Верхняя палата парламента 
Японии впервые в своей исто-
рии лишила полномочий депу-
тата за прогулы. Порицанию 
подвергся 51-летний Ёсикад-
зу Хигаситани, больше извест-
ный как видеоблогер GaaSyy, 
сообщает издание Japan Times. 
До блокировки его канала с бо-
лее чем миллионом подписчи-
ков там регулярно появлялись 
скандальные ролики о знаме-
нитостях.

Нерадивый парламентарий 
с момента своего избрания в 
июле прошлого года не посе-
тил ни одного заседания, что 
не осталось незамеченным в 
стане его коллег. На Хигасита-
ни обрушился шквал критики 
за поверхностное отношение к 
важной государственной рабо-
те. Многих задело, что за этот 
довольно продолжительный пе-
риод японец получил около 140 
тыс. долларов США в виде зар-
платы и бонусов. В итоге нера-
дивому законодателю настоя-
тельно рекомендовали публич-
но покаяться и объявили стро-
гий выговор.

Однако ютьюбер GaaSyy не 
стал следовать советам. Более 
того, японец проигнорировал 
заседание, где рассматривали 
вопрос о лишении его депутат-
ских полномочий. В последнее 
время Хигаситани живет за гра-
ницей и, похоже, не собирается 
возвращаться на родину. По не-
которым данным, он находится 
на территории Объединенных 
Арабских Эмиратов. Поговари-
вают, что ютьюбер опасается 
посещать Японию из-за угрозы 

полицейского преследования. 
Правоохранители могут разыс-
кивать его по обвинению в кле-
вете и вымогательстве. Впро-
чем, японский политик все же 
предпринял робкую попытку 
уладить конфликт с другими 
парламентариями. Он записал 
извинения на видео и отправил 
ролик в законодательный ор-
ган страны. Но верхнюю палату 
такой вариант не устроил. Бло-
гера решили оставить без про-
щения.

В прессе отмечают, что Хига-
ситани в принципиальном пла-
не не возражал против подклю-
чения к активной законотвор-
ческой деятельности. Просто 
он ратовал за дистанционное 
участие в парламентских сес-
сиях. Увы, довольно консерва-
тивные местные нормы запре-
щают японским депутатам ра-
ботать в таком формате.

Стоит сказать, что не все 
законодатели Страны восхо-
дящего солнца поддержали 
идею оставить безответствен-
ного Ёсикадзу Хигаситани без 
кресла в парламенте. Так, 235 
членов верхней палаты прого-
лосовали за наказание своего 
коллеги, при этом один выска-
зался против. Белой вороной 
оказался соратник GaaSyy по 
небольшой оппозиционной 
партии, которую они представ-
ляют в законодательном органе 
страны. Эта политическая сила 
выступает за реформирование 
японского общественного теле-
видения и ослабление контроля 
за сферой развлечений. Неко-
торые избиратели симпатизи-
ровали Хигаситани за его об-
раз борца, который осмелился 
бросить вызов сложившимся в 
стране устоям. Граждане рас-
считывали, что японец сможет 
искоренить систему с много-
летним доминированием одной 
партии. 

С момента избра-
ния в июле прош-
лого года ставший 
депутатом блогер 
не посетил ни 
одного заседания, 
но исправно полу-
чал зарплату 
в парламенте

О ЧЕМ ГОВОРЯТ В США хотят засудить первого в мире робота-адвоката

Отбирает хлеб юристов
Анна Белорусцева

П
ервый в мире робот-ад-
вокат сам попал под суд 
из-за отсутствия высше-

го образования и лицензии на 
оказание юридических услуг. 
Чикагская юридическая фир-
ма подала коллективный иск на 
приложение DoNotPay, кото-
рое с помощью искусственно-
го интеллекта оказывает бюд-
жетные правовые услуги всем 
желающим. «Слуги Фемиды» 

поставили под сомнение ква-
лификацию коллеги без души 
и обвинили его в «маскировке 
под лицензированного специа-
листа». По мнению истца, дея-
тельность робота незаконна, а 
сама компания не является ад-
вокатской конторой и распо-
лагает «некачественной» до-
кументацией. К тому же осно-
ватель стартапа Джошуа Брау-
дер вовсе не юрист, а его дети-
ще, работающее без надзора 
профессионала, «безрассудно 

и опасно». Представитель фир-
мы, ополчившейся на робо-
та, для пущей убедительности 
опробовал услуги DoNotPay и 
попросил составить жалобы 
из-за дискриминации, мелкие 
претензии и другие юридиче-
ские документы. По его сло-
вам, искусственный интеллект 
не справился с задачей. Кроме 
того, в иске указывают на ин-
цидент, когда программа про-
воронила повестки, поступив-
шие одному из клиентов, кото-

рый пожелал оспорить штра-
фы за парковку. В результате с 
водителя в судебном порядке 
взыскали еще больше денег. 

Примечательно, что сама 
компания Браудера заявляет о 
более чем двух миллионах по-
бедных кейсов и обещает возме-
стить подзащитному все убыт-
ки в случае поражения в суде. 
Создатель робота в свою оче-
редь некогда обещал заплатить 
миллион долларов юристу или 
ответчику, который решится 
беспрекословно довериться ма-
шинному интеллекту на настоя-
щем судебном заседании.  

Стартап DoNotPay господи-
на Браудера появился на бри-
танской правовой арене еще 
в 2015 году и позже переко-
чевал через Атлантику. Робот-
консультант опрашивает кли-
ента и по результатам пере-
писки составляет апелляции 
на мелкие правонарушения 
вроде штрафа за парковку в не-
положенном месте. Он также 
дает советы в случаях наруше-
ния трудовых прав, иммигра-
ционных спорах и вводящих в 
заблуждение рекламных объ-
явлениях. Компания обещает 
помочь клиентам «сражаться 
с корпорациями, бороться с 
бюрократией и судиться с кем 
угодно». 

Цель стартапа — сделать 
юридические услуги более до-
ступными, предоставляя их за 
скромную плату по подписке. 

Дебют инновационного адво-
ката в зале суда планировали 
на февраль. Подзащитный дол-
жен был активировать прило-
жение во время заседания и тем 
самым предоставить «юристу» 
возможность слушать выступ-
ления «коллег» и анализиро-
вать их. 

Предполагалось, что робот 
будет генерировать аргумен-
ты и диктовать их клиенту че-
рез наушник. Однако бенефис 
сорвала государственная кол-
легия адвокатов США, пригро-
зившая создателю стартапа тю-
ремным заключением, и Брау-
дер пошел на попятную. Тем не 
менее предприниматель наме-
рен отстаивать права детища и 
даже планирует задействовать 
DoNotPay в судебном процессе 
против самого себя.

К слову, вторжение искус-
ственного интеллекта не оце-
нили и в сообществе художни-
ков. Трое творцов из США пода-
ли иск против компаний, разра-
ботавших нейросети, которые 
умеют «рисовать» картины по 
описаниям. Художники убежде-
ны, что создатели бездушных 
мастеров нарушили авторские 
права, обучив робота искусству 
на примере 5 миллионов изоб-
ражений. 

Да и с какой стати сгенери-
рованные машиной картинки 
уходят с молотка на аукционах, 
забирая хлеб у истинных твор-
цов? 

ГЕОПОЛИТИКА С 19 марта начнется отсчет нового 60-дневного 
срока зерновой сделки 

Не во власти ООН 
Иван Сысоев

Р
е а к ц и я  з а п а д н ы х 
стран на российские 
предложения по про-
длению зерновой сдел-
ки на 60 дней является 
лицемерной и иска-
жает факты. Об этом 
заявила официальный 
представитель МИД 

России Мария Захарова, ком-
ментируя позицию Вашингтона 
о том, что в Белом доме не счи-
тают, что часть сделки, касаю-
щаяся снятия санкций на экс-
порт продовольствия и удобре-
ний из России, не работает.

Захарова отметила, что при-
нятое в Москве решение оказа-
лось для США и ЕС «холодным 
душем». «В западных столи-
цах не было сомнений, что все 
и дальше пойдет по выгодно-
му им сценарию, при котором 
российский сельхозэкспорт 
на деле блокировался, а вывоз 
зерна из Украины беспрепят-
ственно продолжался, принося 
прибыль режиму в Киеве, в том 
числе для оплаты текущих ре-
кой на Украину поставок запад-
ных вооружений и боеприпа-
сов», — заявила она. Кроме того, 
официальный представитель 
МИД указала на то, что отсут-
ствует прогресс  по вопросам 
подключения Россельхозбанка 
к системе SWIFT, возобновле-
ния поставок сельхозтехники 
и запчастей в Россию, отмене 
ограничений на страхование и 
доступ в порты для российских 
судов и грузов, а также разбло-
кированию счетов и финансо-
вой деятельности отечествен-
ных компаний — производи-
телей удобрений. «Без конкрет-
ных подвижек в решении этих 
системных проблем все клят-
вы западников о гуманитар-
ных изъятиях из их санкций, 
заверения в приверженности 
глобальной продовольствен-
ной безопасности и выражения 
поддержки усилиям Генсекре-
таря ООН не более чем наме-
ренное лукавство и откровен-
ное вранье», — заключила Заха-
рова. Она также выразила уве-
ренность, что Запад «продол-
жит спекуляции вокруг зерно-
вой сделки».

Позиция Москвы заключа-
ется в том, что сделка, срок ко-
торой истекает 18 марта, долж-
на быть продлена не на 120, а 
на 60 дней. По словам замглавы 
МИД России Сергея Вершини-
на, этого срока достаточно для 
того, чтобы дать объективную 
оценку процессу разблокиро-
вания экспорта российской 
сельхозпродукции и удобре-
ний на мировой рынок, о чем 

Россию неоднократно заверя-
ли в ООН. В международной ор-
ганизации оправдываются, что 
у них нет «рычагов, чтобы за 60 
дней решить проблемы по экс-
порту из РФ», а «многие вещи 
находятся не во власти ООН». 
При этом, по словам офици-
ального представителя генсе-
кретаря Стефана Дюжаррика, 
у организации «остается ре-
шимость, чтобы вопросы про-
двигались». ООН пытается по-
влиять на западные правитель-
ства, добиваясь заверений, 
чтобы часть сделки, касающа-
яся снятия ограничений с Рос-
сии, выполнялась.

В Турции инициатива Рос-
сии вызвала одобрение. В Анка-
ре уверены, что продление 
сделки будет способствовать 
«урегулированию кризиса пу-
тем диалога». При этом турец-
кие эксперты считают, что по-
зиция Москвы существенно 
снижает «геополитические 
риски на глобальном рынке 

продовольствия». В частности, 
глава Турецкой биржи специа-
лизированной продукции Али 
Кырали в интервью агентству 
«Анадолу» заявил, что «согла-
шение о зерновом коридоре иг-
рает значимую роль в предот-
вращении глобального продо-
вольственного кризиса», как и 
нормализация экспорта сель-
хозпродукции из РФ.

Однако Запад не прекраща-
ет попыток «обнулить» при-
сутствие России на мировом 
зерновом рынке. Как указал 
председатель правления Сою-
за экспортеров зерна Эдуард 
Зернин, несмотря на то, что 
многие в мире понимают, что 
нельзя игнорировать Россию 
как поставщика 20 процентов 
всей мировой пшеницы, Моск-
ва продолжает сталкиваться с 
«культурой отмены» россий-
ского зерна на мировом рынке. 
Зернин подчеркнул, что запад-
ные страны прибегают к раз-
личным уловкам, затрудня-

ющим работу российских по-
ставщиков. В их числе он ука-
зал на аннулирование кредит-
ных линий и блокирование до-
ступа к арбитражному процес-
су. Эти примеры, по его словам, 
«провоцируют развитие миро-
вого продовольственного кри-
зиса». «Какие бы ни были при-
чины, лежащие за данным по-
ведением, мы его считаем без-
ответственным, — отметил Зер-
нин. — И наша статистика, и ста-
тистика ФАО показывает рост 

числа голодающих в мире». Но 
даже несмотря на имеющиеся 
сложности, в этом году Россия 
планирует экспортировать 60 
миллионов тонн зерна. Глав-
ными покупателями являют-
ся Турция, Египет, Саудовская 
Аравия и Пакистан. Как заявил 
Зернин, Москва «развива-
ет зерновую дипломатию» и 
напрямую работает с импор-
терами в поиске «наиболее эф-
фективных путей решения на-
сущных проблем». 

Робот-юрист обещает помочь клиентам «сражаться с корпорациями, бороться с бюрократией и судиться с кем 
угодно».

А К Ц Е Н Т

Запад не прекращает попыток «обну-
лить» присутствие России на мировом 
зерновом рынке

КОРНИ ЛЕОНАРДО

Нива Миракян, 
«Российская газета», 
Рим

Гений Возрождения 
Леонардо да Вин-
чи был итальянцем 
лишь наполовину. 
Его мать Катерина 
была черкешенкой 
по национальности. 
Ее похитили в юном 
возрасте татары в 
Приазовье и прода-
ли в Константино-
поле в рабство вене-
цианским купцам, 
утверждает извест-
ный итальянский 
писатель и профес-
сор литературы Кар-
ло Вечче. До сего-
дняшнего дня о ро-
дителях великого ху-
дожника, скульптора 
и изобретателя было известно лишь то, что он был вне-
брачным сыном флорентийского нотариуса по имени 
Пьеро и некой женщины по имени Катерина. В течение 
нескольких лет в научных кругах циркулировала гипо-
теза о том, что Катерина была рабыней, и лишь сейчас 
она получила подтверждение.

Будучи исследователем жизни и творчества 
Леонардо, Вечче наткнулся в Государственном архиве 
Флоренции на документ об освобождении рабыни ее 
покровительницей монной Джиневрой. Акт подписан 
2 ноября 1452 года, спустя примерно полгода после ро-
ждения Леонардо. В нем говорится, что Катерина была 
дочерью черкесского князя по имени Яков (Якоб). Под 
документом стоит подпись нотариуса Пьеро да Винчи, 
отца будущего художника.

Ученый настаивает на том, что мать Леонардо по-
пала в 15-летнем возрасте во Флоренцию с Кавказа че-
рез Венецию как рабыня. Там она работала ткачихой 
и была наемной кормилицей. Исходя из этого можно 
сделать вывод, что да Винчи был ее не первым ребен-
ком. Историю кавказской княжны Карло Вечче по-
дробно развил на страницах своей новой книги «Улыб-
ка Катерины. Матери Леонардо», которую ученый 
определил как «документальный фикшн, основанный 
на реальных событиях». 

ПАПА УПОМЯНУЛ ЛАВРУ

Павел Дульман

Папа Римский Франциск спустя полгода после нача-
ла гонений киевского режима на Украинскую право-
славную церковь и прямую угрозу изгнать монахов 
из Киево-Печерской лавры обратил внимание на эту 
беду.  «Я думаю о православных монахинях (так в ита-
льянских источниках. — Прим. «РГ») Киева и прошу во-
юющие стороны уважать религиозные места. Люди, 
посвященные молитве, являются опорой для народа 
Божьего, какой бы исповеди они ни были», — сказал 
понтифик во время публичной аудиенции на площади 
святого Петра. Он также призвал всех думать о стра-
дающем украинском народе, который доверил Святой 
Марии. Впрочем, Ватикан весьма удален исторически 
и географически от Лавры, и, возможно, этим расстоя-
нием объясняются запоздалые и расплывчатые оценки 
главы католической церкви.  

В МИРЕ

В ЧЕМ СЧАСТЬЕ, ОЛАФ?

Василий Федорцев

Руководство Германии заинтересовалось опытом Бу-
тана, где в качестве главного показателя благосостоя-
ния народа вместо ВВП принято ВНС — валовое нацио-
нальное счастье. «Я считаю, что имеет смысл измерять 
наше благосостояние не только экономическими ин-
дексами, но и подключать также нематериальные фак-
торы. Идея Бутана учитывать уровень счастья своих 
граждан восхищает», — заявил канцлер Олаф Шольц во 
время встречи с бутанским премьером Лотаем Церин-
гом в Берлине.

Отказаться от ВВП в пользу ВНС в Бутане реши-
ли еще в 70-х годах прошлого века. Правивший тогда в 
стране король Джигме Сингье Вангчук обосновал дан-
ный шаг тем, что производство и услуги, учитывае-
мые в ВВП, не всегда приносят пользу, а иногда бывают 
даже вредны — например, для здоровья людей или эко-
логии. Соответственно, развитие бутанской экономи-
ки было переориентировано с увеличения показателей 
ВВП на поддержку и развитие других факторов — се-
мьи, культуры, природы и религии.

Правда, в рейтинге самых счастливых стран по вер-
сии ООН Бутан сейчас занимает только 95-е место, а 
лидируют там страны ЕС. Но, как говорят некоторые 
эксперты, это лишь потому, что рейтинг сильно ориен-
тирован на экономические показатели и не учитыва-
ет, например, отсутствие психологических проблем у 
людей или же то, насколько часто они улыбаются. При 
этом оценки по другим методикам все же показывают, 
что Бутан если не самая, то по крайней мере одна из са-
мых счастливых стран в мире.

Но то, что бутанский опыт можно успешно при-
менить в Германии или других европейских странах, 
все-таки вызывает сильные сомнения. Согласно ре-
зультатам исследований, ощущение счастья у немцев 
тесно связано именно с экономикой, и чем хуже в ней 
идут дела, тем больше в стране людей, чувствующих 
себя несчастными. За время острой фазы пандемии, 
например, число таковых в Германии удвоилось, а на-
циональный индекс счастья упал с 7,14 до 6,59. В 2021 
году он немного подрос, но по итогам прошлого года 
ожидается новое и причем весьма серьезное падение. 
Причина, как говорят составители немецкого «Атласа 
счастья», — в высокой инфляции и всех остальных эко-
номических проблемах, связанных с энергетическим 
кризисом.

Впрочем, если не раздражать граждан постоян-
ной демонстрацией уровня роста инфляции и падения 
ВВП, то, возможно, они и почувствуют себя немного 
счастливее. К тому же другие индикаторы, которые не-
мецкое правительство уже сейчас включает в свои от-
четы о национальном благосостоянии, например, эко-
логический, в отличие от экономики вполне даже мо-
гут дать повод для радости. 

В рамках зерновой сделки российское и украинское зерно отправляют на мировые рынки сухогрузами. 

Так могла выглядеть Катерина — 
мать Леонардо да Винчи.
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КОШЕЛЕК 
Верховный суд объяснил, 
как расставшимся супругам 
делить недвижимость

От разъезда 
до развода

Наталья Козлова

Один из самых острых и спорных вопросов раздела иму-
щества при разводе рассмотрел Верховный суд РФ*. Речь 
идет о недвижимости, которая появилась у одного из су-
пругов уже после расставания, но еще до официального 
оформления развода. Немногие пары после расстава-
ния сразу же бегут разводиться. Чаще всего от момента , 
когда они перестали вести общее хозяйство, и до появле-
ния печати о разводе, проходят месяцы, а то и годы. Чьей 
же будет считаться недвижимость, приобретенная од-
ним из них в этот период? Ведь формально супруги нахо-
дились в браке. 

Как правильно поступать в таких случаях, и объяснил 
высокий суд. Это дело первым заметил портал Право.ru. 

Брак супругов из Читы фактически распался летом, 
а юридически — только зимой. За это время жена успе-
ла купить квартиру. Местные суды спорили, является ли 
это имущество совместно нажитым или нет. Суды при-
шли к разным выводам. Какой из них верный, решал Вер-
ховный суд РФ.

Супруги прожили в браке шесть лет, а потом расста-
лись. Но развод оформили не сразу. Договориться о раз-
деле имущества экс-супруги не смогли, поэтому пошли 
в суд. Бывшая жена просила включить в состав совмест-
но нажитого иму-
щества квартиру за 
4,3 млн рублей, ко-
торую ее бывший 
муж приобрел на 
свое имя до развода. 
Бывший муж в свою 
очередь настаивал, 
что совместно нажи-
той является также 
квартира стоимо-
стью 3,3 млн рублей, 
которую бывшая 
жена купила, когда 
они расстались, но 
еще не развелись. Тогда экс-супруги все еще были в офи-
циальном браке, хотя отношения как таковые уже пре-
кратились.

Центральный райсуд Читы встал на сторону женщи-
ны, признав совместно нажитым имуществом только 
квартиру за 4,3 млн руб. Каждому из бывших супругов 
досталось по половине в праве собственности на нее. Де-
лить жилье за 3,3 млн рублей первая инстанция отказа-
лась. Суд сказал, что гражданка приобрела эту недвижи-
мость уже после того, как семейные отношения распа-
лись. При этом экс-супруг не доказал, что она расплати-
лась за покупку общими деньгами. 

Апелляция с этим не согласилась. Решив, что с момен-
та расставания прошло несколько месяцев, она сочла 
правильным возложить бремя доказывания на бывшую 
жену. Поскольку та не смогла доказать, что купила квар-
тиру на личные деньги, Забайкальский краевой суд из-
менил решение первой инстанции. Он признал спорную 
недвижимость совместно нажитым имуществом и пере-
дал ее в собственность бывшей жены. Вторую же кварти-
ру он оставил бывшему мужу, обязав его выплатить быв-
шей жене 500 000 рублей компенсации. Кассационный 
суд с таким выводом согласился. Обиженная гражданка 
пожаловалась в Верховный суд.

Вот доводы ВС. Имущество, которое супруг приобрел 
после окончания семейных отношений, можно признать 
его личной собственностью, напомнил суд. Так сказано в 
статье 38 Семейного кодекса «Раздел общего имущества 
супругов». Тогда суд вправе поделить только то имуще-
ство, которое было совместным к моменту прекращения 
ведения общего хозяйства.

В этом деле суд установил, что экс-супруга купила 
квартиру уже после расставания. Экс-супруг этого не 
отрицал. Значит, именно он должен был доказать, что 
недвижимость приобретена на общие деньги. Апелля-
ция же неправильно распределила бремя доказывания. 
Верховный суд частично отменил акты двух инстанций 
и направил дело на новое рассмотрение в апелляцию. 
Которая и должна пересмотреть спор заново, с учетом 
разъяснений ВС.

Юристы хором утверждают, что это один из наибо-
лее спорных вопросов практики по разделу совместно 
нажитого имущества. Довольно часто супруги разъез-
жаются, живут своей жизнью, вступают в другие отно-
шения, но юридически брак не расторгают. Обычно при-
обретенное в это время имущество при разводе должно 
делиться между ними, но из этого правила есть исклю-
чение: если семейные отношения фактически закончи-
лись, а актив купили на личные деньги.

Вот только доказать оба этих обстоятельства не так 
просто. Эксперты уверяют, что вопрос о дате фактиче-
ского прекращения семейных отношений весьма сло-
жен. В непростой для семьи период бывают колебания то 
в одну, то в другую сторону. Из-за этого на столе у судьи 
оказываются доказательства, свидетельствующие как о 
продолжении семейной жизни, так и о разрыве.

В целом же ни в законе, ни на практике нет четкого 
ответа, как установить дату прекращения семейных от-
ношений. А сама оценка доказательств бывает достаточ-
но субъективной. В нашем случае стороны не оспарива-
ли факт разрыва, поэтому суду нужно было установить 
другое обстоятельство — природу денег, потраченных на 
покупку имущества. 

К личным деньгам в таком случае следует отнести 
прежде всего те деньги, которые супруг или супруга по-
лучили после расставания или которые изначально не 
входили в состав общего имущества (например, полу-
ченные по наследству).  

*Определение Верховного суда № 72-КГ21-1-К8.

Письмецо 
без конверта

Э т о  с у щ е с т в е н н о 
больше количества 
пользователей личного 

кабинета налогоплательщика.
Как подчеркивают эксперты, 

к числу пользователей Единого 
портала государственных услуг 
относятся физические лица, ко-
торым регулярно направляют-
ся налоговые уведомления на 
бумажном носителе заказными 
письмами по почте.

«Реализация законопроекта 
позволит отказаться от дубли-
рования направления налого-
вых уведомлений почтовым со-
общением на бумажном носи-
теле для налогоплательщиков 
— пользователей Единого порта-
ла государственных услуг, кото-
рые направили в налоговый ор-
ган уведомление о представле-
нии документов через личный 
кабинет на ЕПГУ, — говорит гла-
ва правления Ассоциации юри-
стов России. — В конечном сче-
те это приведет к значитель-

ному сокращению бюджетных 
расходов на массовую печать 
и направление налоговых уве-
домлений и при этом не повле-
чет снижение собираемости на-
логов, что будет способствовать 
улучшению социально-эконо-
мической обстановки в стра-
не. Но главное: выиграют гра-
ждане, так как система уведом-
лений станет работать более 
эффективно, а значит, люди не 
пропустят срок уплаты налогов 

и не получат финансовых санк-
ций за неуплату налога».

В свою очередь, член АЮР 
Мария Спиридонова подчерки-
вает, что реформа направлена 
на упрощение механизма уве-
домления налогоплательщика.

«Бумажные уведомления 
также продолжат приходить. 
Их отправление необязательно, 
если налогоплательщик получа-
ет уведомления о налогах через 
сайт налоговой службы, — гово-
рит она. — На текущий момент 
не предусматривается обяза-
тельный переход на электрон-
ные уведомления. Такая нор-
ма была бы нецелесообразной, 
учитывая, что малая часть на-
селения не имеет нужного обо-
рудования для доступа в ин-
тернет.  Законопроект предпо-
лагает возможность перехода 
на электронные уведомления. 
Вместе с тем уведомление через 
сайт госуслуг предположитель-
но является выборочным. Так 
что навряд ли это станет обяза-
тельным». 

По ее словам, для сохране-
ния бумажного формата доста-
точно не регистрироваться на 
сайте налоговой службы. 

«Это основной сайт феде-
ральной службы, через который 
сама служба вправе направлять 
электронные уведомления о 
налогах. Вместе с тем пользо-
ваться сайтом налоговой служ-
бы можно без регистрации на 
нем», говорит Мария Спиридо-
нова.  

Выдох под градусом

После этого инспектор 
должен провести осви-
детельствование на ал-

когольное опьянение. То есть 
предложить водителю дыхнуть в 
алкотестер. Все это проводится 
либо с участием понятых, либо 
под видеозапись. Если результат 
показаний прибора не устроит 
водителя или инспектора, то со-
трудник полиции обязан напра-
вить подозреваемого на меди-
цинское освидетельствование. 

В данной ситуации этого сде-
лано не было по непонятной 
причине. 

Алкотестер показал запре-
дельные результаты — 0,878 мг 
алкоголя на литр выдыхаемого 
воздуха. Напомним, что у нас 
предусмотрена совокупная по-
грешность прибора в размере 
0,16 мг/л. Однако водитель с та-
кими показаниями не согласил-
ся. Но на медосвидетельствова-
ние его не повезли.  

В дальнейшем ему при-
шлось несколько лет ходить по 

судам. И до сих пор дело не за-
кончено. Сначала мировой суд 
признал его пьяным, но район-
ный суд направил дело на но-
вое рассмотрение. Тогда миро-
вой судья вынес решение о пре-
кращении дела за отсутствием 
состава правонарушения.

После этого, с подачи уже 
ГИБДД, районный суд сно-
ва направил дело на новое 
рассмотрение в мировой суд. 
И тот опять принял решение 
лишить водителя прав и на-

значить ему штраф 30 тысяч 
рублей. 

В итоге водитель дошел до 
Верховного суда. А в этой, по-
следней инстанции снова обра-
тили внимание на то, что по-
рядок освидетельствования 
соблюден не был. 

«Водитель последовательно 
заявлял, что не был согласен с 
результатами освидетельство-
вания на состояние алкоголь-
ного опьянения. Из материалов 
дела следует, что в акте осви-

детельствования в графе «с ре-
зультатами согласен/не согла-
сен» волеизъявление лица не 
отражено», — указывает Верхов-
ный суд.

Из видеозаписи, по данным 
ВС, также не следует, что води-
тель был согласен с результата-
ми проведенного освидетель-
ствования на состояние алко-
гольного опьянения. 

Из всего этого следует, что 
нижестоящие суды не приняли 
мер к всестороннему, полному 
и объективному рассмотрению 
дела. 

Примечательно, что ранее 
любое подобное нарушение при 
освидетельствовании водителя, 
которого заподозрили в пьянке 
за рулем, приводило не только 
к отмене решений о его наказа-
нии, но и к прекращению дела в 
отношении него. 

Однако в этом случае Вер-
ховный суд направил дело на 
новое рассмотрение в район-
ный суд. Для устранения недо-

статков и проверки доводов, 
приведенных заявителем. 

Очевидно, что сейчас, спустя 
три года, провести медосвиде-
тельствование уже точно не по-
лучится. Поэтому чем закончит-
ся это дело — пока не понятно. 

Но очевидно, что водители 
должны знать, увы, не только 
Правила дорожного движения, 
но также и Кодекс об админи-
стративных правонарушени-
ях, а также правила освидетель-
ствования на опьянение. Слиш-
ком много таких дел рассматри-
вается в судах, и большое коли-
чество их оспаривается. •

* Дело № 18-АД22-18-К4

Если человек зарегистрирован на сайте налоговой службы, то он сам дол-
жен регулярно заглядывать в личный кабинет, чтобы ничего не пропустить.

А К Ц Е Н Т

Если показания прибора не устроят 
водителя или инспектора, 
то сотрудник полиции обязан 
направить подозреваемого 
на медосвидетельствование

А К Ц Е Н Т

Принуждения не будет: 
для сохранения бумажного формата 
уведомлений гражданину 
достаточно не регистрироваться 
на сайте Налоговой службы

— Читайте также: Верховный суд объяснил, 
как делятся общие задолженности супругов при разводе 
rg.ru/art/2502846
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ТЕХНОЛОГИИ Жалобы следствию 
разрешат подавать 
в электронном виде

Получим 
секретные файлы

Владислав Куликов

В Госдуму внесен проект по-
правок в УПК, разрешающий 
фигурантам уголовных дел и 
их защитникам обмениваться 
электронными документами со 
следствием. Если же человек си-
дит в СИЗО, то ему смогут вы-
дать уголовное дело на специ-
альном устройстве. Теоретиче-
ски это может быть даже не под-
ключенный к интернету план-
шет, который можно взять в ка-
меру и листать.

С инициативой выступила 
группа сенаторов и депутатов. 
Разработчики проекта отмети-
ли, что вопросы обмена элек-
тронными документами с су-
дами уже урегулированы. А вот 
использование цифры в кон-
тактах со следователями пока 
официально не закреплено, 
утверждают авторы проекта.

Законопроект предлагает 
исправить положение. Помимо 
прочего проект предусматрива-
ет возможность изготовления 
обвинительного заключения и 
иных процессуальных докумен-
тов в форме электронного доку-
мента, а фигуранты уголовных 
дел, потерпевшие и адвокаты 
смогут подавать следствию и 
в прокуратуру жалобы в элек-
тронном виде, в том числе через 
портал госуслуг.

«Это позволит упростить 
порядок обмена документами 
между участниками уголовного 
судопроизводства и снизит про-
цессуальные издержки сторон», 
— подчеркивают разработчики 
проекта.

Авторы инициативы расска-
зывают, что по некоторым уго-
ловным делам с большим коли-
чеством потерпевших и свиде-
телей, например, о преступле-
ниях, совершенных в сфере до-
левого строительства, связан-
ных с созданием «финансовых 
пирамид», совершенных в со-
ставе преступного сообщества, 
объем обвинительного заклю-
чения может превышать 100 
томов. 

«Изготовление документов 
такого объема на бумажных но-
сителях требует значительных 
организационных и материаль-
ных затрат, превышающих сто-
имость электронного носителя 
информации», — подчеркивают 
авторы проекта.

Например, в свое время 
управлением по расследованию 
организованной преступной де-
ятельности в сфере незаконного 
оборота наркотических средств 
Следственного департамента 
МВД России было направлено 
в суд уголовное дело по обвине-
нию 23 руководителей и участ-
ников преступного сообще-
ства в совершении незаконно-
го сбыта синтетических нарко-
тических средств и психотроп-
ных веществ посредством ин-
тернета.

«Указанным лицам предъ-
явлено обвинение в соверше-
нии 73 тяжких и особо тяжких 
преступлений, — рассказывают 
разработчики проекта. — Объем 
обвинительного заключения по 
уголовному делу составил 460 
томов. Для изготовления копий 
обвинительного заключения 
потребовалось 1240 коробок 
бумаги и 621 картридж к копи-
ровальным аппаратам».

Поэтому и предлагается 
перевести некоторые отноше-
ния со следствием в цифру. Та-
кой опыт есть. Но нужны зако-
нодательные изменения.

Напомним, что в судебной 
системе электронные техноло-
гии давно и активно развива-
ются. Председатель Верховно-
го суда России Вячеслав Лебе-
дев недавно сообщил, что в про-
шлом году в суды РФ в электрон-
ном виде подано более 5,5 мил-
лиона документов.

«В РФ реализуются широкие 
возможности дистанционного 
участия в судебных заседани-
ях, и в прошлом году с использо-
ванием видео-конференц-связи 
судами РФ рассмотрено более 
500 тысяч дел, а с использова-
нием веб-конференции — свыше 
460 тысяч дел», — сказал он. •

РЕШЕНИЕ 

Суд обязал 
гражданина 
восстановить 
звукоизоляцию 
в квартире

ПРЕДЛОЖЕНО 
ЗАГЛУШИТЬ
Владислав Куликов

Суд в Вологодской области вы-
нес принципиально важное 
решение: гражданина обяза-
ли восстановить в квартире 
звукоизоляцию. Пора уже дать 
соседям отдохнуть от громких 
подробностей своей личной 
жизни. 

Как рассказали в объединен-
ной пресс-службы судов Воло-
годской области, один из жи-
телей города Череповца обра-
тился в суд с иском о возложе-
нии обязанности выполнить ра-
боты по восстановлению звуко-
изоляции пола в квартире.

«Ответчиком в квартире 
дома 1963 года постройки вы-
полнены работы по демонтажу 
конструкции дощатого пола, в 
результате чего полностью на-
рушена шумозвукоизоляция 
пола, что привело к большой 
слышимости в квартире истца 
и создало неудобства всем чле-
нам его семьи, — рассказали в 
объединенной пресс-службе. — 
В ходе судебного разбиратель-
ства была проведена судебная 
экспертиза, из которой следу-
ет, что в процессе выполнения 
ремонтно-строительных ра-
бот по демонтажу и устройству 
новых оснований и покрытий 
полов в помещениях кварти-
ры допущены нарушения и от-
клонения, которые влияют на 
возникновение проникающего 
шума в нижерасположенную 
квартиру».

Если говорить простым язы-
ком, жилец снял старые полы. 
Скорее всего — паркет. Не думая 
о том, что паркет — это преж-
де всего шумоизоляция. По-
сле этого соседи снизу стали 
жить буквально в режиме ре-
алти-шоу, слыша даже, сколь-
ко ложечек сахара в чай сыплет 
сосед сверху. Сам жилец, веро-
ятно, никакого дискомфорта от 
тотального прослушивания не 
испытывает. Не потому, что та-
кой беззастенчивый. Просто, 
видимо, не может посмотреть 
на себя чужими ушами.

Хорошая новость для всех, 
кому выпало жить под таким 
соседом: на нарушение звуко-
изоляции можно и нужно жа-
ловаться.

«Экспертом было предло-
жено два варианта переустрой-
ства полов, — рассказыва-
ют в суде. — Первое: вернуть 
конструкцию пола в прежнее 
состояние, соответствующее 
проектной документации для 
данного типа многоквартир-
ных зданий». 

Второе предложение: 
устройство пола по принципу 
«плавающий пол» в соответ-
ствии с современными требо-
ваниями по СП 51.13330.2011 
«СНиП 23-03-2003 Защита от 
шума». Судей устроит любой 
вариант из предложенных. Те-
перь у жильца есть месяц, что-
бы определиться, как сделать 
жизнь своих соседей тише и 
спокойней. «Череповецкий го-
родской суд возложил на ответ-
чика обязанность выполнить 
работы по восстановлению 
звукоизоляции пола в кварти-
ре в соответствии с требовани-
ями санитарных норм и правил 
по одному из двух вариантов 
переустройства, изложенных в 
заключении судебной экспер-
тизы, в течение месяца со дня 
вступления решения суда в за-
конную силу», — рассказали в 
пресс-службе.

Кстати, сегодня горячая 
тема для разговоров — слыши-
мость в новостройках. Эко-
номные застройщики зача-
стую устраивают из дома одно 
большое общежитие имени мо-
наха Бертольда Шварца из «12 
стульев». Но, подчеркивают 
юристы, мы не обязаны терпеть 
жадность строителей. Если ка-
чество звукоизоляции не соот-
ветствует установленным нор-
мам, можно подавать иск в суд 
на застройщика. Тем более что 
для покупателей новостроек 
существует гарантийный срок, 
в течение которого можно тре-
бовать устранения выявленных 
недостатков. Поэтому необя-
зательно терпеть храп соседей, 
можно потребовать сделать 
стены толще.  

Суд вправе поде-
лить только то 
имущество, кото-
рое было общим 
к моменту прекра-
щения отношений

Соседи слышали, 
даже как человек 
мешает ложечкой 
чай. Суд под-
твердил: терпеть 
такое нельзя

— Читайте также: 
Госдума смягчила наказание 
за неуплату налогов 
rg.ru/art/2515373

— В России утвержден стандарт 
на алкозамки для автомобилей. 
Поможет ли это решить 
проблему нетрезвого вождения?
rg.ru/art/2485410

Выдох в алкотестер превысил все 
значения? Но этого еще недостаточно 
для направления дела в суд.

Делить имущество, которое бывшие супруги купили уже после 
расставания, но до развода — одна из самых сложных ситуаций.
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СОБЫТИЕ В Москве 
открылся Великопостный 
хоровой фестиваль

Музыка
с историей

Андрей Васянин 

Фестивали хорового пения в дни Великого поста, соби-
рающего лучшие церковные и светские хоры России, 
идут в Москве с 2018 года. Их инициатором тогда стал 
завкафедрой хорового дирижирования Московской го-
сударственной консерватории народный артист России 
профессор Лев Конторович, а художественными руко-
водителями — ректор Московской государственной кон-
серватории Александр Соколов и митрополит Иларион. 

Этот фестиваль — шестой по счету, он возрождает 
давнюю русскую традицию проведения концертов ду-
ховной и классической музыки в дни Великого поста — 
об этом говорили со сцены Большого зала консервато-
рии Александр Соколов и ректор Санкт-Петербургской 
духовной академии епископ Силуан.

… Литургия Иоанна Златоуста Сергея Рахманинова 
уже звучала на Великопостном фестивале два года на-
зад. В год 150-летия Сергея Рахманинова ее исполнени-
ем фестиваль открылся.

Монументальная Литургия поется нечасто и в акаде-
мических залах и, тем более, в храмах, требуя от испол-
нителей исключительного мастерства. Такого, как у пев-
цов хора под управлением Льва Конторовича, соединя-
ющего в исполнении произведения духовное и светское, 
тонкие гармонии и торжественность церковной служ-
бы. Так это прозвучало и на концерте, некоторые зрите-
ли в зале, внимая рахманиновским распевам, невольно 
крестились.

Во втором отделении концерта прошла московская 
премьера оратории «Сохранивший веру» современно-
го санкт-петербургского композитора Андрея Микиты 
о святом благоверном князе Александре Невском.

В произведении, исполненном смешанным хором 
Санкт-Петербургской Духовной Академии, Камерным 
хором Московской консерватории, Московским Сино-
дальным хором в сопровождении Российского нацио-
нального оркестра перед зрителем предстало целое му-
зыкально-историческое полотно. Автор построил сим-
фоническое повествование на редких исторических до-
кументах — Новгородской Первой летописи, включил 
в него и фрагменты буллы папы римского  Гонория III, 
в которой тот призывает крестоносцев к нашествию 
на Русь и богослужебные тексты и стихи Михаила 
 Ломоносова. 

— Пост это время сосредоточения духовных сил и моя 
оратория о том, кто в решающий для страны момент со-
средоточил свои духовные и человеческие силы и сумел 
победить врага, — говорил «РГ» автор оратории Андрей 
Микита. — Князь Александр — и земной человек, и свя-
той, и в «Небесном покрове», в финальной части орато-
рии поется о том, что он мистическим образом укрыва-
ет нашу Родину и сейчас.

Шестой Великопостный хоровой фестиваль продол-
жится выступлениями церковных, академических хо-
ров, хоровых ансамблей из Москвы и городов России. 
И завершится 9 апреля — за неделю до Пасхи.  

Елена Шулепова,
«Российская газета»,
Брянская область

В 
Брянске из детской об-
ластной больницы выпи-
сали Федора Симоненко, 

который, будучи раненным, 
спас двух первоклассниц во 
время нападения диверсантов. 
Во время выписки юного героя 
встречали одноклассники и гла-
ва региона Александр Богомаз.

Третьеклассник был ра-
нен, когда на территорию Кли-
мовского района в село Любеча-
не проникла диверсионно-раз-
ведывательная группа из  Укра-
ины. Диверсанты обстреляли 
машину, в которой Федор и две 
девочки-первоклассницы еха-
ли в школу. Водитель был убит, 
одна из пуль попала в мальчика. 
Но он сумел выбраться из ма-
шины и вывести девочек. Дети 
спрятались в лесопосадке, а по-
том Федор поймал попутную 
машину, которая увезла детей 
в безопасное место. За этот по-
двиг 10-летний герой был на-
гражден ведомственной меда-
лью Следственного комитета 
РФ «Доблесть и отвага».

В детской областной боль-
нице мальчику сделали слож-
ную операцию и извлекли пулю. 
Врачи говорят, это чудо, что не 
были задеты жизненно важные 
органы. Перед выпиской хирург 
внимательно осмотрел Федора. 
Тем временем его уже ждали по-

дарки, среди которых новень-
кий ноутбук и джип с радио-
управлением. В холле больницы 
глава региона Александр Бого-
маз и 10-летний Федор Симо-
ненко говорили как двое муж-
чин, на равных. Обсуждали уче-
бу и его роль главного мужчины 
в семье, пока старшие братья 
воюют в Донбассе. 

Еще во время первой встречи 
в больнице с Рохатхон Гиясиди-
новной, мамой Федора, губер-
натор, узнав, что многодетная 
семья живет в доме без удобств, 
пообещал подарить ей комфор-

табельное жилье. Александр Бо-
гомаз купил его на собственные 
средства в селе Сачковичи того 
же Климовского района, но по-
дальше от границы. Дом одно-
этажный, в нем четыре комна-
ты, кухня, подсобные помеще-
ния. Все коммуникации подве-
дены, есть полный комплект бы-
товой техники. Рядом — банька, 
участок — почти 30 соток. Но-
воселье произошло сразу после 
выписки из больницы. Первым 
делом в дом, конечно, пустили 
кошку — она деловито осмотре-
ла его и явно одобрила.    

ТРАНСПОРТ Когда электромобили перестанут быть экзотикой
на дорогах России

Водители в напряжении

В 
марте в России ввели 
бесплатный проезд 
для электромобилей 
по платным федераль-
ным трассам, а в ПДД 
внесли новый дорож-
ный знак, обознача-
ющий зарядку для 
электромобилей. Ра-

нее правительство РФ расши-
рило число регионов — участ-
ников пилотного проекта созда-
ния зарядной инфраструктуры 
для электротранспорта, теперь 
их 40. Здесь бизнесу субсиди-
руют строительство электроза-
правок.

Утвержденная кабмином до-
рожная карта предполагает, что 
к 2030 году в России доля элек-
тромобилей в общем произ-
водстве транспортных средств 
достигнет 10 процентов, а на 
дорогах страны будет не менее 
72 тысяч электрозарядных стан-
ций (ЭЗС). Сейчас их, по данным 
экспертов отрасли, около 1600. 
«Сегодня до 80 процентов вред-
ных выбросов в атмосферу в го-
родах-миллионниках приходит-
ся не на промышленные пред-
приятия, а на наш автотранспорт. 
По этой причине переход на 
электротранспорт в мире через 
7—10 лет неизбежен», — считает 
гендиректор компании «Мой Ав-
топрокат» Дмитрий Матвеев. По 
данным агентства «АВТОСТАТ», 
на первое января 2023 года 
в стране было зарегистрировано 
20,66 тысячи легковых электро-
мобилей. Каждый шестой чис-
лится в Москве, на втором месте 
по числу таких авто находится 
Приморский край (1,7 тысячи), 
на третьем — Иркутская область 
(1,64 тысячи). 

Кроме того, этот рынок сей-
час активно растет в Саха-
линской области, где развитием 
зарядной инфраструктуры за-
нимаются с 2020 года. За послед-
ний год число электромобилей 
на Сахалине увеличилось почти 
на 20 процентов и достигло 315. 
Этому способствуют льготы — 
с 2022 года в области отменили 
транспортный налог на такие 
машины, а водители могут бес-
платно парковаться на платных 
муниципальных парковках. «К 
тому же на 30 процентов сниже-
на стоимость покупной электро-
энергии для юридических лиц, 
которые занимаются зарядкой 
электротранспорта», — сообщил 
замминистра энергетики регио-
на Илья Колосков.

«Nissan Leaf купил четыре 
года назад, — поделился Дмит-
рий Смирнов, автовладелец из 
Охи. — Машина проявила себя 
отлично, пережив все моро-
зы и бураны без теплого бок-
са. Ежедневно проезжаю до 
15 километров. Заряда хватает 
примерно на неделю, обходит-
ся одна заправка в 60 рублей — 
столько же примерно стоит 
один литр бензина».

В Приморье же, несмотря на 
второе место по количеству элек-
тромобилей, ЭЗС недостаточно, 
хотя устанавливать их начали 
еще в 2019 году. Сейчас заправок 
всего около 30. Небольшое коли-
чество станций связано с долгим 

периодом окупаемости, счита-
ют краевые власти. Регион пла-
нирует выделить 55,2 миллиона 
рублей на строительство более 
40 ЭЗС в 2023—2024 годах. «Сей-
час развивается направление бы-
стрых зарядных станций. Но для 
резкого роста числа электромо-
билей необходимо создавать при-
домовую медленную зарядную 
инфраструктуру», — считает ру-
ководитель направления разви-
тия EV проектов Сибирской ге-
нерирующей компании Андрей 
Витковский. 

В Новосибирской области 
зарядную инфраструктуру со-
здает частная энергетическая 
компания. На предприятии от-
мечают, что станции в основном 
размещены в местах, где води-
тель может совместить зарядку 
автомобиля с делами и досугом. 
В министерстве ЖКХ и энерге-
тики региона отмечают, что при 
установке станций предприни-
матели сталкиваются с различ-
ными проблемами, связанны-
ми с насыщенностью городской 
среды инженерной инфраструк-
турой, пересечением коммуни-
каций, выделением доступной 
точки подключения. 

«Чтобы водители охотнее 
пересаживались на электромо-
били, надо сделать эксплуата-
цию авто экономически выгод-
ной. Энергия на зарядных стан-
циях должна быть бесплатной, 
тогда как сейчас на многих ЭЗС 
она отпускается не по себестои-
мости, а с учетом затрат на со-
держание всей зарядной инфра-
структуры», — считает генди-
ректор компании «Системы ав-
тономной энергии» Антон Му-
хин. Именно низкую стоимость 

электроэнергии в Иркутской 
области эксперты называют од-
ной из причин того, что регион 
оказался на третьем месте в Рос-
сии по числу электромобилей. 
Стоит добавить, что в области 
ЭЗС активно строят в сторону 
Байкала. «Огромное преимуще-
ство нашей страны — стоимость 
электричества. Жителям Иркут-
ской области стоит особенно по-
завидовать — у них цена одного 
киловатта электроэнергии со-
ставляет всего 1,23 рубля», — от-
мечает эксперт в сфере автобиз-
неса Илья Назаров.

Кстати, курортная феде-
ральная трасса М-4 «Дон» так-
же попала в пилотный проект 
создания ЭЗС. Так, в Тульской 
области в прошлом году на М-4 
«Дон» установили четыре бы-
стрые ЭЗС. В этом году плани-
руется оснастить зарядной ин-
фраструктурой автодорогу М-2 
«Крым». Григорий Ребров, за-
нимающийся подбором и по-
купкой автомобилей в Европе 
и Америке, говорит, что летом 
в городе одной зарядки ему хва-
тало на 300—350 километров, на 
трассе — на 400—450 километ-
ров. Известие о расширении за-
рядной инфраструктуры он вос-
принял с воодушевлением.

На Кубани сейчас работает 
122 электрозаправки. Актив-
нее всего ЭЗС создают в курорт-
ных городах. «В 2022 году мы 
сконцентрировались на пути из 
Финляндии в Сочи и установи-
ли быстрые ЭЗС в Ленинград-
ской области, а также в южных 
регионах в рамках федерально-
го проекта создания электро-
зарядной инфраструктуры, — 
рассказывает исполнительный 

директор компании Sitronics 
Electro Андрей Гурленов. — Раз-
витие станций для электромо-
билей связано с созданием це-
лого пула специализированно-
го программного обеспечения 
и внедрения его на рынке».

Стоит отметить, что 105 кра-
евых ЭЗС — быстрые. На такой 
точке водители могут зарядить 
свой электромобиль на 80 про-
центов за 20 минут. 

Сейчас на рынке России 
самый дешевый новый ки-
тайский электромобиль сто-
ит около 2,8 миллиона руб-
лей. Отечественные «Москвич 
3е» и Evolute i-Joy обойдутся 
в 3,5 миллиона, а Evolute i-Pro — 
в три миллиона, еще одна ки-
тайская модель — в 3,7 миллио-
на, остальные электрокары сто-
ят намного дороже. «В России 
автокредит с льготными услови-
ями, включая скидку до 25 про-
центов на покупку электромо-
биля, доступен только опреде-
ленным категориям покупа-
телей. Для дальнейшего роста 
спроса на электромобили усло-
вия программы субсидирования 
нужно расширять», — считает 
гендиректор компании — произ-
водителя зарядных станций 
для электромобилей «Яблоч-
ков» Алексей Моторенко. А по 
мнению Ильи Назарова, нуж-
но  вернуть льготу, которая дей-
ствовала до 2022 года, — нулевые 
таможенные пошлины для элек-
тромобилей.  

Подготовили
Татьяна Дмитракова, Юрий Гень,
Наталья Решетникова,
Елена Шулепова,
Екатерина Ковалевская

А К Ц Е Н Т

Низкую стоимость электроэнергии 
в Иркутской области называют
одной из причин того, что регион
оказался на третьем месте по числу 
электромобилей

Федор стал главным мужчиной в семье, пока его старшие братья воюют 
в Донбассе.

МЫ — ВМЕСТЕ Корреспонденты «РГ»
передали в церковь Волновахи боевое знамя
из Санкт-Петербурга

Знамя против пуль
Анна Юркова,
«Российская газета»,
ДНР

В 
эти дни жители Волнова-
хи отмечают годовщину 
освобождения города от 

украинских неонацистов, кото-
рые при отступлении не остави-
ли в нем камня на камне — в ходе 
боев они сровняли с землей око-
ло 90 процентов зданий. Сей-
час жизнь в эти места возвра-
щается. Корреспонденты «РГ» 
встретились с настоятелем пол-
ностью сгоревшего под обстре-
лами артиллерии ВСУ Свято-
Преображенского храма — про-
тоиереем Александром Кости-

ным — и передали ему освящен-
ное знамя с ликом Спаса Неру-
котворного.

Точную копию древнейше-
го боевого знамени переслали 
коллеги из Санкт-Петербурга от 
благотворительного фонда «Под 
покровом Царицы Небесной». 
Именно в Северной столице ро-
дилась патриотическая акция 
«Zнамя на фронт»: ее организа-
торы отправляют нашим бойцам 
в Донбассе знамена-хоругви. 

— Спасибо огромное. Мы его 
повесим на стену как икону, ведь 
в сущности это и есть икона — 
изображение Спасителя, создан-
ное новгородским мастером XII 
века, — говорит отец Александр, 

развернув красное шелковое по-
лотнище с ликом Христа.

Вместе со знаменем журнали-
сты передали приходу сборник 
«Герои Донбасса и СВО», выпу-
щенный издательством «Вече» 
как раз к годовщине начала спе-
циальной военной операции. 
В книгу также вошла статья, по-
ложившая начало благотвори-
тельной акции краснодарского 
филиала «РГ» по восстановле-
нию в Волновахе Свято-Преоб-
раженского храма.  

Несмотря на близость ли-
нии фронта со стороны Угледа-
ра (всего в 20 километрах), кру-
говерть дней берет свое. По сло-
вам настоятеля, в храм приходит 
молодежь, ребята поют на клиро-
се. Число прихожан достигло до-
военного времени. Так что каж-
дый в своей душе таит надежду 
на лучшее.

Да, сейчас по мокрым от ве-
сеннего дождя улицам Волнова-
хи чаще громыхает военная тех-
ника, в квадратах кварталов «зи-
яют» остовы домов. И все же из-
менения ощущаются. Например, 
буквально в ста метрах от храма 
выросли два многоквартирных 
трехэтажных дома, построенных 
силами Ямало-Ненецкого авто-
номного округа. Благодаря арк-
тическому региону в центре по-
явился и новый Дворец культуры 
имени Героя России Владимира 
Артемовича Жоги.  

Отец Александр: Мы повесим это знамя на стену как икону, ведь в сущно-
сти это и есть икона.

Электрозаправки на пути к Байкалу местным жителям привычны, а тури-
стов-иностранцев удивляют.
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ГЕРОЙ Брянского школьника, спасшего двух 
первоклассниц, выписали из больницы

Дом для Федора

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 Е

К
А

Т
Е

Р
И

Н
А

 К
О

В
А

Л
Е

В
С

К
А

Я
Р

И
А

 Н
О

В
О

С
Т

И

В
Л

А
Д

И
М

И
Р

 А
Н

О
С

О
В

РАКУРС В столице открыт 
восьмой флагманский 
центр «Мои Документы»

Здоровые 
услуги

Сергей Жуков

На западе Москвы заработал флагманский центр госу-
слуг «Мои документы» — он стал восьмым по счету. Его 
вчера открыл мэр столицы Сергей Собянин. 

По его словам, в городе в общей сложности создано 
уже 137 центров, куда ежедневно приходят более 70 
тысяч человек. «Они по-прежнему остаются важней-
шим каналом взаимодействия москвичей и органов 
власти, — сказал он. — За последние годы количество 
оказываемых в центрах услуг увеличилось на 60 про-
центов — со 180 до 280».

Флагманский центр Западного административного 
округа разместился на втором и третьем этажах торго-
во-развлекательного центра «Кунцево Плаза», что не-
далеко от станции метро «Молодежная». Здесь откры-
то 90 окон, куда можно обратиться по стандартным во-
просам, как и в других МФЦ. Скоро запустят и новые 
услуги. Например, с 1 апреля флагманы начнут решать 
вопросы в сфере опеки, связанные с выдачей разреше-
ния на сделки с имуществом и распоряжением день-
гами на счетах несовершеннолетних, недееспособных 
и ограниченно дееспособных граждан. А в мае начнут 
выдавать справки об отсутствии факта государствен-
ной регистрации брака. 

Залы МФЦ оформлены в едином фирменном стиле. 
Правда, дизайнеры добавили свою «фишку»: элемен-
ты абстракционизма. Здесь работают сотрудники ГИБ-
ДД, МВД и других госслужб. Установлены инфоматы с 
образцами заполнения документов и терминалы для 
безналичной оплаты госпошлин. Есть просторный дет-
ский уголок, зона буккроссинга, туристическое бюро 
«Мои путешествия» и фотоателье «Мое фото». 

Начал работу и импровизированный медкабинет, 
где можно бесплатно пройти экспресс-анализ состоя-
ния организма. Сотрудники МФЦ объясняют, что это 
исследование — не панацея. Оно лишь показывает воз-
можные риски и отклонения, поэтому в дальнейшем 
лучше сходить в поликлинику и провериться уже бо-
лее детально.  

Сергей Собянин рассказал, что сейчас в центрах можно
получить до 280 различных услуг.
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СЛЕДСТВИЕ 
Полиция раскрыла сеть 
подпольных аптек 
в Москве и Подмосковье

Лекарство 
для своих

Наталья Козлова

Вчера полиция сообщила о том, что ведомство рассле-
дует уникальное уголовное дело, аналогов которого 
еще не было. Оказывается, в Москве и Подмосковье по-
чти год действовала сеть незаконных аптек и таких же 
незаконных складов медицинских товаров. 

Причем обычные граждане попасть в эти аптеки ни-
как не могли — там двери открывали лишь определен-
ной, наркозависимой категории граждан.

— Следователями Следственного департамента МВД 
России продолжается расследование уголовного дела 
в отношении восьми руководителей и участников ор-
ганизованных групп. Они обвиняются в незаконном 
приобретении, хра-
нении, перевозке и 
сбыте сильнодей-
ствующих веществ 
в крупном разме-
ре, — заявила офи-
циальный предста-
витель МВД России 
Ирина Волк.

По мнению по-
лиции, действовала 
эта криминальная 
сеть с марта 2022-
го по февраль это-
го года в столице и 
в Московской области. Организатор криминального 
бизнеса, чью фамилию полиция не называет, покупал 
определенные препараты через подконтрольные юри-
дические лица, «имеющие соответствующую лицен-
зию». Какие это были препараты, в МВД также не го-
ворят, но речь идет о наркотических и прочих товарах, 
которые приобретаются по особым правилам. Куплен-
ный у легальных продавцов товар «должным образом 
не регистрировался, выводился в нелегальный оборот 
и хранился на специально оборудованном складе».

В полиции объяснили, что для незаконной оптовой 
и розничной торговли фигуранты дела использовали 
нежилые помещения с вывесками аптечных пунктов. 
Но для обычных покупателей эти объекты были закры-
ты, продажа шла только по предварительной догово-
ренности с постоянными клиентами. Такими клиен-
тами были наркозависимые люди, которые покупали 
препараты по завышенным на 1000 процентов ценам. 
Как сказали в МВД, «для немедицинского употребле-
ния». Чтобы затруднить идентификацию такой про-
дукции, с нее заранее снимали заводскую упаковку.

— Задержания и обыски провели сотрудники След-
ственного департамента МВД России и Управления по 
контролю за оборотом наркотиков ГУ МВД России по 
Москве при участии спецподразделения «Гром». К опе-
рации были также привлечены представители Обще-
ственного объединения правоохранительной направ-
ленности «Безопасная столица» и специалисты Рос-
здравнадзора по Москве и Московской области,— под-
черкнули в полиции.

Обыски дали большой улов — 150 кг сильнодейству-
ющих веществ. Это около 13 тысяч флаконов, 50 тысяч 
таблеток и капсул. Стоимость всего на черном рынке — 
больше 35 млн рублей. Еще изъяты документация, на-
личность — больше 30 млн рублей, автомобили преми-
ум-класса и другие предметы.

— Задержанным следователями предъявлены обви-
нения. Расследование продолжается, устанавливаются 
личности всех соучастников противоправной деятель-
ности», — заявила официальный представитель МВД 
России Ирина Волк.  

МНЕНИЕ Когда «птичий 
язык» неуместен

Кешбэк ушел 
рикошетом

Маргарита Русецкая, директор Корпоративного 
университета московского образования 

Чтобы заработать на рынке недвижимости, нужно за-
ниматься флиппингом и хоумстейджингом, советуют 
эксперты. Если бы я прочитала что-то подобное на спе-
циализированном сайте, не удивилась бы. Все эти ино-
странные словечки в устах риелторов или бизнесме-
нов, которые занимаются инвестициями в жилье, зву-
чат вполне естественно. Если они необходимы в про-
фессии, специалисты имеют полное право не перево-
дить профессиональный сленг на русский. Иначе легко 
скатиться в «мокроступию» и прочие нелепости адми-
рала Шишкова, с которым спорил еще Пушкин. Терми-
ны вообще не принято переводить, поскольку найти 
такое же емкое родное слово, которое опишет все осо-
бенности явления или процесса, вряд ли получится. 
Найти ответ, необходимо ли адаптировать профессио-
нальную терминологию к общечеловеческой комму-
никации, должны и сами эксперты отрасли. И не нужно 
думать, что все они категорически против перевода с 
«птичьего языка». Ассоциация развития финансовой 
грамотности отобрала 40 иностранных слов, которые 
больше всего раздражали русскоговорящую публику, 
и объявили конкурс на лучшую замену. Удачных не на-
шлось: «интерфейс» предлагали заменить «лицепри-
емником», «кешбэк» — «рикошетом», а «фишинг» — 
«подметными письмами». Ни одно не прижилось. 
Но остается вопрос уместности навязчивого при-
менения терминологии или сленга вне зоны профес-
сиональной коммуникации. Например, на страницах 
газет, которые транслируют важные общественные 
задачи. Одна из них касается борьбы с излишними за-
имствованиями и поставлена в законе о госязыке, ко-
торый недавно подписал президент. Согласитесь, без 
необходимости не стоит злоупотреблять непонятными 
многим иностранными словами. Это вопрос речевого 
этикета и вкуса.

Не «пустить» иностранное слово в язык можно 
только на старте его употребления. Это делают, напри-
мер, французы. Им удалось отловить слово «компью-
тер» и предложить свое ordinateur. В Израиле и Чехии 
не пустили в свои языки слово «каршеринг». Но чтобы 
это получилось, нужно найти свой национальный ва-
риант и попробовать запустить его в язык. И здесь без 
СМИ и лидеров мнений не обойтись.  

Подготовила Елена Новоселова

ПЕРСОНА Звезда «Страны глухих» и «Острых козырьков» Дина Корзун: 
Как я пришла в сознание и вернулась в Россию

Яя дома
Максим Васюнов

В 
театре «Практика» 
большая премьера —
Дина Корзун, та са-
мая Яя из «Страны 
глухих», постави-
ла по своей биогра-
фии спектакль «Как 
я пришла в созна-
ние». Вещь не столь-

ко личная, сколько поколенче-
ская — многие девушки в СССР, 
как и Дина, росли без отца, а 
потом голодали в девяностые. 
Кто-то мечтал выйти замуж за 
иностранца и уехать подальше 
из страны глухих — опять же, 
как это удалось Корзун, ее муж 
швейцарский композитор Луи 
Франк, с которым она живет 
долго и счастливо. О чем еще 
мечтало поколение, чья юность 
пришлась на перестройку? 
Стать звездами. У Дины и здесь 
сложилось —топовые фильмы 
в России, работа в Голливуде, 
сцены МХТ имени Чехова и Ко-
ролевского национального те-
атра… Кажется, ей удалось до-
биться всего, и даже больше. 
Тот же фонд «Подари жизнь» —
это ведь и ее заслуга. При этом 
никакой звездности, никако-
го пафоса. Встретились мы в 
обычном московском кафе. 
«Будете кофе?» —спросила ак-
триса. И сама пошла к бару. 

Дина, о вашем возвращении 
в Россию написано много, 
но причины все называют 
разные. Давайте расставим 
точки над «i», ответим всем 
и сразу, когда вы вернулись и 
почему?

ДИНА КОРЗУН: Я получаю едкие 
комментарии в последнее вре-
мя. Пишут, что мне жилось в 
Европе плохо, поэтому я «при-
бежала обратно». Это не так, 
мне грех жаловаться, я играла 
в театрах, в том числе в России, 
готовила новый пластический 
спектакль в Лозанне с участием 
клоунов Славы Полунина, сни-
малась в кино по всему миру, 
получала награды за свои ки-
ноработы. Я всегда хотела вер-
нуться в Россию, у меня тут все-
гда было много предложений по 
работе, тут живут мои друзья, 
моя мамочка, просто обстоя-
тельства складывались иначе. 
Но вдруг пришел ковид. В Швей-
царии, где я жила с семьей, сра-
зу начались запреты. Детям в 
школах можно было только в 
масках, на физкультуре в мас-
ках, даже в секции скалолаза-
ния и то в масках. А потом и во-
все все закрылось. Даже в горы 
нельзя было ходить —все было 
отцеплено, висели камеры. И 
не видно было этому конца и 
края. И то, какие меры прини-
мались там, ни в какое сравне-
ние не шли с Россией. Да, мас-
ки, да, перчатки, но палками 
людей в новый мир не загоня-
ли. Оставался выбор и остава-
лось уважение к правам чело-
века, которые люди выстрада-
ли после Второй мировой вой-
ны. То есть в России я видела 
больше разумного. Вся эта не-
здоровая обстановка застави-
ла меня утвердиться в желании 
вернуться в Россию. Муж меня 
поддержал. В апреле 2021 года, 
как раз на мое 50-летие, мы вер-
нулись. Отдали детей в русскую 
школу. И не пожалели. 

Как раз во время пандемии 
начал рождаться наш с Луи 
спектакль «Как я пришла в со-
знание».  

То есть ковид спровоцировал 
идею? 

ДИНА КОРЗУН: В обществе нача-
лась паника, меня стали спра-
шивать в соцсетях: как жить 

дальше? И я всех старалась под-
держать, повторяла как ман-
тру, что даже в трудностях есть 
смысл, что он раскроется, если 
ты просто начнешь становить-
ся лучше и помогать людям во-
круг себя. И да, так родилась 
идея спектакля, в котором я бы 
могла поговорить об этом на 
своем примере. Я прошла хо-
роший путь, я мать троих де-
тей и мне уже за 50 —и я этим 
очень горжусь! Дело не в циф-
рах, а в силе души, в радости, 
которую ты накопил. И мне хо-
телось своим театральным вы-
сказыванием показать, как из 
сожаления выходить в благо-
дарность, из отчаяния —в наде-
жду и дальше —к радости, свету. 
Жизнь только про это.

И когда у тебя правильно 
расставлены ценности в жиз-
ни, то ничего не страшно. И ты 
относишься и к падениям, и к 
взлетам одинаково, ты едешь 
по жизни, как на велосипеде. 
Держишь баланс: не падаешь в 
восторг, когда тебя все превоз-
носят, и не отчаиваешься, когда 
тебя топчут в грязи. Ты отно-
сишься ко всему как к истории 
жизни, своего пути.

Когда вы научились так от-
носиться к жизни? 

ДИНА КОРЗУН: Это недавнее про-
зрение, лет пять-шесть  на-
зад. Но вопросы к режиссеру и 
сценаристу нашего мирозда-
ния я стала задавать давно. 15 
лет жизни и работы в фонде 
«Подари жизнь» тоже не про-
шли даром. Это был период, 

когда мое материнство, мое 
творчество были тесно пере-
плетены с тысячами историй 
подопечных детей. И когда ты 
постоянно слышишь, как пла-
чет от боли ребенок, когда ты 
постоянно ищешь деньги на 
лекарства, то рано или позд-
но ты пытаешься понять: а за 
что, а почему все это происхо-
дит? Любое осознание —это ре-
зультат каких-то потрясений. 

И тут не обойтись без людей, 
которые могут ответить на эти 
вопросы. Это как, знаете, мож-
но научиться танцевать тан-
го по самоучителю, но гораз-
до продуктивнее взять всего 
один урок у мастера. И такие 
люди стали в моей жизни появ-
ляться.

Это вы про вашу подругу 
Дану, о которой рассказы-
ваете в спектакле? Исто-
рия удивительная —ливан-
ская девочка, найденная в 
мусорном баке, выросла, 
всех простила и стала Ма-
терью Терезой для тысяч 
беженцев. 

ДИНА КОРЗУН: Мы с Даной позна-
комились, когда я жила в Лон-
доне. И она мне очень помогла. 
Я тогда снялась в главной роли 
в голливудском фильме «Со-
рок оттенков грусти», была но-
минирована на лучшую жен-
скую роль на фестивале «Сан-
данс», и все у меня было хоро-
шо в карьере и в жизни. Но мне 
было 33 года, и у меня случил-
ся мощный экзистенциальный 
кризис. И Дана подсказала мне 
поехать в Непал, поволонте-
рить в детском приюте. Там 
воспитывались тогда 40 детей, 
а руководила всем женщина из 
семьи браманов, самой высо-
кой духовной касты в индуиз-
ме. Она всем детям давала свою 
фамилию, помогала выучить-
ся и строить карьеру. Встреча с 
ней и с восточной философией 
меня перевернули. На Востоке 
воспринимают мир цельным. И 
учат брать ответственность за 
свою жизнь в свои руки, а не ви-
нить в трудностях президента, 
соседа или родителей. И это на 
самом деле очень круто.

А Россия —это больше Восток 
или Запад?

Д И Н А  К О Р З У Н :  М н е  к а ж е т с я , 
больше Восток. Потому что мы 
пока относимся к другому че-
ловеку, в основной массе, не 
так, как на Западе. Там Я —центр 
мира, и поэтому мои личные 
границы очень важны. «На мою 
травку не смейте наступить! 
Когда вы разворачивались, вы 
чуть-чуть на мой газон наехали, 
и я на вас теперь нажалуюсь». 
Всего лишь травка —а такая дра-
ма! У нас такого нет. В Непале 
такого нет. Мало где такое есть. 
Но в этом есть отличие западно-
го человека. Я, мое —это очень 
важно. Мой муж Луи, напри-

мер, когда приехал 28 лет назад 
в Россию, очень расстраивался, 
если мои родственники приез-
жали без звонка и оставались 
ночевать. У него такие круг-
лые глаза по пять копеек были! 
Просто не укладывалось в голо-
ве, что так можно. А теперь уже 
можно без всяких предупре-
ждений! И я точно также рада 
его родственникам.

То есть Луи стал более рус-
ским, чем вы швейцаркой?

ДИНА КОРЗУН: Луи принял мно-
гие наши русские традиции и 
относится к ним с уважением. 
Я думаю, что в нашем случае 
произошло взаимное проник-
новение культур и мировоз-
зрений. Что касается меня, то 
я скорее уже человек мира, по-
тому что жила, работала и за-
нималась благотворительно-
стью не только в России, но и 
во многих городах и странах. 
Наши дети наполовину при-
надлежат русской культуре и 
наполовину западной, и когда 
они говорят, что любят всех —и 
папу, и маму, и ту бабушку, и 
эту, — я радуюсь этому. Пото-
му что это правильно. Сейчас, 
когда столько гнева и раздо-
ра, обязательно нужно возвра-

щать людей к тому, что мы в 
первую очередь свет, любовь. 
Никакие ярлыки не должны 
нас разделять —мы все люди, 
у нас у всех слезы соленые, 
а кровь красная, мы все лю-
бим своих детей и хотим быть 
счастливыми. 

Вот вчера мы с дочкой чита-
ли, им по литературе задавали, 
рассказ Куприна «Чудесный 
доктор». Про доктора Пирого-
ва! Ооооой, какой восторг! Му-
рашки по телу! Вот оно наше 
русское! Это наше сознание 
причастности, это наше созна-
ние неравнодушия. И поэтому 
здесь, в России, я дома. Я дома! 
Моему мужу сложно, да, он, мо-
жет быть, и хотел бы находить-
ся в другом месте, но он меня 
так любит, что бесконечно до-
веряет и поддерживает. 

Что для вас сегодня фонд «По-
дари жизнь», который вы  
учредили вместе с Чулпан Ха-
матовой?

ДИНА КОРЗУН: Я никуда не уходила 
от благотворительных проек-
тов, даже когда жила в Европе. 
Мир стал настолько глобаль-
ным, что можно было из Лондо-
на до Москвы за 30 фунтов до-
лететь. И я летала, давала спек-
такли для подопечных фонда. 
«Подари жизнь» всегда будет 
со мной, я с ним ассоциируюсь. 
Буквально на днях ко мне обра-
тилась семья за помощью. Я по-
звонила директору фонда Кате 
Шерговой, помощь сразу орга-
низовали. 

А как с кино? Вам поступа-
ют предложения от россий-
ских компаний?

ДИНА КОРЗУН: Регулярно получаю 
сценарии, но ничего хороше-
го и интересного нет. Я  не про-
тив тьмы или трудностей, но 
должен быть выход из лаби-
ринта. В тех же соцсетях тыся-
чи историй, показывающих, 
что варианты выйти из тупика 
и возможности не деградиро-
вать есть всегда. А рассказать 
об этом в кино? Мы  сейчас ор-
ганизовали киноклуб, где с се-
мьей, с друзьями отбираем тро-
гательные и добрые фильмы. И 
потом обсуждаем. Обсуждение 
хорошего фильма также полез-
но, как и сам просмотр. 

Я слышал, будто бы вы пожа-
лели, что снялись в культо-
вом сериале «Острые козырь-
ки». Причина та же —мрак? 

ДИНА КОРЗУН: Был момент сожа-
ления. Хотя нужно отметить, 
что мне очень хорошо заплати-
ли —и по этому поводу я вооб-
ще не сожалела, а с благодар-
ностью приняла! Я там позна-
комилась с интересными людь-
ми. Это был классный опыт ра-
боты с профессионалами вы-
сочайшего уровня. Но, с дру-
гой стороны, я поучаствовала 
в создании не самого светлого 
художественного образа.  На 

озвучании я искренне и наивно 
спросила у продюсера и режис-
сера: а зачем так много агрес-
сии, почему вы так идеализи-
руете и героизируете убийцу? 
Вы взяли такого классного ар-
тиста, в него все влюблены, но 
он играет человека, который 
оправдывает зло. Они ничего 
не ответили. Мне после этого 
Луи говорит: «Все, тебя больше 
не пригласят, зачем ты это ска-
зала!»

А за «Страну глухих» 
не стыдно?

ДИНА КОРЗУН: Нет, что вы! Этому 
фильму я должна сказать спа-
сибо. Куда бы я ни приехала, 
даже в богом забытые места, 
хоть в долину Катманду, хоть на 
острова, всегда найдутся люди, 
которые говорят: «Ой, это вы?! 

Как мы любим ваш фильм!» И 
сразу стараются помочь, экс-
курсию провести, в гости при-
гласить. Это навсегда. Пото-
му что было в фильме то самое 
русское, про сострадание и 
выход. 

Мне кажется, вам проще сде-
лать такое кино самой… 

Д И Н А  К О РЗ У Н :  Возможно, но я 
только вернулась, у меня пока 
нет команды, нет продюсеров, 
инвесторов, сценаристов. Буду 
искать единомышленников. 
Они уже даже находятся. 

Сейчас такое время —будто 
бы включились два невидимых 
магнита, и все, как стружка ме-
таллическая, стали расползать-
ся на полюса, и поэтому я ощу-
щаю вокруг себя какую-то по-
вышенную концентрацию лю-
дей, близких по духу. Взять тот 
же спектакль «Как я пришла в 
сознание». Я просто говори-
ла всем: хочу сказать спасибо 
жизни. И все оборачивались 
ко мне: «И мы хотим!» И тут 
же нашлись консультанты, по-
мощники. Потому что все-таки 
это целое шоу, у нас красивый 
свет, костюмы, хореография, 
музыка. И то что Марина Брус-
никина, кстати, мой педагог, 
меня поддержала и предложи-
ла ставить в «Практике», тоже, 
считаю, не случайно. 

После подобных биографиче-
ских спектаклей или филь-
мов обычно появляется кни-
га. Есть в планах сесть за ру-
копись? 

ДИНА КОРЗУН: Да, для книги мате-
риал есть, и даже есть мои ри-
сунки, я же училась на худгра-
фе перед тем, как поступить в 
Школу-студию МХТ. Но сейчас 
времени на то, чтобы сделать 
книгу, нет. Пока о важном буду 
говорить театральным языком. 
Зрители, судя по распродан-
ным за первые пару часов би-
летам на март и апрель, по та-
ким разговорам соскучились, и 
на днях в продаже уже появят-
ся билеты на показы 10—11—12 
мая. Я это обязательно отдель-
но анонсирую еще в своих соц-
сетях. Приглашаю всех чита-
телей «Российской газеты» на 
автобиографический моно-
спектакль «Как я пришла в со-
знание» —это болезненный, но 
такой нужный сейчас честный 
диалог о добре, прощении и 
внутренней силе.  

Корзун: Мне хотелось показать, 
как из отчаяния выходить в надежду 
и дальше — к радости.

Рисунок Дины Корзун «Космическая вертикаль». Публикуется впервые. 

А К Ц Е Н Т

Никакие ярлыки не должны 
нас разделять — мы все люди, 
у нас у всех слезы соленые, 
а кровь красная, мы все любим 
своих детей и хотим быть счастливыми

А К Ц Е Н Т

«Как я пришла в сознание» — 
это болезненный, но такой нужный 
сейчас честный диалог о добре, 
прощении и внутренней силе

P.S.

КИНОКЛУБ ДИНЫ КОРЗУН
Специально для читателей «РГ» актриса составила список 
фильмов, которые рекомендует смотреть и обсуждать 
вместе с подростками:
«Эта замечательная жизнь», режиссер Фрэнк Капра, 1946 

«Малыш», фильм Чарли Чаплина, 1921 

«Энни», мюзикл в постановке Джона Хьюстона, 1982 

«Чудо на 34-й улице», рождественский фильм Леса Мэйфилда, 1994

«Артист», режиссер Мишель Хазанавичус, 2011 

Из русского кинематографа, что обязательно нужно смотреть 
с подростками:
«Судьба человека», режиссер Сергей Бондарчук, 1959

«Они сражались за Родину», тоже Бондарчук, 1975 

«А зори здесь тихие» Станислава Ростоцкого, 1972

«Девчата», Юрий Чулюкин, 1961

«В бой идут одни старики», Леонид Быков, 1973Ф
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Для обычных поку-
пателей  аптеки 
были закрыты, про-
дажа шла по пред-
варительной дого-
воренности 

— Читайте также: Как мошенники разводят доверчивых 
пенсионерок через смартфоны
rg.ru/art/2514409
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Валерий Кичин 

У 
плодовитого режис-
сера и продюсера 
Сарика Андреася-
на точный прицел: 
он берет темы, обре-
ченные на внимание 
публики. Реальные 
катастрофы («Зем-
летрясение»), реаль-

ный криминал («Чикатило», 
«Непрощенный»), культовые 
сюжеты старых фильмов («Слу-
жебный роман. Наше время»). 
Реализует их с минимумом за-
трат как денежных, так и интел-
лектуальных — многим нравит-
ся, когда «не грузят». И выби-
вается в ряды самых кассовых — 
фильмы, как правило, срубают 
рекордные сборы.

«На солнце, вдоль рядов ку-
курузы» — о предотвращенной 
трагедии, когда в августе 2019 
года пилот «Уральских авиали-
ний» Дамир Юсупов спас сотни 
жизней, успешно посадив свой 
Airbus с разрушенными дви-
гателями на кукурузное поле 
у аэропорта Жуковский под 
Москвой. Подробности подви-
га облетели страну, пилот стал 
национальным героем, интерес 
к фильму обеспечен: люди хо-
тят чего-то благородного — хо-
тят беспримесного позитива, 
и здесь они его получат. Жанр 
фильмов-катастроф популярен 
— особенно если основан на фак-
тах. И есть референс — «Чудо на 
Гудзоне» Клинта Иствуда с То-

мом Хэнксом в роли пилота, 
посадившего Airbus на речную 
гладь в центре Нью-Йорка — дви-
гатели точно так же были разру-
шены птичьей стаей. Андреасян 
не скрывает параллелей, почти 
заимствований и у этого филь-
ма, и у сериала «Расследование 
авиакатастроф», где детали слу-
чившегося тоже разыграны — 
восстановлены — актерами. Его 
картина — такой же гибрид по-
лудокументального расследо-
вания с игровым сюжетом.

То, что здесь делает Андреа-
сян, трудно назвать самостоя-
тельным творчеством, правиль-
нее — копированием. Копиру-
ется схема жанра: напряжен-
ность катастрофического про-
цесса перебивается флешбэка-
ми — то в детство будущего лет-
чика (мечтательно устремлен-
ный ввысь взор мальчика), то в 
подробности его становления, 
включая медицинские освиде-
тельствования — идет типичный 
байопик, цепь живых иллюстра-
ций к Википедии. Зная о пред-
стоящем смертельном испыта-
нии, мы с интересом знакомим-
ся с будущими участниками 
драмы — пассажирами, как ни в 
чем не бывало идущими на ро-
ковую посадку. Узнаем их пре-
дыстории: влюбленная девуш-
ка ждет предложения, а люби-
мый все тянет, зовет в ресторан, 
а не в ЗАГС. Взрослый сын ле-
тит отдыхать, а мать тревожит-
ся. У своенравного юноши кон-
фликт с родными… Кино имити-

рует хронику, все очень подроб-
но: рассаживаются, размещают 
ручную кладь, в эфире звучат 
постоянно повторяемые позыв-
ные «Свердловск-178», мы слу-
шаем инструкцию стюардессы и 
переговоры кокпита с диспетче-
ром — по-русски и по-английски. 
Фильм на это не жалеет времени, 
а учитывая, что он невелик — 90 
минут, — возникает ощущение 
классического «о чем говорить, 
если не о чем говорить?». Дра-
матург Алексей Гравицкий скуп 
на фантазию и пишет не столько 
сценарий, сколько сценарный 
план: катастрофу лайнера, за-
нявшую несколько минут, нуж-
но растянуть до габаритов пол-
нометражного кино, а интересно 
разработать характеры персона-
жей — это надо уметь. И вместо 
характеров возникают знаки, 
иероглифы: беременная женщи-
на, застенчивый юноша, боро-
датый поп и безбожник в сосед-
нем кресле (ясно, что по ходу со-
бытий он уверует), мудрый ста-
рик-армянин, всех примиряю-
щий и всем дарящий по персику.

При этом авторы точно зна-
ют, что широкая публика ждет 

от кино внятный «урок жизни», 
хоть и никогда в этом не при-
знается. И в этом направлении 
ведут свой сюжет: пережитое 
должно людей сплотить, заста-
вить их переоценить отношения 
с близкими. Перед отступившей 
смертью все бытовые конфлик-
ты кажутся мелкими и вздорны-
ми. И обязательно должна быть 
пара мудрых персонажей, ко-
торые всех умеют успокоить: в 
данном случае это углубленный 
в молитву поп и участливый ста-
рик-армянин. В финале назида-
тельные нити сойдутся в единый 
узел, и эмоциональный накал 
достигнет апогея, когда в круг 
сыгранных актерами персона-
жей войдут реальные герои — пи-
лот Дамир Юсупов и его воздуш-
ная команда. Сцена встречи двух 
экипажей — киношного и реаль-
ного — с благодарными пассажи-
рами снята с документальной 
точностью, что подтверждается 
включенной в фильм хроникой.

В роли пилота Егор Бероев 
старается быть внешне похо-
жим на прототип, но этим и ис-
черпывает свои актерские за-
дачи – характер не прописан и 

не сыгран, его нет. Картина, ду-
маю, будет пользоваться вни-
манием публики, привлечен-
ной интригующим процессом 
реставрации событий. Авторы 
откровенно полагаются только 
на это, не считая нужным (или, 
возможно, не умея) создать пол-
ноценные художественные об-
разы. Поэтому первая полови-
на картины (условно говоря, 
сборы в дорогу) — лишена оба-
яния жизни. Вроде бы персона-
жи ходят, говорят и действуют 
как люди — а все равно похожи 
на ожившие рисунки комикса 
с пузырями у рта вместо живой 
речи. Сцены назревающей ка-
тастрофы практически повто-
ряют свой референс — «Чудо на 
Гудзоне»: даже горящие двига-
тели срисованы один к одному. 
Но здесь вступают в действие 
безусловные рефлексы любого, 
кто это наблюдает: неизбежно 
накатывают волны тревоги и со-
чувствия, возникает нечто вро-
де катарсиса в благополучных 
развязках. Что-что, а эти зако-
ны восприятия Сарик Андреа-
сян изучил досконально и их ис-
тово блюдет, не заморачиваясь 
художественными изысками — 
даже самыми элементарными: 
оказывается, и без них вполне 
можно собрать кассу. 

А может быть, именно благо-
даря их отсутствию: нас здесь не 
грузят.  

ВЫСТАВКА Русский музей 
представляет 
«Параллельные 
вселенные» 

Космос как 
предчувствие

Жанна Васильева 

В Мраморном дворце Русского музея показывают кол-
лекцию неофициального искусства из собрания Ната-
лии Опалевой, основательницы и директора Музея AZ. 
Выставка «Параллельные вселенные. От абстракции к 
артефакту» объединила 220 работ 36 художников (это 
примерно десятая часть собрания) и заняла дворцо-
вую анфиладу третьего этажа. 
Едва ли не первой встречает зрителя на выставке уве-
личенная архивная фотография 1977 года, сделанная 
Игорем Пальминым на прощальном приеме, устроен-
ном Георгием Костаки перед отъездом из СССР в Гре-
цию. В центре — печальный Костаки, утирающий плат-
ком слезы, вокруг него теснятся Владимир Яковлев, 
Владимир Вейсберг, Владимир Немухин, Эдуард 
Штейнберг, Франциско Инфанте… Для нынешней вы-
ставки эта отсылка к коллекции Георгия Костаки — из 
числа ключевых. 

Речь не только о 
серии супремати-
ческих композиций 
Анатолия Зверева, 
написанных, как 
рассказывают, «на 
слабо». Эти рисунки 
гуашью — из числа 
работ, переданных 
Аликой Костаки в 
дар создательнице 
Музея AZ. Костаки 
мечтал, чтобы был 
музей Зверева. Чер-
но-белые листы, где 
круги, углы и пря-
моугольники скорее взрывают черное пространство, 
чем летят в неведомые белые дали, написанные Звере-
вым в 1950-х, знаменуют начало экспозиции. 

 Хлебосольный дом Костаки был и местом встречи 
молодых художников с искусством русского авангар-
да. Кроме запасников Третьяковской галереи кварти-
ра коллекционера была еще одним местом в Москве, 
где можно было «живьем» увидеть работы Любови По-
повой, Ивана Клюна, Ивана Кудряшова, Наталии Гон-
чаровой…  Этот опыт встречи с другим искусством от-
зывался позже  в работах мастеров «второго авангар-
да», как определил «нон-конформистов» Михаил Гроб-
ман. Коллекция Наталии Опалевой, в свою очередь, 
предлагает нам на выставке встречу с художниками 
1960-х—1980-х, тем самым «вторым авангардом», ис-
кусство которого вырастало не благодаря, а вопреки 
начальственным окрикам, отсутствию официальных 
выставок и заказов от худфонда. 

Эти две линии — наследование опыта радикального 
искусства начала ХХ века и противостояние давлению 
идеологии советской системы после 1950-х — очерчива-
ли границы искусства, что искало язык для разговора 
со временем и вечностью. Выставка предлагает взгля-
нуть на внутренние переклички, рифмы, сближения… 

В основе этих сближений — интерес к толще време-
ни, к архаике древних письмен, к руинам вещей и про-
странствам древних городов, которые, меняясь, оста-
ются прежними. Так намечается в первом зале диалог 
между полотном Плавинского «Ураган времени», где 
складки холста вздыблены, как горные массивы, его же 
образом «Алтаря Кносского дворца» с торчащими ро-
гами Минотавра, и растянутой шкурой «Джокера» Вла-
димира Немухина, где карточный стол оборачивается 
шкурой быка… Палимпсест триптиха «Древнерусская 
рукопись» Плавинского откликается в коллаже Евге-
ния Рухина. Стершееся золотое шитье, чеканка икон-
ных ликов, прорехи холста и огненные всполохи крас-
ки словно явились из иного бытия. Фактура этих работ 
словно обещает прикосновение к тайнам метафизики.

Рядом с ними ритмика овалов, кругов, теней, что за-
вораживает в работах Риммы Заневской, может пока-
заться холодноватой. Но за идеальной выверенностью 
формы, чистотой линий, четким языком теней просту-
пают образы предметов, словно эйдосы в Платоновой 
пещере. Работы Риммы Заневской оказываются иде-
альными собеседниками как для страстной пылающей 
абстракции Лидии Мастерковой, так и для ее же чер-
но-белой серии, посвященной Марине Цветаевой. Ас-
кетичные, предельно сдержанные работы Заневской 
вступают в диалог и с тончайшими абстрактными пей-
зажами Игоря Вулоха, и с выверенной строгой геомет-
рией Михаила Чернышова, и с «паническим реализ-
мом» коллажей Петра Беленка. 

Абстракция для художников послеоттепельной 
поры была вроде корабля, что был способен бороздить 
просторы иных миров, но мог пригодиться и для со-
здания товарных знаков и интересных конструкций. 
Достаточно взглянуть на работы Михаила Шварцма-
на или на скульптуру «Мебиус» Вячеслава Колейчука, 
чтобы понять, что они делали «невозможный объект» 
возможным. 

От этих работ лишь шаг до открытий эпохи науч-
но-технической революции. Космос, предчувствием 
которым жили философы и художники начала ХХ века, 
в 1960-х годах стал реальностью. Выставка помога-
ет увидеть эти сопряжения там, где их вовсе не ждешь. 
Не только в «Сигнальных системах» Злотникова,  но 
и, например, в синеве «Пустыря» Бориса Свешникова. 
Свешников протягивает руку врубелевскому «Демо-
ну» с его надмирным полетом и вечным падением.

В финальном зале эти переклички, рифмы собира-
ются, словно аккорд. Образы «Спиралей» Франциско 
Инфанте, картины Юло Соостера и видео «Реконструк-
ции звездного неба» от Платона Инфанте встречаются 
со скульптурами «Гермы. Космос» Гриши Брускина.  

КИНО Сарик Андреасян реставрирует драму в небе

Чудо над Жуковским

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Игорь Бутман провел в Петербурге свой джазовый фестиваль

Жизнь в ритмах джаза
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

П
етербург принимал фе-
стиваль «Триумф джаза» 
уже в 23-й раз. Его про-

граммы в Москве, Питере и Туле  
существенно отличаются. Осно-
ватель фестиваля Игорь Бутман 
на встрече в петербургской ре-
дакции «РГ» пообещал сюрпри-
зы для зрителей. 

И ГО Р Ь  Б У Т М А Н :  Например, сре-
ди участников турецкая груп-
па с певицей Дилек Серт Эрдо-
ган. Мы ведь давно интересуем-
ся турецким джазом. В 2006-м 
выступали в Анкаре с амери-
канским трубачом Рэнди Бре-
кером. Джазовые традиции там 

очень сильны. В Стамбуле, в Ан-
талье, проходят джаз-фестива-
ли, мы там выступали, налажи-
ваем контакты. Между прочим, 
лучшие тарелки для барабанов 
делают в Турции.

Еще один сюрприз для зри-
телей — музыканты из Индо-
незии и Таиланда. Непривыч-
но? Но когда-то никто не ожи-
дал, что и в СССР есть джаз. 
Когда наши в Варшаве на  Jazz 
Jamboree-62 заиграли «Госпо-
дин Великий Новгород», то 
произвели огромное впечатле-
ние и на слушателей, и на музы-
кальных критиков.

Тайский джаз, индонезий-
ский, конечно, чуть отличают-
ся. Но главное — не что играть, а 
как. В Таиланде, кстати, король 
Рама IX был саксофонистом и 

композитором. Мне подари-
ли сборник его произведений, 
и два из них мы там сыграли с 
большим успехом.

Почему третьим городом фе-
стиваля стала именно Тула?

ИГОРЬ БУТМАН: Я дружу с тульским 
губернатором Алексеем Дюми-
ным. Там хорошая филармония, 
два отличных «Стейнвея» и бо-
гатые джазовые традиции: при 

филармонии работал оркестр 
Анатолия Кролла. С ним высту-
пала Лариса Долина, которая 
сыграла одну из ролей в фильме 
«Мы из джаза», а оркестр запи-
сал музыку. У меня самого туль-
ские корни, и мне приятно при-
везти туда хорошую музыку. 

Без иностранных музыкан-
тов делать фестиваль стало 
труднее?

ИГОРЬ БУТМАН: Гораздо легче! Дмит-
рия Маликова знают 140 мил-
лионов, а Кенни Гарретта — ты-
сяча человек. Конечно, непросто 
поддерживать интерес к фести-
валю уже больше двух десяти-
летий. Но тем и интереснее: мы 
узнаем новые имена, некоторые 
становятся открытием для меня 
самого. Многие музыканты, ко-
торые в Америке сейчас в тренде, 
у нас неизвестны. Или не дотяги-
вают до уровня «столпов», кото-
рых у нас знают, или играют не 
то, чего люди ждут от джаза. 

У нас знают имена Гленна 
Миллера, Эллы Фицджеральд, 
Игоря Бутмана… Что выби-
рают молодые музыканты?

ИГОРЬ БУТМАН: Думаю, все дело в 
исполнении. Когда музыканты 
чувствуют друг друга, возни-
кают особые интонации. Мож-
но показать нечто выдающееся 
с точки зрения мелодии, гармо-
нии, новых ритмов, нюансов. 
Джаз — очень глубокое искус-

ство, причем эмоции от этой 
музыки возникают здесь и сей-
час: раз — и все переменилось. 
Рассказывая о себе, человек мо-
жет привнести любые оттенки, 
 от комических до трагических. 
Так же и джаз.

В консерваториях стали по-
являться джазовые отделе-
ния, вы создали джазовую ака-
демию. Но как учить джазу, 
если его суть — импровизация?

ИГОРЬ БУТМАН: Только личным при-
мером. Когда в юности я работал 
с Давидом Голощекиным, то бук-
вально «снимал» его музыкаль-
ные фразы, повторял за ним, 
стоя за пианино на сцене. А по-
том учился у американских му-
зыкантов. Человек учит буквы, 
складывает их в слова, в предло-
жения — создается рассказ. Точ-
но так же учат музыке, импрови-
зации — услышать тональность, 
развить музыкальную фразу, а 
можно собрать известные мело-
дии в новую музыкальную кар-
тину. Но для этого нужно тре-
нироваться, как тренируются 
спортсмены. Джаз — спонтанная 
музыкальная композиция. Но у 
нее должна быть основа. 

Как вы относитесь к музыке, 
которую слушает сейчас мо-
лодежь?

ИГОРЬ БУТМАН: Недавно я говорил 
на эту тему с преподавателями 
нашей академии. Потому что не 
хочу, чтобы мы стали консер-
вативными. Музыка поколения 
влияет на людей, которые его 
составляют. Часто это музыка 
низкого качества. Мой сын за-
писывает рэп — профессионалы 
говорят, что для 12 лет непло-
хо. Но гаммы учить не хочет. А в 
рэп — и вообще в музыку — долж-
ны приходить люди с навыка-

ми, которые прославились не 
только тем, что выдали со сцены 
плохое слово.

В Петербурге открылся 
«Джаз-клуб Игоря Бутмана» 
—  это конкуренция джазовым 
площадкам города? 

И ГО Р Ь  Б У Т М А Н :  Конечно. И это 
большой плюс. В зале нет свобод-
ных мест — свидетельство того, 
что у джаза есть своя публика. И 
она хочет разной музыки: в джа-
зовой филармонии своя атмо-
сфера, в клубе — своя, в баре, где 
играют джем-сейшн — своя. Это 
расширяет «меню» культурной 
жизни города.  

Какую роль играет в вашей 
жизни Петербург — ведь весь 
движ, считается, в Москве?

ИГОРЬ БУТМАН: В свое время я уехал 
в Москву из Ленинграда про-
сто потому, что не было друго-
го выбора. Проработав с Дави-
дом Голощекиным во Дворце 
молодежи, а затем в валютном 
баре, я понял, что с точки зре-
ния исполнения джаза это пре-
дел. Я уехал в Москву и стал га-
стролировать с оркестром. Там 
гастролирующих джазовых 
коллективов тогда было пять, в 
Ленинграде — ни одного. А сей-
час можно все. В Москве больше 
клубов и музыкантов — едут со 
всей страны, больше профес-
сиональных учебных заведе-
ний. Но сейчас не надо жить в 
определенном месте, чтобы да-
вать концерты где угодно.  

Выправка пилотов, элегантность 
стюардесс — внешний лоск профес-
сии в фильме передан идеально.

А К Ц Е Н Т

Рассказывая о себе, человек может 
 привнести любые оттенки, от комических 
до трагических. Так же и джаз

ПРОЕКТЫ  
Машков 
и Шагин 
прочтут стихи 
в Ленинке 

БАБУШКА 
КРЕСТИЛА 
ВЕРТОЛЕТЫ
Анастасия Кейзерова 

В легендарном читальном зале 
№ 3 Российской государствен-
ной библиотеки 18 марта бу-
дут звучать стихи. Арт-кластер 
«Таврида» представит проект 
«Настоящие», призванный 
обратить внимание широкой 
аудитории на творчество совре-
менных поэтов.

Стихи прозвучат голосами ав-
торов — Марии Ватутиной, Анны 
Ревякиной, Александра Пелеви-
на, Анны Долгаревой, Игоря Ка-
раулова и многих других. В своих 
произведениях они рассказыва-
ют о событиях, происходящих на 
новых территориях РФ, о бойцах 
и участниках действий, о чув-
ствах жителей регионов. «Цвёл 
подсолнух, круглый, желторо-
тый,//и глядел на запад, за све-
тилом.//Бабушка крестила вер-
толёты,//Троеперстьем в воздухе 
крестила»… Строки из стихотво-
рения Анны Долгаревой, фина-
листки премии «Лицей» имени 
Александра Пушкина для моло-
дых прозаиков и поэтов. 

В этот вечер актуальные сти-
хи также прочтут актеры Вла-
димир Машков и Антон Шагин, 
исполнят музыканты группы 
Grinkevich.

Увидеть выступление смо-
гут все желающие по предвари-
тельной регистрации на сайте 
проекта. Уже сейчас на нем 
можно познакомиться с визит-
ными карточками поэтов и по-
слушать их стихи в авторском 
исполнении, а также прочитан-
ные SHAMANом и Олегом Газ-
мановым.  

«Задача проекта «Настоя-
щие» - собрать на одной сцене 
знаковых современных поэтов, 
пишущих про «здесь и сейчас», 
и представить их зрителю: ярко, 
масштабно, зрелищно, но, глав-
ное, честно», — рассказывает 
Алена Ракитина, руководитель 
проекта «Настоящие», продю-
сер направлений «Литература» 
и «Новые медиа»  «Тавриды».  

Владимир Машков прочтет стихи 
о событиях на новых территориях РФ. 

А К Ц Е Н Т

Люди хотят благородства, героики, бес-
примесного позитива —  они это получат. 
Но без художественных изысков

Игорь Бутман: Благодаря новому джаз-клубу я открыл для себя множество петербургских артистов.

На выставке можно увидеть работу Александра Нея — 
 ажурную терракотовую головку нездешней красавицы.

Абстракция 
для художников 
была вроде 
 корабля, что был 
способен бороз-
дить просторы 
иных миров 
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Отсканиро-
вав QR-код, 
можно 
посмотреть 
выступление 
Игоря 
 Бутмана
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ФУТБОЛ 

Клуб второго 
дивизиона 
выбил «Локо» 
из Кубка 
страны

РАЗБИЛСЯ 
ОБ «АКРОН»
Илья Соболев

Московский «Локомотив» 
первым из российских топ-
клубов закончил выступле-
ние в розыгрыше Кубка Рос-
сии-2022/2023. На стадии 1/4 
финала пути регионов «желез-
нодорожников» выбил клуб из 
второго по силе отечественного 
дивизиона тольяттинский «Ак-
рон». Основное время матча 
завершилось со счетом 1:1. А в 
серии пенальти, которая по ре-
гламенту следует сразу без экс-
тра-таймов, тольяттинцы ока-
зались сильнее — 7:6.

Успех «Акрона» — повод по-
знакомиться с этой командой 
ближе.  Клуб пока не может по-
хвастаться богатой историей: 
он был основан в 2018 году и 
к его достижениям пока мож-
но отнести победу в 2020 году 
в группе «Урал. Приволжье» 
первенства Профессиональной 
футбольной лиги (третий по 
силе дивизион) и выход в Пер-
вую лигу, в которой «Акрон» 
выступает и по сей день.

Впрочем, есть основания 
следить за «Акроном» повни-
мательнее уже сейчас. Во-пер-
вых, это редкий для наших ре-
алий пример частного клуба.  
Он представляет одноименный 
промышленный холдинг. Сим-
патию вызывает  и концепция 
формирования состава. В ее 
основе — возвращения выпуск-

ников знаменитой футбольной 
Академии имени Юрия Коно-
плева и игроков, уже выступав-
ших в Тольятти. К слову, в июне 
прошлого года «Акрон» вошел 
в структуру управления Акаде-
мией в качестве учредителя.

Отметим, что «Акрон», ско-
рее всего, пробился бы в следу-
ющую стадию Кубка России, 
даже уступив «Локомотиву». 
Дело в том, что «железнодо-
рожники» выпустили на поле 
Дмитрия Баринова, который 
был дисквалифицирован из-
за перебора желтых карточек. 
В тольяттинском клубе  под-
твердили, что в случае пора-
жения отправили бы протест в 
нужные инстанции. А это, по-
чти наверняка, привело бы к 
технической победе «Акрона».

Единственное, что может 
расстраивать клуб и его болель-
щиков, — это невозможность иг-
рать в родном Тольятти. Мест-
ный стадион «Торпедо» только 
планируется реконструиро-
вать. Сейчас домашние матчи 
«Акрон» проводит в Жигулев-
ске на арене, вмещающей три 
тысячи зрителей. Для Кубка 
России, конечно, не самая вы-
годная картинка.

Но о чем говорить, если даже 
топ-клубы не всегда способны 
предоставить качественные 
условия для матча. Те, кто видел 
кубковую встречу «Спартака» 
с екатеринбургским «Уралом» 
в рамках 1/2 финала Пути РПЛ, 
не дадут соврать.  Состояние 
газона, на котором проходил 
матч, оставляло желать лучше-
го. Это признал после игры и 
испанский наставник «красно-
белых» Гильермо Абаскаль.

— Не  хочу, чтобы это звучало 
как оправдание, но были слож-
ности с полем, оно было на руку 
сопернику. Ждем весны, чтобы 
этот компонент улучшался, — 
заявил рулевой «Спартака».

Московский матч, в итоге, 
завершился со счетом 1:1.Те-
перь по правилам Пути РПЛ  
команды проведут ответную 
встречу на Урале.  Так же вто-
рой матч предстоит сыграть 
ЦСКА и самарским«Крыльям 
Советов». Первая в столице на-
кануне завершилась вничью 
— 2:2. На Пути регионов вчера 
«Краснодар» выбил «Ахмат» 
(3:0), а «Зенит встречался с 
«Динамо». Этот матч закончил-
ся поздно вечером.

«Акрон», скорее 
всего, пробился 
бы в следующую 
стадию турнира, 
даже потерпев 
поражение.  Дело 
в том, что «Локо» 
нарушил регла-
мент, выпустив 
на матч дисквали-
фицированного 
игрока

ХОККЕЙ В розыгрыше Кубка Гагарина начинаются четвертьфинальные серии

Лед становится горячее
Илья Соболев

В 
п л е й - о ф ф  К о н т и н е н -
тальной хоккейной лиги 
сформированы все пары 

стадии 1/4 финала. А в сериях 
СКА — «Торпедо» и  «Ак Барс» — 
«Адмирал» первые матчи прой-
дут уже сегодня. Представляем 
все четвертьфинальные проти-
востояния. 

Западная конференция
СКА, СПб (1-й номер посева) 
— «Торпедо», НН (4)

Нижегородцы впервые с 
2016 года пробились в чет-
вертьфинал Кубка Гагари-
на, СКА, с запасом выиграв-
ший регулярный чемпионат, 
— завсегдатай самых глубоких 

стадий плей-офф. На первый 
взгляд фаворит в этой паре 
очевиден. 

Однако «Торпедо» во главе с 
профессором Игорем Ларионо-
вым уже доказало, что «бумаж-
ные» расклады в случае с ним 
работают далеко не всегда. В 
противостоянии с московским 
«Динамо» волжане тоже не счи-
тались фаворитами, но лихо вы-
били «бело-голубых» из борьбы 
за Кубок Гагарина.

В «регулярке» команды 
встретились четыре раза. Три-
жды сильнее были питерцы 
(3:0, 6:2, 6:2), но, как говорит-
ся, запоминается последнее. 
А в четвертой встрече сильнее 
было уже «Торпедо» (2:1 по бул-
литам). 

ЦСКА,  Москва (2) — 
«Локомотив», Ярославль (3)

В прошлогоднем плей-офф 
армейцы «вынесли» ярослав-
цев без вариантов — 4:0. Но есть 
ощущение, что нынешняя серия  
может затянуться. Да, ЦСКА — 
действующий чемпион, но свой  
статус команда Сергея Федоро-
ва подтверждает пока не слиш-
ком убедительно. На предыду-
щей стадии «красно-синие» с 
превеликим трудом одолели че-
реповецкую «Северсталь». Для 
этого потребовалась волевая 
победа со спорными судейски-
ми решениями в седьмом матче.

«Локомотив» экс-наставни-
ка ЦСКА Игоря Никитина, нао-
борот, выглядит пока что уве-
ренной в себе командой.

Восточная конференция
«Ак Барс», 
Казань (1) — «Адмирал», 
Владивосток (7)

«Адмирал» вышел в чет-
вертьфинал Кубка Гагарина 
впервые за все время выступ-
лений в КХЛ и явно не намерен 
останавливаться на достигну-
том. Хотя продолжить творить 
историю дальневосточникам 
будет трудно.

После возвращения на тре-
нерский мостик Зинэтулы Би-
лялетдинова «Ак Барс», напич-
канный звездами, наконец на-
чал оправдывать статус глав-
ного фаворита сезона, кото-
рым его наградили еще перед 
стартом регулярного чемпи-
оната.

То, что «барсам» придется 
помучиться, не вызывает со-
мнений. Во-первых, это пока-
зала и предыдущая серия, в ко-
торой нижнекамскому «Неф-
техимику» удалось потрепать 
нервы сопернику. 

Во-вторых, теперь казанцам 
предстоят далекие выезды во 
Владивосток.  Судя по неофи-
циальной реакции некоторых 
хоккеистов «Ак Барса», они от 
этой перспективы совсем не в 
восторге.

«Авангард», 
Омск (3) — «Металлург», 
Магнитогорск (5)

Классика отечественного 
клубного хоккея. Только в плей
-офф КХЛ соперники встреча-
лись четыре раза и неизменно 
на стадии 1/2 финала Востока. 
Счет пока ничейный — 2:2. В ны-
нешнем противостоянии пред-
почтение отдается «Авангарду». 
Омичи довольно быстро разобра-
лись с «Сибирью» (4:1) и получи-
ли дополнительные дни для отды-
ха. «Магнитка», напротив, до-
вела серию с екатеринбургским 
«Автомобилистом» до седьмого 
матча. По ходу игры подопечные 
Ильи Воробьева уступали 1:3, но 
сумели перевести матч в овер-
тайм и добиться в нем победы — 
4:3. Возможно, мы наблюдали ро-
ждение чемпионского характера. 
Игра покажет. 

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ Форвард «Манчестер Сити» оформил 
пента-трик в матче против «Лейпцига»

Холанн дал пять

Артур Нанян

А
нглийский «Манче-
стер Сити» стал оче-
редным участником 
четвертьфинальной 
стадии Лиги чемпи-
онов, разгромив на 
своем поле «Лейп-
циг» со счетом 7:0. 
Титул героя вечера 

забрал Эрлинг Холанн, забив-
ший аж пять мячей. Также от-
личились Илкай Гюндоган и Ке-
вин Де Брюйне.

— Фантастический парень, 
огромный талант! Мощь, мен-
талитет — Холанн является при-
рожденным победителем, он 
нереально хорош, — не скрывал 
своих эмоций после встречи с 
«Лейпцигом» главный тренер 
«Сити» Хосеп Гвардиола.

С Гвардиолой трудно не со-
гласиться. То, чего Холанн до-
бился к 22 годам, поражает. 
Норвежец пачками забивал 
во всех своих командах, в том 
числе и в сборной. Ему не по-
надобилось времени на адапта-
цию после громкого перехода в 
«Манчестер Сити». С первых же 
игр Эрлинг начал сполна отра-
батывать потраченные на него 
75 миллионов. В 26 матчах Пре-
мьер-лиги он отличился 28 раз 
— рекордный показатель в ис-

тории «горожан». Все уже при-
выкли, что Холанн является од-
ним из лучших в мире, но пять 
мячей за одну встречу — это про-
сто фантастика.

Норвежец повторил сразу 
несколько рекордов Лиги чем-
пионов. Во-первых, он стал тре-
тьим игроком после Лионеля 
Месси и экс-нападающего мо-
сковского «Спартака» Луи-
са Адриано, оформившим пен-
та-трик в одном матче Лиги 
чемпионов. Во-вторых, Холанн 
забил 30 мячей в главном евро-
кубке за 25 матчей — быстрее 
всех и в самом юном возрасте. 
Наконец, с десятью голами Эр-
линг вышел на первое место в 
списке лучших бомбардиров 
нынешней Лиги чемпионов, 
обогнав Мохамеда Салаха из 
«Ливерпуля».

Не исключено, что Холанн 
забил бы больше пяти мячей в 

ворота «Лейпцига», но Гвардио-
ла заменил норвежца при сче-
те 6:0 за полчаса до финального 
свистка.

— Я сказал Гвардиоле, что 
хотел бы отличиться в шестой 
раз, но он решил убрать меня с 
поля. Что я мог поделать? Это 
решение тренера, его нужно 
уважать, — признался Холанн. 
— Сегодня был фантастический 
вечер. У меня все как в тумане. 
Если честно, я даже немножко 
устал от празднования голов 
(улыбается). Моя суперсила — 
забивать. Все дело в быстром 
мышлении.

По словам Гвардиолы, не-
смотря на удивительные пока-
затели результативности, Хо-
ланну все еще есть, в чем при-
бавлять. «Проблема в том, что 
каждый раз, когда Эрлинг не за-
бивает два или три, его крити-
куют. Такова реальность. Но я 

хочу вот что сказать: Холанну, 
как и любому другому игроку, 
надо работать над некоторыми 
компонентами. К примеру, бы-
вают матчи, когда он не двига-
ется. Я ему говорю в таких слу-
чаях, что он нехорошо отыграл 
матч. Рано или поздно мы нала-
дим это».

В отличие от матча «Сити» 
с «Лейпцигом» в параллель-
ной встрече борьба шла до по-
следних секунд. После пораже-
ния на выезде со счетом 0:1 от 
«Интера» в ответной встрече 
«Порту» как мог пытался пере-
ломить ситуацию в свою пользу. 
Португальская команда создала 
уйму моментов у чужих ворот. 
Уже в компенсированное время 
игроки хозяев попали в штангу, 
затем в перекладину — чистое 
невезение. В итоге итальянский 
клуб выстоял (0:0) и впервые с 
2011 года примет участие в чет-
вертьфинале Лиги чемпионов.

— Нам повезло? В футболе 
удача — это понятие относитель-
ное. За 180 минут мы заслужи-
ли выход в следующий раунд. 
Теперь «Интер» будет играть с 
большей уверенностью в себе. 
Надо насладиться этим момен-
том, — подчеркнул главный тре-
нер «Интера» Симоне Индзаги.

В свою очередь рулевой 
«Порту» Сержиу Консейсау 

посетовал на невезение и от-
метил, что его команда прове-
ла великолепный второй матч: 
«Мы выглядели здорово, но не 
смогли сделать самое важное — 
забить. В целом же парни были 
лучше соперника как в Милане, 
так и дома. «Интер» превзошел 
нас лишь на протяжении десяти 
минут, когда был в большинстве 
после удаления Отавио в пер-
вой встрече. Наша команда дико 
разочарована, очень сложно 
принять такой результат».

Добавим, что два последних 
участника четвертьфиналь-
ной стадии Лиги чемпионов 
определились накануне вече-
ром уже после подписания но-
мера «РГ» в печать по итогам 
матчей «Реал» — «Ливерпуль» 
(5:2 в первой игре) и «Напо-
ли» — «Айнтрахт» (2:0 в первой 
встрече). Победители этих пар 
присоединятся в следующем 
раунде к следующим командам: 
«Челси», «Манчестер Сити» 
(оба — Англия), «Интер», «Ми-
лан» (оба — Италия), «Бенфика» 
(Португалия), «Бавария» (Гер-
мания). 

Защитники «Лейпцига» так 
и не поняли, как остановить 
Эрлинга Холанна.

ЦСКА последним вышел в 1/4 финала Кубка Гагарина, дожав «Северсталь» в седьмом матче предыдущей стадии.

А К Ц Е Н Т

К 22 годам Эрлинг забил 33 мяча 
в 25 встречах главного еврокубкового 
турнира — быстрее всех и раньше всех 
по возрасту

ТЕННИС Медведев готов 
играть с травмой

Нужно только 
обезболить

Анна Козина

Шестая ракетка мира, российский теннисист Дани-
ил Медведев впервые в карьере вышел в четвертьфи-
нал «Мастерса» в Индиан-Уэллсе, где в ночь со среды 
на четверг по московскому времени играл с испанцем 
Алехандро Давидович-Фокина.

А накануне в четвертом раунде Медведев на мо-
рально-волевых вытащил матч против представителя 
Германии Александра Зверева (6:7 (5:7), 7:6 (7:5), 7:5). 
Во-первых, Даниил продолжает сильно раздражать-
ся из-за слишком медленного покрытия, которое ему 
не очень подходит. Он любит быстрый «хард». Жало-
бы россиянина уже который матч приходится выслу-
шивать судьям на вышке. После упущенного первого 
сета Медведев, как и во время встречи третьего кру-
га с белорусом Ильей Ивашко, повторил свою издевку 
про долгий туалетный перерыв. «Я имею полное право 
быть таким же медленным, как этот корт», — заявил он 
арбитру. После матча Даня, кстати, извинился перед 
Зверевым за продолжительное  отсутствие и сказал, 
что сделал это не специально. 

Во втором сете случилась еще одна неприятность. 
При счете 3:2 в пользу Медведева россиянин подвер-
нул ногу и упал на корт. После медицинского тайм-ау-
та, когда Даниилу зафиксировали голеностоп, он смог 
продолжить: прихрамывал при ходьбе, но в розыгры-
шах, на адреналине, был не так скован в движениях. 

— Я не могу нормально ходить, нога болит, но, если 
все будет хорошо, я затейпирую лодыжку, приму обез-
боливающее и пойду играть, — рассказал Даниил на 
пресс-конференции.

Напомним, что Саша Зверев, который сейчас за-
нимает 14-ю строчку в рейтинге, получил тяжелую 
травму голеностопа во время полуфинала «Ролан Гар-
рос»-2022 против испанца Рафаэля Надаля. Он поки-
дал корт на инвалидной коляске, очень долго восста-
навливался и сейчас только-только набирает форму. 
Наверняка эта ситуация могла сбить его с игрового 
ритма. 

Медведев, который на пресс-конференции много 
говорил о работе с психологическим настроем, при-
знался, что хочет, чтобы его запомнили не только из-за 
его истерик, а благодаря хорошей игре на корте и че-
ловеческим качествам: «Я хочу сохранять хорошие от-
ношения с ребятами в Туре, потому что осознаю, что 
мои действия могут отвлекать соперников даже вопре-
ки моему желанию. Я не хочу выигрывать из-за того, 
что сбил оппонента с ритма. Я стремлюсь побеждать в 
честной борьбе». 

БОКС В Индии стартует 
женский чемпионат мира 
с участием россиянок 

На ринге 
снова с флагом

Илья Трисвятский

В столице Индии Нью-Дели сегодня начинается жен-
ский чемпионат мира. Это первое соревнование такого 
ранга по олимпийскому виду спорта с марта прошло-
го года, в котором примут участие россиянки. Причем 
не в безликом нейтральном статусе, а под своим наци-
ональном флагом. А в случае победы на церемонии на-
граждения прозвучит наш гимн. 

Еще в октябре прошлого года cовет директоров 
Международной ассоциации бокса (IBA) принял реше-
ние о снятии временного отстранения представителей 
России и Беларуси. Их допуск на ЧМ-2023 вызвал не-
гативную реакцию ряда национальных федераций,  
заявивших о бойкоте турнира. Это США, Великобри-
тания, Ирландия, Чехия, Швеция, Канада и др. Однако 
президент IBA Умар Кремлев заявил, что возглавляе-
мая им организация окажет финансовую и другую по-
мощь тем девушкам из этих стран, которые пожелают 
биться на ЧМ как индивидуальные спортсменки во-
преки неконструктивным решениям своих федераций. 

Нелишне заметить,что страны — участницы бойко-
та лишают своих мастеров бокса возможности непло-
хо заработать. На ЧМ в Индии шикарные для этого вида 
спорта призовые. «Золото» оценивается в 100 тыс. дол-
ларов, «серебро» в 50 тыс. долларов, а неудачницы по-
луфиналов с «бронзой» получат по 25 тыс. долларов. 
Общий призовой фонд составит 2,4 млн долларов.

Чемпионат продлится до 26 марта. Будут разыгра-
ны награды в 12 весовых категориях. По предваритель-
ным данным, на ринг арены с трибунами вместимо-
стью 6000 зрителей выйдут более 300 спортсменок из 
65 стран мира. Эти цифры к моменту полного заверше-
ния регистрации участниц могут еще подрасти. 

Россия входит в число главных претендентов на по-
беду в общекомандном зачете. На ЧМ-2019 наши де-
вушки заняли первое место, затем была пауза из-за 
пандемии, а в 2022-м в Турции мы не участвовали.

Состав сборной России (главный тренер Альберт 
Муталибов): Юлия Чумгалакова (до 48 кг), Екатерина 
Пальцева (до 50 кг), Анна Аэдма (до 52 кг), Карина Та-
забекова (до 54 кг), Людмила Воронцова (до 57 кг), На-
дежда Голубева (до 60 кг), Наталия Сычугова (до 63 кг), 
Азалия Аминева (до 66 кг), Анастасия Демурчян (до 70 
кг), Анастасия Шамонова (до 75 кг), Салтанат Медено-
ва (до 81 кг), Диана Пятак (свыше 81 кг). 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

16 марта, четверг, «Матч! Боец»
11.30 — 14.30, 15.30 — 18.30. Предварительные поединки. 

Прямая трансляция. 

Обладательница золотой медали чемпионата мира-2019 
Екатерина Пальцева сейчас выступает в категории до 50 кг.
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Следите за новостями на сайте
rg.ru/sujet/6736

Между тем

Алексей Жамнов сообщил, что готов совмещать тренерские посты в 

сборной России и в «Спартаке», который он возглавил накануне. По 

словам специалиста, учитывая небольшую загрузку календаря нацио-

нальной команды, ему необходимо получать тренерскую практику в 

клубе. Примечательна реакция на сообщения о новом месте работы 

Жамнова Федерации хоккея России. Там заявили, что о назначении 

специалиста в «Спартак» узнали только из официального сообщения на 

сайте «красно-белых». Контракт Жамнова с ФХР заканчивается 30 

июня 2023 года. В текущем сезоне под его руководством сборная про-

вела лишь один турнир — Кубок Первого канала. Его результат тренер-

ский совет ФХР оценил как неудовлетворительный.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

16 марта, четверг KHL Prime
19.30. СКА — «Торпедо». Прямая 

трансляция

KHL
19.30. «Ак Барс» — «Адмирал». 

Прямая трансляция
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ФОТО ПРО Легенде авторской песни Александру Городницкому 
90 лет

Перелетные ангелы 
летят на север

Юрий Лепский

«К
ожаные куртки, брошенные в 
угол», «А на Чистых прудах лед 
коньками звенит», «Атланты дер-
жат небо на каменных руках», 
«Всё перекаты, да перекаты»... С 
его гитарными песнями немало 
было пройдено по тайге и по пе-
рекатам разных рек. Он был пер-
вым из бардов, спевших нам не 

только об острове Вайгач, бухте Тикси, Магадане, Тун-
гуске, но и о греческих островах, об Одиссее, об Итаке, 
об Индийском океане, о Геркулесовых столбах... 

Он в отличие от большинства наших поэтов с гита-
рой был замечательно образован, досконально знал 
Гомерово пространство, античный мир... 

Он первым спел об Атлантиде, исчезнувшей под во-
дой. 

Он спел о советской Атлантиде, о северном матери-
ке,  архипелаге ГУЛАГ.

Четверть века назад я купил в магазине новый диск 
его песен. Он так и назывался «На материк». Загрузил 
в плеер, стал слушать... и уже через минуту улетел на 
несколько лет назад, туда, на дальневосточную речку 
Амгунь… 

В середине семидесятых было принято решение по-
строить мост через дальневосточную речку Амгунь. 
По мосту должна была пройти железная дорога Байка-
ло-Амурской магистрали. Строить мост поручили 
лучшему мостоотряду, руководил которым замеча-
тельный человек — Альберт Арамович Авакимов. К не-
му-то я, журналист хабаровской молодежной газеты, и 
прилетел, когда стройка только-только начиналась.

Мы разговаривали, пили чай, а потом, когда я окон-
чательно втерся Авакимову в доверие, он властным 
жестом закрыл мой блокнот и сказал: поедем, я тебе 
кое-что покажу. Сам сел за руль уазика, на первой пе-
редаче с визгом и завыванием мы прорвались по ка-
кой-то старой заросшей травой колее на невысокое 
плато, окаймленное редким ельником. Авакимов оста-
новил машину, мы вышли. Он молчал, а я смотрел во 
все глаза. Передо мной была высокая деревянная кон-
струкция, покосившаяся, с побегами зеленых веточек 
на перекла динах. Поодаль валялась настоящая тачка с 
тяжелым ржавым колесом. Еще дальше — два приземи-

стых продолговатых то ли дома, то ли коровника; даль-
ше фрагменты, должно быть, забора с прислоненными 
тачками; дальше какое-то тряпье, обветшалые дыря-
вые ботинки, сапоги, грязная алюминиевая ложка, 
скрученная винтом, чугунная печка с оторванной тру-
бой, пара покосившихся крестов, торчащих из талой 
воды...

— Что это? — спросил я у Авакимова.
— А ты не знаешь? — искренне удивился он.
Я не знал, даже предположить не мог. Альберт Ара-

мович смущенно прошелся пятерней по остаткам во-
лос, надел кепку и сказал: ладно, поехали. По пути до 
уазика он успел сказать мне: это лагерь, Юра, здесь 
был лагерь. Так я впервые услышал о сталинском ГУ-
ЛАГе. Остаток дня он рассказывал мне, что это 
было...

На том диске Городницкого, конечно же, были не 
только «Перелетные ангелы», но и потрясающие «Пол-
ночное солнце» и «Колымская весна». Это были песни 
из той русской гулаговской Атлантиды, которую мы и 
по сей день не знаем толком. Это были песни об огром-
ном людском горе. О горе насильного, пожизненного 
расставания с любимыми, детьми, друзьями. О горе не-
праведного суда, публично оболганной жизни. О горе 
неизживной несправедливости. О великих лагерных 
людях, ни в чем не виновных, прошедших до конца свой 
адов путь. 

В этих песнях было то, чего нет и по сей день в бес-
конечных схватках сталинистов и их противников: 
там жило чувство сострадания несправедливо сослан-
ным в лагеря, оскорбленным и униженным, там было 
ощущение общей беды и общей вины. Там «Перелет-

ные ангелы» осеняли своими крылами последние 
мгновения жизни несчастных, пострадавших неведо-
мо за что, похороненных неведомо где.

Однажды я шел по его родному Питеру вдоль Новой 
Голландии. Мимо прошлепал катерок с туристами. Кто-
то из них под гитару пел его «Перекаты»... Я взглянул на 
высокое небо в раме арки, оставшейся от Новой Гол-
ландии, и, как его перелетные ангелы, опять полетел 
туда, на Амгунь, где уже все снесено и расчищено, где 
ничего не осталось, кроме нашей памяти о том, что дей-
ствительно было. Другой замечательный поэт сказал 
как-то: «Время, столкнувшись с памятью, узнает о сво-
ем бесправии». Значит, надо петь и помнить, петь, что-
бы не забыть. 

А К Ц Е Н Т

Он первым спел об Атлантиде, 
исчезнувшей под водой. 
Он спел о советской Атлантиде, 
о северном материке, 
архипелаге ГУЛАГ

Отдыхающим 
по системе «все 
включено» предложат 
широкий ассортимент 
блюд и развлечений
Евгений Гайва  •  rg.ru/art/2513546
Сейчас самое время планировать летний отпуск, если 
вы еще не озаботились этим ранее. Система «все вклю-
чено» избавляет путешественников от необходимости 
думать, где поесть, что поесть, как провести время. Хо-
рошо, что есть четкий ГОСТ «все включено» и «ультра 
все включено». Правда, как оговаривается в статье, вы-
полнять требования стандарта отели будут доброволь-
но. Кстати, речь идет не только про еду, но и про наличие 
массажа, сауны и даже кинотеатра — в зависимости от 
«звездности» гостиницы и вида ГОСТа. Находясь на от-
дыхе, хочется наслаждаться самим процессом отдыха, 
не думая о том, что и как. Во всяком случае, я планирую 
ориентироваться на отели, которые будут работать по 
ГОСТу и соблюдать указанные требования. Хочется от-
метить, что многим отелям и менять в своей работе ни-
чего не придется — они и так работают по схожим прин-
ципам, главное — держать эту «марку». Лично для меня 
очень важно, чтобы в гостинице, помимо прочего, вку-
сно кормили и было чем заняться в случае, например, 
плохой погоды или просто нежелания куда-либо идти. 
Думаю, многие согласятся, что именно гостиница и про-
живание в ней зачастую формируют чуть ли не полови-
ну общего впечатления от отпуска в целом.

Александра

Эксперты оценили 
законопроект 
об обслуживании 
газового оборудования
Марина Трубилина  •  rg.ru/art/2515589
Газ в жилых домах нужно замещать электричеством. 
Считаю, что никакой контроль не спасет от взрывов 
газа в жилых домах, пока есть источник и рядовые 
пользователи с низкой социальной ответственностью.

Александр
На самом деле, в домах есть ведь не только подача газа, 
но и отведение продуктов горения: вентиляционные 
вытяжки и дымоходы. Вот как раз они могут быть в 
плачевном состоянии. Подать газ и обслуживать обо-
рудование — мало. Надо обеспечить исправное функци-
онирование всех вентиляционных каналов. Глядишь — 
тогда безопасность и увеличится.

Владимир
Безопасность очень важна и, безусловно, контроль за 
состоянием газового оборудования должен быть стро-
гий и на регулярной основе, но я вот опасаюсь, что 
цены на обслуживание газового оборудования могут 
вырасти. Если специализированная организация бу-
дет обладать монопольными правами на заключение 
договоров, то она сможет сама устанавливать цены и 
исходить из собственного представления об удобстве и 
качестве услуг. Кроме того, очень важный момент — это 
время работы проверяющих. Обычно с проверками 
всегда приходят в будние дни в рабочее время, когда 
люди на работе и при всем желании не могут обеспе-
чить доступ в квартиру для проверки оборудования. 
Это неудобно, получается, что люди не из-за разгиль-
дяйства не пускают проверяющих, а потому что физи-
чески не могут. У них тоже работа, тоже важная, с кото-
рой их просто так не отпускают ждать газовщиков.

Инна
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Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
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ЗДОРОВЬЕ Терапевт рассказал о рисках 
затянувшейся зимы
rg.ru/art/2516113

КИНО Рассказываем о самых ожидаемых 
отечественных сериалах 2023 года
rg.ru/art/2515678

ПРАВО Как вернуть товар в интернет-магазин, если 
продавец отказался его принимать
rg.ru/art/2515189

МЕДИЦИНА Где можно заразиться сибирской язвой 
и чем она опасна
rg.ru/art/2516367

АВТО Как бороться со стрессом за рулем
rg.ru/art/2513482

СОВЕТЫ Сделка с квартирой по доверенности: Как 
обезопасить себя от рисков потерять жилье
rg.ru/art/2513482
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СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Андрей  Демин,
президент Российской 

ассоциации общест-

венного здоровья:

Здесь можно 
услышать песню «Перелетные ангелы»

Александр Городницкий.

Росздравнадзор разработал 
требования к аптекам, которые 
хотят продавать рецептурные 
лекарства дистанционно. («РГ», 
1-я и 5-я полосы). Хочу сказать, 
это хороший эксперимент, у 
нас очень большие возможно-
сти предоставляет цифровиза-
ция, в том числе в области здра-
воохранения и оборота лекар-
ственных средств. Это поле ин-
форматизации для нас относи-
тельно новое, хотя в мире очень 
активно развивается. И сейчас 
правительство утвердило поря-
док проведения эксперимента 
по дистанционной продаже ре-
цептурных лекарств, который 
начат 1 марта 2023 года, в нем 
участвуют три субъекта: Мо-
сква, Московская и Белгород-
ская области. Речь идет о ди-
станционной продаже некото-
рых лекарств по электронному 
рецепту через интернет-сайт и 
мобильное приложение «Апте-
ка» и «Маркетплейс». В чем ва-
жен этот опыт? Он идет от феде-
рального закона и у него есть 
очень серьезное проработан-
ное юридическое основание. А 
продлится он три года. Потом, 
очевидно, будет обобщен, проа-
нализирован, специалисты 
внесут коррективы. И, будем 
надеяться, он будет распро-
странен на всю территорию 
Российской Федерации.

Я рад, что установлены чет-
кие требования к аптечным ор-
ганизациям. Индивидуальные 
предприниматели здесь отсека-
ются, а для онлайн-продажи не-
обходимо наличие лицензии, 
должен быть заключен договор 
с собственной курьерской 
службой, которой нужно иметь 
оборудование, обеспечиваю-
щее температурный режим хра-
нения лекарств. И электронная 
система платежей должна быть, 
значит, появятся сведения о де-
ятельности и услугах, которые 
заключаются лицензированной 
аптекой в единой государствен-
ной информационной системе в 
сфере здравоохранения.

Важно,  что подготовлен и 
перечень, утвержденный мин-
здравом, лекарств, которые 
нельзя будет приобрести ди-
станционно:  наркотические, 
психотропные, сильнодейству-
ющие, радиофармацевтиче-
ские, иммунобиологические 
препараты, препараты с объем-
ной долей этилового спирта 
выше 25 процентов, а также 
препараты,  которым нужно 
обеспечить температурный ре-
жим ниже 15 градусов по Цель-
сию. То есть их гражданам надо 
будет покупать непосредствен-
но в аптеке. А рецепт, по кото-
рому человек будет обращать-
ся за приобретением препара-
та, будет сверяться с единой ба-
зой данных. Значит, можно бу-
дет проверить, где он выписы-
вался, срок его действия, суще-
ствует ли он на самом деле. 
Если наличие  такого докумен-
та не подтвердится, то заказ 
этот выполнен не будет.

Вообще, все, что касается ле-
карств, должно удовлетворять 
двум главным критериям — без-
опасности и эффективности.  
Правило здесь одно: нужно ре-
гулярно пересматривать аптеч-
ку и всю просрочку выбрасы-
вать.  Дома трудно соблюсти все 
необходимые условия для хра-
нения. Многие вешают аптечку 
в ванной, а там влажность повы-
шена. Или на кухне рядом с пли-
той могут ее поставить. У окна, 
где много солнечных лучей. 

 Подготовила Елена Кухтенкова

Обложка диска «На материк».
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